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Премьер Дмитрий Медведев, 
он же глава «Единой России», 
недавно поручил Минтруду най-
ти резервы для индексаций пен-
сий в размере 8,56% с 1 сентября. 
Цена вопроса - 137 млрд рублей. 
Чиновники объясняют, что най-
ти эти деньги будет непросто. 
В правительстве обсуждают 
вариант замены индексации на 
разовую выплату пенсионерам. 
Считается, что эта схема менее 
накладна для финансов страны, 
выплату произведут напрямую 
из бюджета, а не трансфертом 
через Пенсионный фонд. Пен-
сионерам, в общем-то, все равно, 
откуда для них добудут деньги, 
главное, чтобы заплатили.

Сегодня российские пенсио-
неры в среднем получают 12,4 
тыс. рублей, будут - чуть более 
13 тыс. Было бы из-за чего ого-
род городить! Так рассуждать 
могут те, у кого тугая мошна, 
но не нищие пенсионеры. При 
непрерывно растущих ценах 
на продукты, лекарства, услуги 
ЖКХ каждый дополнительный 
рубль - милый друг. При этом не 
совсем понятно, в чем, собствен-
но, проблема? 137 млрд рублей в 
масштабах страны - сумма неве-
ликая. Чтобы добыть их, жилы 
рвать не надо. Деньги эти на са-
мом деле есть. Где? Да все в том 
же бюджете. Их просто надо 
эффективнее тратить. Об этом 
регулярно напоминает глава 
Счетной палаты (СП) РФ Татья-
на Голикова. По ее подсчетам, в 
прошлом году как минимум 500 
млрд рублей были буквально за-
копаны в землю - строительство 
тысяч объектов начали, но так 
и не закончили. Как известно, 
бюджетные средства выделя-
ются на какую-то конкретную 
цель. Это может быть стройка, 
закупка оборудования и т.д. В 
установленные сроки ничего 

не происходит. Бюджет по идее 
должен получить деньги обрат-
но, однако, как правило, не полу-
чает. Компании оставляют их на 
счетах, переводят на депозиты. 
Банк выплачивает проценты, 
компании за счет прокрутки го-
сударственных денег обогаща-
ются. Татьяна Голикова привела 
такой пример: в строительство 
Байкало-Амурской и Транс-
сибирской железнодорожных 
магистралей государство вло-
жило 50 млрд рублей. Исполь-
зовали из них лишь 7,4%. Неис-
пользованные средства лежат 
на депозите в банке. Доходы 
от размещения направляются 
на текущее содержание ОАО 
«РЖД». И этот пример типичен.

Или еще: возьмем непре-
рывный рост зарплат и премий 
руководителей госкомпаний 
и федеральных чиновников. 
Этим баловням фортуны ни-
какой кризис нипочем. По дан-
ным Росстата, средняя зарпла-
та федеральных госслужащих 
по итогам первого полугодия 
2016 г. составила 99,9 тыс. ру-
блей (втрое больше, чем сред-
няя по стране), что на 3,5% 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. На зар-
платы и без того далеко не ни-
щих чиновников денег у госу-
дарства хватает, а на пенсии оно 
наскрести по сусекам никак не 
может. Татьяна Голикова счита-
ет: если использовать бюджет-
ные деньги не так, как сегодня, 
а по-настоящему эффективно, 
можно было бы сэкономить не 
менее 1 трлн рублей. Однако 
власть то ли не может этим за-
няться, то ли не хочет. Перспек-
тива потерять голоса пенсионе-
ров на сентябрьских выборах 
ее, видать, не особо тревожит. 
Может, напрасно?

Максим Грегоров

  В центре внимания
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На отставке Ливанова на-
стаивали все фракции Госдумы. 
«Это подарок президента пра-
вительству и «Единой России» 
перед выборами, - заявил пер-
вый зампредседателя думско-
го комитета по образованию 
Олег Смолин. - Фигура Лива-
нова вызывала серьезное не-
довольство в образовательном 
сообществе». Ливанова ругали, 
например, за сокращение бюд-
жетных мест в вузах. Хотя это 
объясняется вовсе не прихотью 
экс-министра, а попытками го-
сударства сократить расходы 
для покрытия растущего дефи-
цита бюджета. То же самое ка-
сается других мер - сокращения 
числа вузов, укруп-
нения школ, рефор-
мы РАН. По словам 
главы думского 
комитета по обра-
зованию Вячеслава 
Никонова, Ливанов 
проводил «слиш-
ком технократи-
ческую линию, на 
коллегиях мини-
стерства практиче-
ски не обсуждались 
вопросы, связанные 
с содержанием об-
разования». Болез-
ненные реформы (один ЕГЭ 
чего стоит!), которые задумы-
вались вовсе не в министерских 
кабинетах, а в Кремле, Ливанов 
проводил в жизнь с упорством 
робота, стоически перенося 
хулу. Не случайно Путин назвал 
Ливанова «человеком с харак-
тером». Скорее всего, в испол-
нительском раже он перебрал, 

задев интересы влиятельных 
персон. Момент для отставки 
был выбран удачный. На носу 
- думские выборы. Власть не 
может дать народу хлеба, дала 
зрелище. Ливанов стал своего 
рода ритуальной жертвой. По-
сле отставки его назначили 
спецпредставителем президен-
та по развитию торгово-эконо-
мических отношений с Украи-
ной. Должность - хоть смейся, 
хоть плачь. С тем же успехом 
Ливанова могли бы назначить 
спецпредставителем по дыркам 
от бубликов или по жилеточ-
ным рукавам - число связей с 
Украиной, как говорят матема-
тики, стремится к нулю.

Помогло личное 
знакомство 
с патриархом?

Диалог между 
государством и 
Русской право-
славной церко-
вью (РПЦ) при-
обретет «более 
осмысленный» 
характер, заявил 
первый зампред-
седателя сино-
дального отдела 
Московского па-
триархата по вза-
имоотношениям 
церкви с обще-

ством и СМИ Александр Щип-
ков, комментируя назначение 
нового министра. По словам 
Щипкова, святейший патриарх 
знает Васильеву не первое де-
сятилетие лично. Вся научная 
и педагогическая деятельность 
Ольги Васильевой связана с 
РПЦ. На темы взаимоотноше-
ний государства с православ-

ной церковью написаны обе 
ее диссертации. Васильева пре-
подавала в Сретенской духов-
ной семинарии. Говорят, туда ее 
пригласил архимандрит Тихон 
(Шевкунов), которого назы-
вают «духовником Путина». 
До того как стать министром, 
Васильева трудилась в адми-
нистрации президента, занима-
ла должность замначальника 
управления по общественным 
проектам. Это управление 
было создано для воплощения 
в жизнь идеи «духовных скреп» 
- патриотического и духов-
но-нравственного воспитания 
граждан. Ольга Васильева не 
раз отмечала, что «политика и 
церковное служение всегда шли 
бок о бок», а «влияние церкви на 
общество будет усиливаться». 
По-видимому, из этих постула-
тов новый глава Минобрнауки 
и будет исходить в своей прак-
тической деятельности. «МН» 
недавно писал о настойчивых 
попытках РПЦ внедрить в 
школьную программу, начиная 
с первого класса, на весь срок 
учебы курс «Православная 
культура». Его хотят сделать 
обязательным для всех школь-
ников, независимо от их кон-
фессиональной принадлежно-
сти. Это выглядит, мягко говоря, 
странно в стране, где проживает 
более 25 млн мусульман. Не то 
чтобы Ливанов был против 
«катехизации» школы, но, по-
видимому, его старания на сей 
счет были признаны недоста-
точными. Понадобился другой, 
более близкий к РПЦ человек. 
Правда, люди, знающие Васи-
льеву, не считают, что она, буду-
чи религиоведом, сделает уклон 
в сторону религиозного образо-
вания. Поживем - увидим.

Игорь Минаев

  Вместо хлеба - зрелища

осстат фиксирует рост 
неравенства в доходах на-
селения. В первом полу-

годии 2016 г. на долю 10% наи-
более обеспеченного населения 
приходилось 29,4% от общего 
объема доходов, на долю 10% 
наименее обеспеченных граж-
дан - 2,1%. Экономисты напо-
минают, что в первом полугодии 
2016-го падение доходов соста-
вило в годовом выражении 5%, 
пенсии при этом сократились на 
3,6%. Причем этот процесс про-
грессирует. По данным Росстата, 
только в июле реальные доходы 
населения сократились на 7%.

Специалисты Высшей шко-
лы экономики (ВШЭ) пришли 
к выводу, что «неравенство соз-
дает общественную среду, кото-
рая негативно влияет на здоро-

вье»: «Дальнейшие звенья этой 
цепи (социального неравенства. 
- Примеч. автора) - серьезный 
стресс, депрессия и возможное 
развитие сердечно-сосудистых 
заболеваний». 

По официальным данным, 
в стране примерно 23 млн че-
ловек находятся за чертой бед-
ности, т.е. имеют доходы ниже 
прожиточного минимума. Бед-
ность в современной России ста-
ла массовым явлением. Власти 
с ним бороться и не пытаются. 
Возьмем, к примеру, пособия по 
безработице. Их размер не уве-
личивался с 2009 г. Максимум, 
что может получить в месяц че-
ловек, оказавшийся без работы, 

- 4,9 тыс. рублей ($75). Для срав-
нения: в Германии безработный 
получает в среднем $2 тыс. в 
месяц, в США - $1 тыс. Наши 
же пособия недотягивают даже 
до прожиточного минимума. 
Именно по бедным гражданам 
больнее всего ударяет повыше-
ние цен на продовольствие и та-
рифов ЖКХ. О каком здоровье 
можно всерьез толковать при-
менительно к людям, которые 
не могут досыта наесться? Они 
фактически оказались броше-
ны на произвол судьбы. Такова 
на деле политика государства, 
которое в Конституции гордо 
именуется социальным.

Борис Невис

  Ну очень социальное государство

Р

54% опрошенных считают, что злоупотреблений на предстоящих в 
сентябре думских выборах не избежать.         Данные опроса «Левада-центра».

ЦИФРЫ  НЕДЕЛИ
54%

Зарплаты чиновников растут
в отличие от пенсий 

Если бедный - сразу гроб

Ритуальная жертва
Самой громкой новостью прошедшей недели стала отставка 
главы Министерства образования и науки РФ Дмитрия Лива-
нова. Его пост заняла сотрудница администрации президента 
Ольга Васильева.

сказано так сказано
 «Сейчас возможное повышение пенсионного возраста смеш-
но выглядит... Например, Кудрин (экс-министр финансов РФ 
Алексей Кудрин. - Примеч. ред.) предлагает определить воз-
раст выхода на пенсию, равный практически средней про-
должительности жизни среди мужчин. То есть это будет един-
ственная страна, когда ты выходишь на пенсию и сразу на 
кладбище» (сказано на пресс-конференции во Владивостоке 
17.08.16).
Согласно данным Росстата, средняя продолжительность жизни мужчин 
по итогам 2015 г. составила 65,8 года. Пенсионный возраст предлагается 
повысить до 65 лет.
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Власть и ее партия «Единая Россия» рискуют потерять на 
приближающихся парламентских выборах голоса самой 
устойчивой и многочисленной группы избирателей - пенси-
онеров. Произойти это может, если не состоится обещанная 
правительством с 1 сентября вторая индексация пенсий.
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Опубликован про-
ект указа пре-
зидента, дающий 
ФСО (Федераль-

ная служба охраны) 
право изымать у граждан 
земельные участки. При 
этом ФСО может даже 
не объяснять, зачем ей 
понадобилась земля, до-
статочно сослаться на 
гос тайну.

«ФСО - охранная 
структура, обеспечива-
ющая безопасность ру-
ководства страны, и со-
ответственно наделена 
огромными полномочия-
ми, - комментирует пред-
седатель Профсоюза 
садоводов России, пред-
седатель Национально-
го совета по земельной 
политике и ЖКХ Люд-
мила Голосова. - Если 
ФСО разрешат изымать 
земельные участки, то у 
граждан и юридических 
лиц вообще не будет ни-
каких перспектив отсто-
ять в суде свою собствен-
ность».

Компенсации тоже 
не ждите: изъятие бу-
дет производиться в со-
ответствии с законом 
№258-ФЗ, который не 
предполагает возмеще-
ния, считает Голосова.

«Да, есть еще закон 
№499-ФЗ, в котором ска-
зано, что граждане име-
ют право на компенса-
цию при изъятии земли, 
но в бюджете у ФСО нет 
соответствующей статьи 
расходов и новым за-
коном она не предусмо-
трена. А значит, изымать 
земли планируют по за-
кону №258-ФЗ», - увере-
на Голосова.

Нонсенс нового за-
кона заключается в том, 
что для изъятия доста-
точно будет решения ди-
ректора ФСО. По ныне 
действующему законода-
тельству такими эксклю-
зивными правами наде-
лены лишь Минкомсвязь 
и Роснедра, остальным 
ведомствам, включая 
ФСО, для изъятия земли 

нужно получать решение 
правительства, Росиму-
щества, губернатора или 
муниципалитета.

Особый порядок изъ-
ятия земель сейчас ис-
пользуется лишь на от-
дельных территориях - в 
особой экономической 
зоне в Крыму и на при-
соединенных к Москве 
землях.

«С 2012 года законы 
по изъятию земли прини-
маются один за другим, 
- продолжает Голосова. 
- Причем многие из них 
более чем спорные. Так, 
при принятии закона по 
изъятию земель на тер-
ритории Новой Москвы 
№43-ФЗ от 05.04.2013 
вначале решили за изъ-
ятое имущество выпла-
чивать по кадастровой 
стоимости. В те годы 
это были копейки. Когда 

кадастровую стоимость 
подтянули к рыночной, 
чиновники спохватились 
и поняли, что им стала 
невыгодна такая ком-
пенсация. И тогда они 
придумали платить не по 
кадастру, а по убыткам, 
которые несет бывший 
владелец земли. Причем 
убытки поручили опре-
делять оценщикам, нани-
маемым теми же чинов-
никами».

Однако потом и этих 
небольших денег чи-
новникам стало жалко: 
во многих случаях они 
вообще перестали вы-
плачивать компенсацию, 
определив изымаемые 
объекты как самострой.

«Для этого 13 июля 
2015 года был принят 
еще один закон, который 
позволил чиновникам 

определять самостоя-
тельно, без решения суда, 
что является самостро-
ем. А раз самострой, то 
и компенсации вообще 
никакой не положено! 
Да еще и снос за счет 
собственника недвижи-
мости, и вывоз мусора за 
его счет!» - продолжает 
Голосова.

При этом никто не 
сомневается в том, что 
ФСО положит глаз на 
самые лакомые,  дорогие 
земли: сегодня под фак-
тическим управлением 
этой службы находятся 
все правительственные 
и президентские рези-
денции, а недавно ФСО 
попросила передать ей 
в распоряжение землю 
рядом с госкомплексом 
«Завидово».

Как говорится в по-
яснительной записке 

к новому законопро-
екту, ФСО собирается 
изымать земли исклю-
чительно в целях обес-
печения безопасности 
первых лиц государства 
и охраняемых объектов. 
Например, какую-нибудь 
правительственную ре-
зиденцию понадобится 
по границам очистить 
от людей, создать допол-
нительную охраняемую 
территорию.

«Все больше и боль-
ше граждан России ста-
новятся беззащитны и 
практически лишаются 
прав и возможностей 
отстоять от произвола 
властей свое имущество. 
Власть в России наделяет 
себя неограниченными 
полномочиями», - счита-
ет Голосова.

Аделаида Сигида

С 1 сентября власти
Московской области 

начнут выявлять 
водяные скважины, 

используемые 
в коммерческих 

целях.

Водоснабжение 
П о д м о с к о в ь я 
базируется в ос-
новном на под-

земных водах, и многие 
жители и дачники об-
ласти обратили внима-
ние на то, что вода из 
скважин уже не та, что 
была лет десять на-
зад, - не такая вкусная, 
не такая чистая. Это 
связано в том числе с 
бесконтрольной вы-
качкой подземных вод. 
Она приводит к исто-
щению запасов, 
несоблюдению 
правил пользова-
ния источниками 
воды, их загряз-
нению.

Хотя обязан-
ность лицензи-
ровать добычу 
подземных недр 
формально суще-
ствует с 1992 года, 
федеральные ор-
ганы, на которые 
были возложены 
обязанности по 
надзору за пра-
вильностью до-
бычи, оформлению 
подземных водозабо-
ров и проектов на них, 
обычно закрывали 
глаза на происходя-
щее. С 1 января 2015 
года полномочия по 
контролю за использо-
ванием подземного во-

дозабора перешли на 
региональный уровень. 
Теперь наказывать 
тех, кто без лицензии 
добывает воду из-под 
земли, будут власти 
субъектов Федерации. 
Первыми за наведение 
порядка в «водозабор-
ной отрасли» взялись 
власти Московской об-
ласти.

Впрочем, они реши-
ли не сразу закручи-
вать гайки и объявили 
«водяное перемирие» 
до 1 сентября 2016 
года. Кто не успел вос-
пользоваться отсроч-
кой, теперь попадет 
под особо пристальное 
внимание проверяю-
щих. Но даже те хозя-
ева «коммерческих» 

скважин, кто оказался 
в поле их зрения, по-
лучат возможность по 
выписанному предпи-
санию оформить соот-
ветствующую лицен-
зию в течение шести 
месяцев. Ну а кто про-

игнорирует требова-
ние, будет оштрафован: 
должностное лицо - 
на сумму от 30 до 50 
тыс. руб., юридическое 
лицо - от 800 тыс. руб. 
до 1 млн руб.

- Добыча подземных 
вод - из видов недро-

пользования, которое 
нельзя осуществлять 
без лицензии. В Мо-
сковской области, по 
разным оценкам экс-
пертов, незаконно 
пробурено несколь-
ко тысяч скважин, из 
которых в промыш-
ленных масштабах 
качается вода. Среди 
особо отличившихся 
автомойки, сельхоз-
предприятия и даже 
водоканалы. О многих 
скважинах у нас уже 
есть информация, и с 
ними в первую очередь 
нам предстоит рабо-
тать, - сказал министр 
экологии и природо-
пользования Москов-
ской области Алек-
сандр Коган.

Он также отметил, 
что физлицам, име-
ющим скважины на 
своих участках и добы-
вающим воду для соб-
ственных нужд, не нуж-
но получать лицензии. 
Можно продолжать 

спокойно пользо-
ваться водой. Ли-
цензию на водяные 
скважины обязаны 
получать только 
юридические лица 
и индивидуальные 
предприниматели, 
которые предо-
ставляют услугу 
получения воды. 
Садовые неком-
мерческие това-
рищества (СНТ), 
другие дачные 
кооперативы, до-
бывающие воду 
для коллективно-

го пользования, также 
должны лицензиро-
вать свои скважины, 
поскольку оказывают 
услугу третьим лицам. 
Получение лицензии 
обойдется в 200-300 
тыс. рублей.

Елена Хакимова

без компенсаций
Начиная с 2012 года федеральные законы по изъятию 
земли стали приниматься один за другим. И вот новый 
законопроект - теперь право изымать земли у граждан 
может получить ФСО.

Землю отнимут

Скважины на участках 
Подмосковья: кому 
нужна лицензия?

ЧТО НУЖНО СДЕЛАТЬ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ ЛИЦЕНЗИРОВАНИЕ 

НА ПОЛЬЗОВАНИЕ НЕДРАМИ?
На сайте министерства экологии и 

природопользования Московской об-
ласти (mep.mosreg.ru) зайти в раздел 
«Документы/Информация о нормотвор-
ческой деятельности министерства/ 
Нормативно-правовые акты, изданные 
министерством» и там найти документ 
под названием «Порядок получения ли-
цензии на добычу подземных вод». Изу-
чив содержимое документа, станет по-
нятно, что сначала нужно бесплатно 
оформить право на пользование недра-
ми (60 дней), затем - лицензию (45 дней 
и 7500 руб. госпошлины).

Регистрировать скважи-
ны надо коммерсантам, 
муниципальным водопро-
водам и садово-дачным 
товариществам, имеющим 
общественную скважину 
или колодец.

Рядовым дачникам, име-
ющим персональные сква-
жины на участке, регистри-
ровать скважины и платить 
за них не нужно.
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«Когда кадастровую стоимость подтянули к ры-
ночной, чиновники спохватились и поняли, что 
им стала невыгодна такая компенсация. И тог-
да они придумали платить не по кадастру, а по 
убыткам, которые несет бывший владелец зем-
ли. Причем убытки поручили определять оцен-
щикам, нанимаемым теми же чиновниками».



4 ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ 35(1183) 
23 августа 2016 года

www.mirnov.ru

Говорят, что, несмотря на 
полную, казалось бы, несхо-
жесть этих двух персонажей 
- поп-певца Майкла Джексона 
и актрисы Элизабет Тейлор, - в 
их жизни тем не менее оказа-
лось много общего: фантасти-
ческая слава, трудное детство, 
проблемы с наркотиками. Так 
что им, похоже, было о чем 
побеседовать тет-а-тет. Па-
рочка развлекалась как мог-
ла, например устраивала чае-
пития в компании с шимпанзе, 
принадлежавшим Джексону. 
Раз в неделю они вместе смо-
трели кино, тайком выбираясь 
в кинотеатр и выбирая места 

на заднем ряду. Сидели, держа 
друг друга за руки.

Автор книги утверждает, 
что эта странная связь позволя-
ла обоим регулярно впадать в 
детство, отдаляясь от всех тре-
волнений взрослой жизни. Их 
знакомство состоялось в 1984 г. 
и продолжалось до самой смер-
ти Джексона в 2009 г. Ко време-
ни их встречи карьера Элиза-
бет уже почти завершилась, а 
Джексон, наоборот, находился в 
расцвете сил. Общение с леген-
дарной голливудской актрисой 
еще и тешило его самолюбие. 
Богл пишет, что Джексон был 
одержим Тейлор и пытался за-
воевать ее расположение. Он 
превратился в юнца, ошалев-
шего от любви. В 1997 г. Майкл 
подарил Лиз песню, названную 
«Элизабет, я люблю тебя», он 
исполнил ее на 65-летии Тейлор, 
которая называла свои отно-
шения с Джексоном «самой чи-
стой любовью в своей жизни». 
«Не думаю, что кто-то знал, как 
сильно мы любим друг друга», - 
однажды призналась актриса.

Богл пишет, что Майкл и 
Лиз пребывали в своем осо-
бом мире, который мало кто 
мог понять, а тем более стать 
его частью. Майкл знал, что 
Лиз борется с пристрастием 
к наркотическим медицин-
ским препаратам и лечится в 
элитной клинике, однако это 
нисколько его не смущало. 
Джексон использовал любую 

возможность, чтобы встре-
титься со своей обожаемой 
Лиз. «Элизабет для меня как 
мать и даже больше того, она 
друг, она сочетает в себе мать 
Терезу, принцессу Диану, коро-
леву Англии и подругу Питера 
Пэна Уэнди», - пытался объ-
яснить Майкл Джексон аме-
риканской публике, которую 
веселил вид странной парочки.

Судя по всему, в их отноше-
ниях действительно не было 
ничего плотского. Именно 
Джексон помог Тейлор в 1991 г. 
в седьмой раз выйти замуж - 
на этот раз за строительного 
рабочего Ларри Фортенски. 
Майкл даже оплатил все сче-
та за церемонию бракосоче-
тания, состоявшуюся на его 
ранчо. В ответ Лиз подарила 
Майклу слона. Он же, чтобы 
не оставаться в долгу, вручил 
ей огромный гобелен с ее пор-
третом. Майкл вообще часто 
дарил Лиз дорогие подарки - 
кольцо с бриллиантом в 17 ка-
ратов, бриллиантовые браслет 
и ожерелье, инкрустированные 
рубинами часы.

Смерть Джексона стала тя-
желейшим ударом для Тейлор. 
У нее сразу обострились все 
болезни. «Мое сердце и мой дух 
сломлены, - писала она. - Я вер-
нулась домой из госпиталя, но 
продолжаю скорбеть о Майкле, 
и это будет продолжаться веч-
но. Я любила его всей своей ду-
шой и не могу вообразить свою 
жизнь без него». Через два года 
после смерти Майкла ее похо-
ронят на том же калифорний-
ском кладбище, где упокоился 
прах ее ненаглядного.

Оказывается, не только солнце 
покрывает нас летним загаром. 
Небольшое излучение, дости-
гающее нашей кожи, приходит 
из далеких глубин Вселенной, 
его путешествие длится порой 
миллиарды лет.

Впервые астрономы измерили 
свет, доходящий до нас из космиче-
ского пространства, расположен-
ного за пределами нашей галак-
тики. Профессор-астрофизик из 
Университета Западной Австралии 
Саймон Драйвер утверждает, что 
каждую секунду нас бомбардиру-
ют около 10 млрд фотонов, при-
летающих из других галактик или 
межгалактического пространства. 
И это происходит как днем, так и 
ночью при условии, что мы нахо-
димся на улице. Ни одному челове-
ку не удается избежать этого «ино-
звездного» загара, исходящего из 

источников, которые невозможно 
разглядеть невооруженным глазом. 
Излучение, приходящее из других 
галактик, испускают ядра звезд, а 
также материя, которая перерож-
дается в сверхмассивные черные 
дыры. Саймон Драйвер успокаива-
ет, что фотоны, приходящие из да-
лекого космоса, не могут нанести 
людям значимого ущерба, но все же 
они вносят свой, пусть и небольшой, 
вклад в образование загара. Обго-
реть от космического излучения 
невозможно - частицы космической 
пыли преобразуют половину опас-
ного ультрафиолетового излучения 
галактик в менее губительное для 
человека. Это естественная защита 
от поражения кожи, предоставляе-
мая нам космосом. Правда, ученые 
пока не могут ничего сказать о ди-
намике несолнечного излучения, а 
также ответить на вопрос: не мо-
жет ли оно усиливаться в результа-
те каких-то космических событий?

Загар из глубин Вселенной

  Звездная любовь

Многие находили эту пару странной
  Хозяева жизни

Западные экономисты от-
мечают, что нынешняя так 
называемая технологиче-
ская революция, вызванная 
бурным развитием компью-
терных технологий, в отли-
чие от прежних почти не по-
высила производительности 
труда, но при этом пагубно 
сказалась на жизни и здоро-
вье сотен миллионов людей.

Эксперт из школы биз-
неса Университета Чикаго 
Чад Сиверсон указывает 
на неожиданное снижение 
валового внутреннего про-
дукта (ВВП) США. В 2015 г. 
по сравнению с предыдущим 
годом он сократился на $2,7 
трлн (на $8,4 тыс. в расче-
те на каждого американца). 
Вину за это экономист воз-
лагает на так называемых 
технологических олигархов - 
владельцев крупнейших ком-
паний, ориентированных на 
поисковые интернет-систе-
мы, такие как «Гугл» и «Фейс-
бук». Как отмечает издание 
The Daily Beast, эти монстры 
уничтожают традиционную 
индустрию и крушат жизни 

многих тысяч людей, заня-
тых в ней. Торможение роста 
производительности труда 
и падение ВВП во многом 
объясняется возникновением 
у множества людей зависи-
мости от социальных сетей 
и прочих интернет-ресурсов, 
пожирающих не только сво-
бодное, но и рабочее время.

В США таких творцов 
технологической револю-
ции, как Марк Цукерберг и 
Билл Гейтс, обвиняют также 
в попытках влиять на демо-
графическую ситуацию в 
стране. Федеральная визовая 
программа, разработанная в 
интересах «техноолигархов», 
позволяет работодателям 
ежегодно завозить в США 
для работы на предприятиях, 
принадлежащих «технооли-
гархам», десятки тысяч ино-
странных рабочих, которым 
платят за труд значитель-
но меньше, чем коренным 
американцам. СМИ США 
отмечают, что именно «тех-
ноолигархи», в частности Цу-
керберг, крупно вложились в 
избирательную кампанию 
Хиллари Клинтон. «Я хочу 
увидеть Хиллари президен-
том», - заявил недавно один 
из руководителей крупней-
шей в мире социальной сети 
«Фейсбук». На стороне Х. 
Клинтон выступает и «Гугл», 
считающийся самой при-
ближенной к администрации 
Барака Обамы компанией. 
Взамен подобные компании 
получают щедрые государ-
ственные субсидии.

Книга «Элизабет и Майкл: королева Голливуда и 
король поп-музыки - история любви», написанная ре-
жиссером, актером и писателем Дональдом Боглом, 
в США моментально стала бестселлером.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Кто правит бал в США

Компания «Ниссан» 
объявила о создании 

нового бензинового 
двигателя, который 

значительно превос-
ходит по мощности 

и экономичности 
дизельный.

Таким способом 
«Ниссан» собирается 
добить дизельный 
бизнес «Фольксва-
гена» - одного из 
своих основных кон-
курентов. По словам 
главного инженера 
компании «Ниссан» 
Киничи Танумы, со-
вершенный бензино-
вый двигатель, который 
разработали японские 
инженеры и конструк-
торы, «в недалеком 
будущем заменит все 
остальные». Новый 
двигатель работает по 
принципу переменной 
компрессии - турбо, что 
позволяет двигателю 
выбирать лучший ко-
эффициент сжатия при 
сжигании топлива. Ком-
пании многие годы за-
нимались разработкой 
такого двигателя, одна-
ко до недавнего време-
ни не могли решить ряд 

технических проблем. С 
ними удалось справить-
ся специалистам ком-
пании «Ниссан». Новый 
двухлитровый четырех-
цилиндровый двигатель 
VC-T более чем на чет-
верть экономичнее луч-
ших современных дизе-
лей, при этом он ничуть 
не теряет в мощности. В 
среднем он потребляет 
на 27% меньше топли-
ва, чем тот, которому он 

приходит на смену. К 
тому же новинка де-

шевле турбодизелей. 
Немаловажно и то, 
что японская разра-
ботка укладывается 
в нормы экологич-
ности.

Известно, что 
экономия топлива в 
двигателях внутрен-

него сгорания сегод-
ня является ключевой 

проблемой для авто-
мобилестроителей. Тот, 
кто добьется в этом ре-
ального успеха, станет 
мировым лидером. По-
хоже, этими лаврами 
будут увенчаны япон-
ские автомобилестро-
ители. Официально 
новый двигатель будет 
представлен в сентябре 
на автошоу в Пари-
же. Первоначально им 
оснастят «инфинити». 
Уже объявлено, что но-
вый двигатель станет с 
будущего года исполь-
зоваться и партнером 
«Ниссана» - компанией 
«Рено».

  Ноу-хау

Японцы создали 
супердвигатель
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  Кто бы мог подумать
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Инвестиционные 
проекты или механизм 
получения дохода? 
Реальный расчет 
рентабельности или 
шаблоны финансовых 
моделей? Логические 
или арифметические 
методы решения 
поставленных задач?

Сейчас на финансовом рын-
ке существует много игроков, 
и все они предлагают разме-
стить денежные средства част-
ных инвесторов на высокодо-
ходных рынках под высокий 
процент. Что это: обман или 
реальность? Как относиться 
к такого рода предложениям: 
соглашаться на диалог или не 
связываться с подобными ком-
паниями? Об этом и о многом 
другом сегодня нам расскажет 
председатель Фонда финансо-
вого управления, автор книг и 
публицист Колесников Алек-
сей Вячеславович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день. Мы знаем, что 
ваш холдинг занимается при-
влечением частных инвести-
ций, расскажите поподробнее 
нашим читателям о том, 
что это такое.

- Да, вы совершенно правы. 
Основной деятельностью на-
шего холдинга является при-
влечение инвестиций. Мы 
привлекаем субординирован-
ные займы, а также «живые» 
деньги инвесторов и акционе-
ров с целью размещения их 
денежных средств на высоко-
доходных рынках, обеспечи-
вая пассивный доход нашим 
инвесторам с любой свободной 
денежной массой начиная от 
50 тысяч рублей. Наши клиен-
ты размещают свои средства 
по ставке от  22 до 32% годо-

вых, такой процент позволяет 
компенсировать инфляцию 
и избежать обесценения соб-
ственного капитала на пери-
од размещения инвестиций. 
Ежемесячно наши инвесторы 
получают достойную при-
быль за то, что доверяют нам 
свои деньги в управление. На 
рынке представлено много 
инвестиционных компаний, и 
они все имеют разную специ-
ализацию: одни инвестируют в 
недвижимость, другие - в цен-
ные бумаги и валютный рынок 
Форекс, третьи - в сырьевые 
товары (уголь, газ, нефть, дра-
гоценные металлы). У нашей 
компании другой способ полу-
чения дохода. Мы работаем с 
элитой малого бизнеса. Рас-
сматриваем под микроскопом 
их финансовую деятельность 
и выставляем на продажу либо 
выкупаем часть их бизнеса под 
себя. Часто вкладываем денеж-
ные средства в товарооборот 
для финансирования кассовых 
разрывов. На сегодняшний 
день такая форма бизнес-взаи-
модействия очень востребова-
на. Доходность малого бизне-
са доходит до 100% годовых. 
Структура портфелей нашей 
компании на сегодняшний день 

- это симбиоз аграрного, стро-
ительного, транспортно-логи-
стического, туристического, 
производственного и арендно-
го секторов рынка.

Совсем недавно существо-
вало несколько способов со-
хранения капитала. Самыми 
распространенными из них 
были акции, облигации, соб-
ственный бизнес и недвижи-
мость. На сегодняшний день 
ситуация изменилась. Рынок 
акций полностью разочарован 
в российской экономике. До-
ходность облигаций сравнима 
со ставками в Сбербанке. От 
собственного бизнеса ниче-
го хорошего, кроме убытков, 
ожидать не приходится, а не-
движимость и вовсе надолго 
выпала из списка объектов для 
инвестиций. Поэтому к нам в 
компанию приходят люди с од-
ной целью - сохранить и при-
умножить свой капитал.

- Алексей Вячеславович, 
чем руководствуются част-
ные инвесторы, принимаю-
щие решение инвестировать 
свои денежные средства?

- На сегодняшний день 
частные инвесторы готовы 
отказаться от размещения 
своих накоплений в коммер-

ческих банках, так как мак-
симальная ставка, предлагае-
мая банковским сектором на 
сегодня, составляет не более 
12% годовых. Население все 
больше и больше привлекает 
деятельность микрофинан-
совых организаций. Клиенты 
привыкают к новому источ-
нику заработка и учатся ка-
питализировать и пополнять 
свои инвестиции ежемесячно.

К нам приходят совершен-
но разные люди, и к каждому 
из них нужен свой индивиду-
альный подход. Зачастую это 
взрослая аудитория с опре-
деленным багажом и своей 
индивидуальной моделью по-
ведения, но, какими бы разны-
ми они ни были, они думают о 
хлебе насущном и завтрашнем 

дне, поэтому задаются одним-
единственным вопросом: «Как 
приумножить и сохранить 
свой капитал?» Я отвечаю: 
«Очень просто!» Для начала 
нужно проконсультироваться 
по телефону горячей линии 
«Вопросы профессионалам», 
которую мы организовали для 
всех, кто интересуется темой 
получения дохода от сбере-
жений, либо приехать к нам 
в офис, который находится в 
Москве недалеко от станции 
метро «Серпуховская».

- Каким образом вы вы-
плачиваете проценты за раз-
мещение денежных средств? 
И как вы обеспечиваете безо-
пасность инвестиций?

- Для удобства наших кли-
ентов мы начисляем и выпла-
чиваем проценты ежемесячно, 
переводим на расчетный счет, 
банковскую карту либо выда-
ем наличными в кассе нашего 
офиса. Безопасность инвести-
ций мы обеспечиваем привле-
чением страховых компаний 
для страхования финансовых 
рисков. При подписании дого-
вора займа сотрудники ООО 
«Финансовый Аналитический 
центр «Инвест-проект» по же-
ланию инвесторов предлагают 
оформить индивидуальный 
страховой полис. Благодаря 
его наличию наши клиенты 
защищены от потерь, так как 
имеют на руках документ, в 
котором указано, что в случае 
судебного решения и призна-
ния нас банкротом ответствен-
ность по выплате всех договор-
ных обязательств переходит 
страховой компании в соответ-
ствии с законодательством РФ.

Если вы захотите приехать 
к нам в офис, то мы органи-
зуем вам такси за счет нашей 
компании.

Беседу вела
Светлана Куприянова

ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ МАТЕМАТИКА
ДЛЯ ЛЮБОЗНАТЕЛЬНЫХ

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании вхо-
дит ООО «Финансовый Ана-
литический центр «Инвест-
проект», представленный 
на рынке с 25.01.2011, ООО 
«Микрофинансовая компа-
ния «Межрегиональное Объ-
единение «Универсал-Сер-
вис», сведения о которой 
внесены в государственный 
реестр микрофинансовых 
организаций с 16.02.2015 и 
контролируются Централь-
ным банком России. Про-
дуктовый портфель холдинга 
- это широкий спектр услуг по 
покупке и продаже бизнеса, 
бухгалтерскому сопровожде-
нию, аудиту, IT-аутсорсингу, 
денежному посредниче-
ству, размещению инвести-
ций. Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес в 
интернет www.facip.ru.
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Жизнь била Фаузию 
Янахметову, пенсионерку из 
Башкирии, не раз. Двадцать 
лет назад у нее убили мужа. 
Этим летом погиб живший 
в Самаре единственный 
сын вместе с женой и двумя 
малолетними детьми. Они 
были найдены мертвыми 
в собственной квартире: 
глава семьи совершил са-
моубийство, на трупах его 
жены и детей были обна-
ружены многочисленные 
ножевые ранения. В жи-
вых чудом  осталась толь-
ко двухмесячная внучка. 
Жуткая трагедия, конечно. 
Но самым неслыханным 
оказалось то, что Фаузия 
Хатмулловна узнала о про-
исшедшем на глазах милли-
онов людей - под прицелом 
телекамер во время телеви-
зионного ток-шоу.

Постоянный эксперт 
«Мира новостей», психоте-
рапевт Марк Сандомирский 
был приглашен на эту про-
грамму: «Фаузию привезли 
на ТВ прямо из села, где она 
проживает, и до съемки ни-
кто не взял на себя  ответ-
ственность рассказать ей о 
трагедии. Во время ток-шоу 
ей сообщили о том, что ее 
сын в Самаре якобы убил 
жену и двоих детей, после 
чего покончил жизнь само-
убийством».

Конечно, пережитый ба-
бушкой стресс был экстре-
мальным. Психотерапевту 
пришлось несколько часов 
оказывать ей помощь после 
съемок.

Фаузия живет одна в от-
даленном селе, до райцентра 
35 км. Единственное окно 
во внешний мир - телефон. 
Съездить к сыну в Самару 
собиралась несколько лет, 
да все не могла - не было 
средств. Потому и о его смер-
ти узнать не могла - телефон 
сына несколько дней не от-
вечал, а ей самой из Самары 
никто не позвонил.

Главное, что вернуло Фа-
узие силы, - ее единственная 
внучка. После смерти роди-
телей девочку поместили в 
больницу. Бабушка приехала 
в Самару и подала заявление 
об оформлении опеки над 
внучкой. Однако чиновники 
были против. Ссылались, по 
словам бабушки, на то, что 
у нее плохие жилищные ус-
ловия, «удобства» на улице, 
пенсия скромная. Хотя ба-
бушка физически крепкая, 
вполне самостоятельная.

«Сейчас благодаря вме-
шательству общественности 
дело вроде бы сдвинулось. 
Бабушка переехала жить к 
сестре, ей дали опеку на пол-

года. Но что будет дальше, 
неизвестно», - рассказывает 
Марк Сандомирский.

Тем временем следствие 
по делу раскрыло неожи-
данные факты - изначально 
считалось, что жену и детей 
убил глава семейства. Од-
нако вскрытие показало: 
сын Янахметовой скончался 
раньше, чем была убита его 
семья! Так кто же зарезал 
молодую женщину и двоих 
малолетних детей? Пока 
следствие не дало точного 
ответа, однако в деле по-
явился еще один фигурант 
- оказывается, у матери се-
мейства был 16-летний сын 
от первого брака. Он стра-
дает психическим расстрой-
ством. Бродяжничает. Пери-
одически подросток жил в 
доме матери и был там про-
писан. Но пока говорить о 
его возможной виновности 
преждевременно.

«Морально-этическая 
сторона ток-шоу вызывает 
массу вопросов, - говорит 
Сандомирский. - Возможно, 
бабушке было легче услы-
шать трагическое известие 
в студии, где ей сопережи-
вала масса людей, чем если 
бы это известие пришло к 
ней, когда она находилась 
у себя в деревне в полном 
одиночестве. С другой сто-
роны, на ток-шоу стали раз-
дувать версию о том, что это 
ее сын - виновник трагедии. 
Это стало причиной допол-
нительного стресса».

Поражает, что некоторые 
журналисты, желая удивить 
публику, плюют на чувства 
рядовых граждан. Почему 
из глубоко личной трагедии 
нужно устраивать шоу? Да 
еще усугубляя ее непрове-
ренными фактами? Когда 
же журналисты, предавая 
огласке тот или иной факт, 
будут  думать о последстви-
ях своих поступков? Или их 
может остановить только 
смерть в прямом эфире?

Анна Александрова

Феодосия - город, который 
для многих ассоциируется с 
именем художника Айвазов-
ского - человека, который ро-
дился здесь, прославил родной 
город и очень много сделал 
для него. Однако Айвазов-
ский не единственный почет-
ный уроженец местной земли. 
Здесь и сегодня живет худож-
ник с мировым именем Степан 
Малышев, тоже немало сде-
лавший для Феодосии.

Маршрут Малышева
Вот памятник экипажу 

броненосца «Потемкин» у 
здания Феодосийского мор-
порта. Это работа Малы-
шева. Вот музей скульпто-
ра Веры Мухиной на улице 
Федько, дом 1. Да-да, автор 
знаменитых «Рабочего и кол-
хозницы», что возвышаются 
в Москве на ВДНХ, про-
вела детство и юность 
здесь. Музей на месте 
дома Мухиных органи-
зовал опять же Степан 
Иванович Малышев.

А рядом с музеем - 
Детская маринистиче-
ская картинная галерея. 
И это тоже дело рук зна-
менитого феодосийско-
го художника. Вряд ли 
где-то еще можно уви-
деть столько шикарных 
детских работ, посвя-
щенных морю. Художествен-
ная школа им. И.К. Айвазов-
ского на улице Десантников, 10 
- это тоже детище Малышева. 
Директором ее, кстати, в свое 
время признанной одной из 
лучших художественных школ 
на Украине, тоже несколько 
десятков лет был он - с далеко-
го 1965 года.

А еще Степан Иванович 
- автор барельефов на мемо-
риале Вечного огня, памят-
ных медалей, мемориальных 
досок. И даже герба Феодо-
сии, который был символом 
города с 1967 по 2016 год. И 
был изменен лишь в этом 
году в связи в тем, что Феодо-
сия стала российской землей. 

Дом преткновения
Камнем преткновения для 

почетного гражданина Фе-

одосии и заслуженного ра-
ботника культуры Украины 
Степана Малышева стал по-
косившийся хлипкий домик 
в частном секторе города по 
улице Пономаревой, 5.

- Дом этот выделил мне 
город по договору аренды 
еще в 1989 году под мастер-
скую, - рассказывает Степан 
Иванович. - И даже еще в те 
годы документы характери-
зовали его как здание «вет-
хое, нежилое». До меня там 
проживала пенсионерка пре-
клонных лет, которую высе-
лили в срочном порядке из-за 
опасности обрушения. Ну а 
мне разрешили устроить там 
мастерскую с условием, что 
отремонтирую домик и буду 
поддерживать его нормаль-
ное состояние. Чем я и зани-
мался все эти годы: перекрыл 
крышу, отремонтировал по-

толок, заменил прогнивший 
пол, подвел канализацию и 
воду, провел электричество. 
А как иначе, ведь там я писал 
картины. Там и храню многие 
из них по сей день.

Разумеется, чем больше 
оживлял свою мастерскую 
художник и чем больше «по-
селялось» в ней картин, тем 
острее становился вопрос о 
переходе мастерской в соб-
ственность. Власти были не 
против. Руководство города 
решило передать мастер-
скую в собственность худож-
нику. В конце концов, дом 
ветхий, средств в его рестав-
рацию Малышев вложил не-
мало, а для города сделал го-
раздо больше. И в основном 
на общественных началах. И 
вот наконец в 2012 году до-
кумент был подписан. Город-
ской совет решил: «Передать 

безвозмездно по договору 
дарения в собственность по-
четному гражданину города 
Феодосии Малышеву Степа-
ну Ивановичу нежилое по-
мещение общей площадью 
28,7 кв. м, расположенное по 
адресу: г. Феодосия, ул. Поно-
маревой, 5, которое является 
коммунальной собственно-
стью территориальной гро-
мады города Феодосии, для 
использования в качестве ху-
дожественной мастерской». 
Документ подписал лично 
являвшийся на тот момент 
главой города А.В. Бартенев.

Казалось бы, хеппи-энд. Но 
нет. Приняв решение, чинов-
ники отложили его исполне-
ние в долгий ящик. А потом... 
Власть сменилась. И вместе с 
ней - обстоятельства.

Черное и белое
Новая метла по-новому 

метет. Вот так и вышло, что, 
когда художник отправился 
со своей уже ставшей хрони-
ческой проблемой к новому 
руководству города, ему от-
ветили, что решение Феодо-
сийского городского совета 
от 2012 года «не может быть 
исполнено и подлежит отме-
не как несоответствующее 
законодательству Россий-
ской Федерации». А самому 
художнику посоветовали... 
вновь обратиться в админи-
страцию города. Или, про-
ще говоря, начать сначала! 
Как-то не заметив, впрочем, 
что художник и так посвя-
тил этой проблеме почти 

27 лет! А стране сво-
ей - все 70, таков тру-
довой стаж Степана 
Ивановича, работать 
он начал еще десяти-
летним мальчиком на 
заводе, за что, кстати, 
получил медаль «За 
доблестный труд в Ве-
ликой Отечественной 
войне»! Зачем пожи-
лого человека гонять 
по кабинетам?! Ведь 
решение отдать ему 
мастерскую уже было 

принято. Тем более что хо-
дить по этим кабинетам ему 
уже физически тяжело!

- На днях мне исполнилось 
83 года. Болят ноги, плохо слы-
шу. Но хуже того болит душа. 
И оттого, что мастерская раз-
валивается на глазах. И отто-
го, что вообще непонятно, что 
будет с картинами, если ее за-
берут! - горько вздыхает Сте-
пан Иванович. - Девать ведь 
их некуда! Что с ними будет? 
Греет только надежда, что 
ситуация может измениться и 
власти меня услышат.

И мы очень надеемся, что 
эта история сложится по ино-
му сценарию. И новая власть, 
пришедшая на крымскую 
землю, введет в современную 
русскую историю новую тра-
дицию - ценить и уважать лю-
дей. Особенно таких.

Марина Алексеева

МАСТЕР И БЮРОКРАТЫ
Почему знаменитому художнику Феодосии

не отдают его мастерскую?
О смерти сына 

пенсионерка
узнала в телеэфире

К сожалению, в погоне за сенсацией отдельные 
журналисты не гнушаются никакими методами. 

Как расценить тот факт, когда ничего не 
подозревающую женщину привезли из 

башкирской глубинки на телепередачу и в эфире 
сообщили, что ее единственный сын погиб?

НУ И НУ!
Городской совет решил передать 
безвозмездно в собственность 
почетному гражданину Феодосии 
Малышеву С.И. нежилое помещение 
общей площадью 28,7 кв. м. Но 
вскоре решение отменили как 
«несоответствующее законодательству 
Российской Федерации».
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Сергей Королев из Нижнего 
Новгорода в шубном бизнесе 
с 1995 года. Двадцать лет пред-
приниматель арендовал в мехо-
вом центре города небольшой 
магазин. Дело не то чтобы про-
цветало, но стабильный доход 
приносило - даже последние 
два кризисных года люди хоть 
и не так активно, как прежде, но 
все же покупали у Сергея и пя-
тигорские мутоновые шубы, и 
итальянские норковые. В июле 
предприниматель закрыл мага-
зин, свез порядка тысячи шуб на 
склад и теперь ломает голову, 
что со всем этим добром делать. 
Проблема в том, что ни на од-
ном изделии нет чипа, а без них 
сегодня торговать запрещено.

Нет чипа - нет шубы
Разговоры о чипировании 

шуб и дубленок из натурально-
го меха начали ходить в начале 
этого года. В кон-
це марта вышло 
постановление 
правительства 
№235 о прове-
дении с 1 апреля 
эксперимента по 
маркировке мехо-
вых товаров кон-
трольными знака-
ми. Эксперимент, 
названный добро-
вольным, должен 
был закончиться 
31 декабря 2016 
года.

Участвовать в нем решились 
не многие. Большинство жда-
ло, когда систему чипирования 
отработают и она станет вра-
зумительной. Пока выжидали, 
прозвучало новое известие: 11 
августа правительство выпу-
стило постановление №787, в 
котором с момента его опубли-
кования - 12 августа - было за-
прещено приобретать, хранить, 
использовать, транспортировать 
и продавать меховые изделия 
без специальных чипов. Это же 
постановление признало утра-
тившим силу постановление 
№235.

Почему резко оборвался до-
бровольный эксперимент и от-
куда взялась дата 12 августа, ни-
кто вразумительно не объяснил. 
Ни правительство, ни Федераль-
ная налоговая служба, ставшая 
оператором информационного 
ресурса маркировки товаров 
контрольными идентификаци-
онными знаками - КиЗ. Кое-ка-
кую ясность внесли эксперты. 
Дело в том, что 22 июня Кирги-
зия вслед за Россией, Армени-
ей, Казахстаном и Беларусью 
ратифицировала соглашение 
о реализации в 2015-2016 годах 
пилотного проекта по введению 
маркировки товаров контроль-
ными (идентификационными) 

знаками по товарной позиции 
«Предметы одежды, принад-
лежности к одежде и прочие 
изделия из натурального меха». 
После некоторых дипломати-
ческих моментов, на которые 
ушло чуть больше месяца, согла-
шение должно было вступить в 
действие на всей территории 
Евразийского экономического 
союза.

Постановление №787, по-
явившееся в свете этих событий, 
утвердило новые правила мар-
кировки товаров. Не вдаваясь в 
детали, логика которых вызы-
вает немало вопросов, скажем 
одно: на чипирование нереали-
зованного товара меховщикам 
отводится 45 рабочих дней - до 14 
октября. Причем под страхом се-
рьезного наказания (солидного 
штрафа, а то и вовсе возбужде-
ния уголовного дела) торговать 
немаркированными шубами за-
прещено уже сегодня. При этом 

обнаруженный 
незачипиро-
ванный товар 
грозятся унич-
тожить. Сжечь, 
пустить под 
колеса бульдо-
зера, искром-
сать на мелкие 
кусочки... А 
скорее всего, 
как это обыч-
но у нас бывает, 
конфискуют 
и уничтожат 
только на сло-

вах.
Что бы ни происходило после 

14 октября, законотворческие 
приключения закончились, усту-
пив место суровым будням.

И кафтан греет, 
когда шубы нет

- Ситуация шаткая, - расска-
зывает корреспонденту «МН» 
предприниматель из Нижнего 
Новгорода Сергей Королев. - По 
делу никто ничего не говорит, в 
налоговой на вопросы отвечают 
маловразумительно, потому что 
сами не знают, как действовать в 
новых обстоятельствах. Система 
чипирования сырая, но это нико-
го не волнует. Понятно одно - 
проверять и шкурить будут всех. 
А зачем мне лишние проблемы? 
Я продажи прекратил. Многие 
мои коллеги по бизнесу тоже. 
Все стараются не афишировать, 
где хранят товар. Кто говорит, 
что сжег его, кто - что раздарил. 
На рынке вообще стало тяже-
ло работать. С одной стороны, 
правительство нас все время ис-
пытывает на прочность, с другой 
- китайцы наступают на пятки. 
Когда они просекли, что росси-
яне в процессе импортозамеще-
ния начали переходить на отече-
ственные шубы, стали к своим 

жуткого качества мутоновым 
шубам подшивать подкладки пя-
тигорских фабрик и вешать на 
изделия российские ярлыки. В 
результате качественный мутон 
из Ставрополья за 30 тыс. руб. 

вынужден конкурировать с а-ля 
ставропольским мутоном китай-
ского происхождения по цене 15 
тысяч. Уверен, что теперь к этим 
и другим своим шубам-дублен-
кам китайцы приделают и нуж-
ные чипы. Мне коллеги из Мо-
сквы рассказывали, что к ним 
уже подкатывали ушлые ребята 
и предлагали купить контроль-
ные знаки - КиЗы - за 4 тыс. руб. 
за шутку. При этом, если пройти 
весь квест с официальным по-
паданием в налоговую базу, та-
кой чип обойдется в 22 рубля. 
Зато за 4 тыс. руб., думаю, и в 
базу, как положено, внесут, и 
все документы оформлен-
ные приложат. Как с ОСА-
ГО, например. «Серые» 
бизнесмены вполне могут 
воспользоваться предло-
жением.

Сергей считает, что 
история с чипами - повод 
содрать с малого бизнеса 
побольше денег в бюджет: 
если на товар не окажется 
таможенной декларации, за-
ставят заплатить 28%: «А кро-
ме того, увеличится число от-
катов. Как распухнут карманы 
проверяющих, даже подумать 
страшно». Сам бизнесмен уже 
вступил с ФНС в игру «Полу-
чи чип», но в будущем думает 
продавать свой товар через 
интернет-ресурсы. Говорит, что 
так можно избежать проблем с 
проверяющими и снизить цену 
за шубу, вычтя из нее стоимость 
аренды магазина.

Учитывая, 
что частни-
кам можно 
торговать 
без чипов, 
ряд экспер-
тов предпо-
лагают, что и 
контрабандный 

шубный бизнес постепенно 
переместится на сайты бесплат-
ных объявлений. Покупатель за 
ценой пойдет туда же. Потом в 
интернет подтянутся и легаль-
ные продавцы, освободив массо-
вый рынок для крупных сетевых 
магазинов.

Мифы и реальность
Новая инициатива усложни-

ла жизнь не только продавцам 
и производителям меховых из-
делий (речь не идет о шапках, 
варежках, палантинах, которые 
относятся к аксессуарам), но и 
тем, кто эти меховые изделия 
будет носить. Небольшие мага-
зины сегодня стоят полупустые. 
На вешалках только кожаные 
пальто и куртки. На вопрос, где 

шубы, отвечают уклончиво: 
«Оформляем новое поступле-
ние». На дверях многих шубных 
точек висят объявления о пере-
учете или закрытии по техни-
ческим причинам. Впрочем, ряд 
крупных сетевых магазинов 
успели прочипировать товар: на 
шубах новой коллекции - вши-
тые КиЗы, на шубах старой 
- навесные в пластике. Цены 
на товар, к слову, не поднялись, 
а на некоторые виды изделий 
даже снизились за счет летних 
скидок.

Что же дает наличие чипа? 
Большинство потребителей 
уверены: если он есть, значит, 
товар гарантированно каче-
ственный и можно узнать, кто 
его произвел и из какого меха. 
Увы, это большое заблужде-
ние.

- Чип к качеству шубы не 
имеет никакого отношения, 
- рассказал «МН» главный ре-
дактор ИД «Мягкое золото» 
Алексей Семкин. - Чип - это 
метка, идентификатор, штрих-
код. Как на банке с консерва-
ми. Если на нее нанести штрих-
код, качество содержимого от 
этого изменится? Так же и с 
шубами. Чипирование - госу-
дарственный складской учет, 
а поскольку проверка досто-
верности информации, пере-
даваемой в электронную си-
стему маркировки стандартом 
штрихкодирования не предус-
мотрена, то потребитель уви-
дит на своем смартфоне ровно 
те данные, которые указал про-
изводитель или продавец. То 
есть у ушлых контрабандистов 
драная кошка из Поднебесной 
моментально «легализуется», 
превратившись (по описа-
нию на чипе), например, в 

шикарную американскую 
норку Blackglama, и соот-
ветственно вырастет в 
цене. Иначе как прямым 
обманом потребителя та-
кую трансформацию не 
назовешь.

Последние годы 
таможня по приказу 

сверху не кошмарит биз-
нес - вручную проверяет 

примерно 5% ввозимых 
товаров, а остальные раста-

моживает «по документам». 
В результате в России 

накопилось огромное 
количество контра-
бандных шуб из Китая. 
Сейчас их владельцы 

заявят о них в ФНС, и 
к осенне-зимнему сезо-
ну весь китайский брак 
превратится в American 
Legend или Blackglama, 
а потребитель будет 
смотреть на марки-

ровку и думать, что 
шубы проверены компетент-

ными госорганами.
Если смотреть правде в 

глаза, именно с молчаливого 
согласия государства, ослабив-
шего контроль над ввозимым 
товаром, рынок и наводнился 
контрабандной продукцией, 
с которой теперь оно так от-
чаянно пытается бороться. 
Сейчас в России, по оценкам 
экспертов, порядка 5 млн «се-
рых» шуб. Под предлогом чи-
пирования они станут «белы-
ми и пушистыми», повысятся 
в меховой категории, а заодно 
и в цене. Спрашивается: за что 
боролись?

Елена Хакимова

ЧИП ВАМ В ШУБУ
12 августа стало «черной пятницей» для многих участников мехового бизнеса России. Новость о том, 
что с этого дня запрещено приобретение, хранение и продажа меховых изделий без специальных 
чипов, прижала к стенке продавцов шуб и дубленок. Что нужно знать потребителю о «меховой» 
маркировке и как она отразится на меховой отрасли, разбирался корреспондент «МН».

«Когда китайцы про-
секли, что россияне 
в процессе импорто-
замещения начали 
переходить на отече-
ственные шубы, стали 
к своим жуткого каче-
ства мутоновым шу-
бам подшивать под-
кладки пятигорских 
фабрик и вешать на 
изделия российские 
ярлыки».
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На днях мэр Москвы 
Сергей Собянин 
объявил о создании 
в инновационном 
центре «Сколково» 
международного 
медицинского кластера. 
«МН» попытался 
разобраться, что это 
такое и будет ли полезно 
новое предприятие 
москвичам?

Видеозапись этого собы-
тия, показанная по московским 
телеканалам, была на редкость 
лаконичной. Речь шла о том, 
что на территории «Сколкова» 
в ближайший десяток лет воз-
ведут медицинский кластер, где 
разместятся порядка 15 веду-
щих европейских компаний.

Эта новость породила не-
мало вопросов. Что даст про-
стым москвичам создание но-
вого медицинского кластера, 
на строительство одного толь-
ко диагностического корпуса 
в котором из бюджета выде-
лен 1 миллиард 100 миллионов 
рублей? Значит ли это, что 
каждый горожанин сможет 
лечиться в лучших европей-
ских клиниках, не выезжая из 
столицы? И кому выгодна но-
вая московская инициатива?

Что такое кластер?
Это хорошо организованная 

территория, на которой собра-
ны производства и предпри-
ятия, чаще всего занимающие-
ся одним родом деятельности. 
Соседство коллег по отрасли 
несет немало удобства и при-
были. Например, ученым, для 
того чтобы внедрить свои раз-
работки, не надо ездить на пред-
приятия, разбросанные по всей 
стране. В кластере производ-
ство находится рядом, букваль-
но под рукой. Промышленни-
кам нет надобности перевозить 
грузы на склады - они тоже рас-
положены неподалеку. Много-
численные инфраструктурные 
издержки оплачиваются «в 
складчину», а это ведет к при-
личной экономии средств. К 
тому же в «Сколкове» преду-
смотрены огромные финансо-
вые преференции. Таможенные 
пошлины и налоги, уплаченные 
теми, кто ведет высокотехно-
логичный бизнес в этом техно-
парке, государство возвращает 
субсидиями из федерального 
бюджета.

Сегодня чиновники говорят 
о присутствии на территории 
нового кластера исключи-
тельно западных медицинских 
компаний. Именно для них 
будут созданы тепличные ус-
ловия. «Любая иностранная 
компания, желающая прийти 
на российский рынок, долж-
на пройти массу бюрократи-
ческих процедур. Мы поста-
рались законодательно это 
убрать», - пояснила председа-
тель Московской конфедера-
ции промышленников и пред-
принимателей Елена Панина.

Между тем создание ме-
дицинского международного 
кластера давно интересовало 
крупных бизнесменов. Еще в 
2013 году с инициативой соз-
дания подобного предприятия 
выступил олигарх Владимир 
Евтушенков. Строиться он хо-
тел в Нагатинской пойме, но 
при этом просил президента 
Владимира Путина утвердить 
здесь такие же финансовые и 
налоговые послабления, как и 
для компаний, обосновавшихся 
в технопарке «Сколково». Про-
екту не суждено было сбыться: 
уже через год у Евтушенкова 
начались серьезные проблемы, 
он даже оказался под арестом. 
С тех пор о необычной ком-
мерческой инициативе никто не 
вспоминал.

Но в 2015 году Государствен-
ная дума неожиданно для всех 
утвердила отдельный феде-

ральный закон о строительстве 
международного медицинско-
го кластера (ММК). Документ 
предусматривал множество 
послаблений для тех компаний, 
что рискнут вложить деньги в 
этот проект. Например, сегодня 
любая иностранная клиника на 
территории РФ обязана полу-
чить лицензию на осуществле-
ние медицинской деятельности, 
подтвердить квалификацию 
своих врачей, оформить им раз-
решение на работу на террито-
рии РФ. А участникам класте-
ра этого не надо - достаточно 
предъявить тот же набор до-
кументов, что и на родине. На 
территории ММК будут одно-
временно действовать законо-
дательство о здравоохранении 
РФ и любой другой страны, с 
представителями которой за-
ключен договор о размещении 
на территории «Сколкова». 
Федеральный закон позволяет 
резидентам кластера использо-
вать фармацевтические препа-
раты, не зарегистрированные 
в России. Правда, они должны 
быть официально зарегистри-
рованы и использоваться в 
стране, откуда к нам приедет 
клиника. Казалось бы, в сто-
личной «силиконовой долине» 
будут созданы идеальные ус-
ловия для тех пациентов, кому 
в обычных государственных 
медучреждениях помочь не мо-
гут. Но оказалось, что простым 
москвичам попасть в сколков-

ские кабинеты 
лучших евро-
пейских клиник 
будет непросто.

Москвичам 
придется 
лечиться за деньги

«Гражданам, имеющим толь-
ко полис обязательного меди-
цинского страхования, восполь-
зоваться услугами кластера не 
удастся. Это делается для того, 
чтобы не было перекачивания 
бюджетных средств в частную 
медицину», - прямо заявила жур-
налистам Елена Панина.

«Каждый год россияне тра-
тят от 800 млн до 1,2 млрд руб-
лей на медицину за границей. 
Мы пытаемся перенести центр 
лечения в Россию», - рассказал 
об истинных задачах ММК ис-
полнительный директор кла-
стера биомедицинских техноло-
гий фонда «Сколково» Кирилл 
Каем. 

Еще не реализованный про-
ект был раскритикован специ-
алистами. Практически никто 
не верит, что крупные меди-
цинские клиники бросятся в 
Россию. «Возникнут проблемы. 
Самая простая: как переманить 
к нам серьезных европейских 
врачей? Где взять огромные 
деньги, которые станут для них 
хорошей мотивацией? При 
этом не следует забывать, что в 

нашей стране, пострадавшей от 
кризиса, люди уже не могут от-
давать большие деньги на лече-
ние. А тот, кто способен это сде-
лать, скорее поедет в Европу, где 
давно уже создана необходимая 
инфраструктура. Москвичам 
все-таки лучше рассчитывать 
на обыкновенные больницы и 
поликлиники», - сказал эксперт 
Всероссийского союза пациен-
тов Анатолий Панов.

В мире уже есть несколько 
печальных примеров неудачно-
го создания медицинских кла-
стеров. В начале двухтысячных 
в столице ОАЭ Дубае возвели 
современный многопрофиль-
ный кластер. Именно там был 
проведен уникальный экспе-
римент - в страну полностью 
перевезли крупную клинику из 

Америки со всем персона-
лом, оборудованием, 

собственными ме-
тодиками. Спустя 
несколько лет 
контракт закон-
чился, амери-
канцы уехали. 
А корпуса и 
дорогостоящее 
оборудование 

оказались невос-
требованными. 

Так и стоит огром-
ная металлическая кон-

струкция, где еще недавно шла 
бурная медицинская жизнь, по-
лупустой. Заменить западных 
медиков арабские специалисты 
не смогли.

В России чиновники говорят, 
что учли и такой негативный 
опыт. Именно поэтому они заяв-
ляют, что одним из основных на-
правлений в «Сколкове» будет 
обучение медицинского персо-
нала. Тем самым организаторы 
кластера подчеркивают, что он 
может быть полезен и жите-
лям города. Кирилл Каем уже 
поделился новостью о том, что 
в Подмосковье из-за границы 
приедут новейшие биороботы, 
на которых хирурги смогут от-
тачивать свое мастерство. Эти 
машины полностью имитируют 
обыкновенное человеческое 
тело и даже способны менять 
давление, температуру и другие 
показатели. Пока только три 
компании в мире занимаются их 
производством, и одна из них го-
това к сотрудничеству с Россией. 
Вот только кто будет обучаться 
на этих тренажерах - врачи го-
родских больниц или медики все 
тех же элитных клиник, предста-
витель «Сколкова» не уточнил.

Наталья Пуртова

ПОЙДУТ ЛИ МОСКВИЧИ
В ЗАПАДНЫЕ КЛИНИКИ?
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«В нашей стране, 
пострадавшей от 

кризиса, люди уже не могут 
отдавать большие деньги на 
лечение. А тот, кто способен 
это сделать, скорее поедет 

в Европу, где давно уже 
создана необходимая 

инфраструктура».

M
O

S
.R

U



9ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ35(1183) 
23 августа 2016 года
www.mirnov.ru

В последнее время тысячи 
туристов из Поднебесной 
заполонили улицы Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. 
Они ходят большими тол-
пами и страшно шумят. 
Сметают с полок магази-
нов янтарь и килограм-
мами покупают шоколад 
«Аленка». Эксперты гада-
ют, чего ждать от новой 
китайской экспансии.

Небольшой трехзвездочный 
отель в центре столицы вот 
уже год работает по программе 
China Friendly. Для хозяина это 
большая удача - участие в про-
екте, который гарантирован-
но дает загрузку всех номеров. 
Гости из Поднебесной едут в 
Россию круглый год, поэтому 
здесь уже забыли те времена, 
когда комнаты заполнялись 
лишь летом. Зимой приверед-
ливые европейцы в нашу стра-
ну не спешили, а после того как 
международные отношения из-
менились не в лучшую сторону, 
практически забыли дорогу 
сюда. Маленький отель стал со-
всем убыточным и, если бы не 
азиаты, наверное, закрылся бы.

Палочки оближешь!
Переориентация на китай-

ский рынок потребовала опре-
деленных затрат. Пришлось по-
менять меню шведского стола. 
Оказалось, что жителям Азии 
совершенно непонятно, как 
можно есть такие продукты, 
как сыр и масло. Ложки и вилки 
оставались лежать нетронуты-
ми - первые постояльцы просто 
не знали, как ими пользоваться. 
Поэтому они обходили пред-
ложенные блюда стороной, а 
вместо этого распаковывали 
быстрорастворимые обеды и 
заливали их кипятком. А так 
как почти четыре десятка чело-
век делали это одновременно, в 
гостинице стоял нестерпимый 
запах. Только после того, как 
менеджеры срочно закупили 
китайские палочки, проблема 
обедов «из пакетика» была от-
части решена.

Шведский стол стал попу-
лярен сразу после того, как 
на нем появились сладкий 
майонез, сладкий хлеб и даже 

сладкое молоко. Едят китайцы 
много, набирают на тарелки 
гораздо больше, чем необхо-
димо. Они довольно неряшли-
вы. Не убирают за собой, но 
если об этом попросить, то все 
сделают как надо.

Все указатели и таблички 
в отеле теперь переведены 
на иероглифы, а сотрудники 
ходят на специальные языко-
вые курсы. Английский здесь 
давно уже забыли, да и гости 
его просто не понимают.

«С тех пор, как мы стали ра-
ботать по китайской программе, 
пришлось отказаться от евро-
пейских туристов», - говорит ме-
неджер Алена Соколова. Слиш-
ком разные у них менталитеты. 
В крайнем случае проживание 
надо организовать таким об-
разом, чтобы они как можно 
меньше пересекались. Говорят 
китайцы много, громко и все 
одновременно, поэтому соседи 
по этажу немедленно требуют 
переселить их куда-нибудь по-
дальше. Китайцы, привыкшие к 
жизни в больших семьях и ком-
мунах, искренне верят, что все, 
что находится вокруг, общее, по-
этому могут запросто взять чу-
жие вещи или без стука войти в 
незнакомый номер. Для соседей 
это выглядит бесцеремонно-
стью и невоспитанностью, для 
них самих это просто проявле-
ние дружелюбия.

«Причины этому - не какая-
либо конфликтность китайцев, 

скорее их национальная откры-
тость, непосредственность, эта-
кая детская бесцеремонность, 
которая для европейского че-
ловека выглядит диковато. Рус-
ский на подобную бесцеремон-
ность посмеется, а вот западный 
человек будет в шоке от того, 
что границы личного простран-
ства могут быть нарушены про-
тив его воли», - рассказывает 
эксперт по китайскому языку 
Ксения Нестеренко.

Меж тем к людям других на-
циональностей китайцы отно-
сятся с интересом. Правда, они 
с недоверием и опаской отно-
сятся к чернокожим соседям по 
отелю, стараются избегать кон-
тактов с гостями из Африки.

Отдых в России -
за счет партии

Между тем профессионалы 
туристической отрасли призна-
ют, что сегодня только китайцы 
приносят им стабильный доход. 
Глава Департамента националь-
ной политики, межрегиональ-
ных связей и туризма Москвы 
Владимир Черников сообщил, 
что в 2015 году количество ту-
ристов из Поднебесной, посе-
тивших Москву, перевалило за 
четыре сотни тысяч человек. 
«В российской столице гости 
из Китая останавливаются в ос-
новном на 5-7 дней и за поездку 
в среднем оставляют от 2 до 3,7 

тысячи долларов. Всего же в 
минувшем году китайцы потра-
тили в Москве до 1 миллиарда 
долларов», - отметил Черников.

Эксперты говорят, что в 
прошлом году страну в целом 
посетило больше 1 миллиона 
туристов из Китая. «Во-первых, 
курс рубля снизился по отноше-
нию к юаню, во-вторых, росту 
поездок способствует реализа-
ция соглашения между наши-
ми правительствами, значи-
тельно упрощающего визовые 
формальности для групповых 
туристов», - рассказывает ис-
полнительный директор тури-
стической ассоциации «Мир без 
границ» Светлана Пятихатка.

Если раньше в Россию ехали 
все больше китайские чинов-
ники и другие состоятельные 
граждане, то теперь в нашу 
страну отправился пролетариат. 
После принятия межгосудар-
ственного соглашения жителям 
Поднебесной туристическую 
поездку оплачи-
вает коммуни-
стическая пар-
тия. Чаще всего 
это многочис-
ленные передо-
вики производ-
ства и лидеры 
крестьянских 
хозяйств. За 
счет партии ки-
тайские отды-
хающие обяза-
ны посетить все 
знаковые для 
коммунистов места. Они уже 
оккупировали музей на Ленин-
ских горах, обязательно при-
езжают на Красную площадь, 
а культовым местом для них 
стал бункер Сталина - не очень 
известный музей в Измайлове, 
где демонстрируется система 
подземных сооружений, в кото-
рых должно было прятаться со-
ветское правительство в случае 
ядерной войны.

Состав делегаций 
изменился

Столичные отельеры на соб-
ственной шкуре почувствовали 
изменения в составе делегаций. 
Оказалось, что у передовиков 
производства, особенно у не-
молодых, своеобразные пред-
ставления о гигиене. Они не по-
нимают, зачем мыть руки перед 

едой, редко используют мыло, 
душ принимают еще реже. Спе-
циалисты турбизнеса говорят, 
что многие гости приезжают 
из китайских провинций, где 
никто не знает, что из крана 
может течь горячая вода, а сло-
во «душ» просто отсутствует в 
лексиконе.

При всем этом азиатские 
гости готовы оставлять в 
России солидные деньги. Экс-
курсоводы и продавцы знают, 
что их очень легко раскрутить 
на многочисленные покупки 
даже в самых дорогих торго-
вых центрах.

«Показать свой достаток, 
красиво швырнуть на прила-
вок пачку денег - это очень по-
китайски», - говорит менеджер 
отеля Алена Соколова. Она 
вспоминает, как группа скром-
ных китайских женщин во вре-
мя прогулки по Москве нырну-
ла в дорогой меховой бутик. И... 
вынырнула: в руках у каждой 

был пакет с со-
болиной шубой. 
«Вероятно, они 
оставили там 
весь семейный 
бюджет, но вы-
глядело все 
очень эффект-
но», - утверж-
дает Алена. 
Кстати, больше 
всего китайцы 
любят шоко-
лад «Аленка», 
который скупа-

ют в огромных количествах, а 
главным российским сувениром 
считают прибалтийский янтарь.

При всех сложностях рабо-
ты с азиатскими гостями все 
больше туроператоров вступа-
ют в программу China Friendly 
и переориентируются исклю-
чительно на китайский рынок. 
Требования к ним жесткие. К 
сотрудничеству с туристами 
из Поднебесной допускаются 
только члены международных 
и национальных ассоциаций, 
способные предоставить пись-
ма-рекомендации от китайских 
партнеров. Обязательное усло-
вие - наличие сотрудников, вла-
деющих китайским языком. Но 
российские компании все рав-
но рвутся на это направление 
- сегодня только здесь можно 
получить гарантии стабильной 
и немалой прибыли.

Наталья Пуртова

СТАНЕТ ЛИ РОССИЯ КИТАЙСКОЙ ТУРЦИЕЙ?

Жителям Поднебесной 
туристическую поезд-
ку оплачивает комму-
нистическая партия. 
Чаще всего это пере-
довики производства 
и лидеры крестьян-
ских хозяйств.

КСТАТИ

Отечественные гиды и переводчи-
ки потребовали от Ростуризма соста-
вить допсоглашение между Россией и 
Китаем, согласно которому работать 
гидами и переводчиками в России 
смогут только российские граждане.

Сегодня, по словам российских ги-
дов, практически все тургруппы из 
Китая сопровождают китайские сту-
денты, обучающиеся в России и не 
имеющие российского гражданства. В 
то же время в самой Поднебесной ра-
ботать туристическими гидами имеют 
право только граждане Китая.

«Практически во всех странах су-
ществуют подобные ограничения, 
- комментирует глава Общества за-
щиты прав потребителей Алексей 
Самохвалов. - Например, в Таилан-
де сопровождать тургруппы может 

гражданин только этой страны. Не-
редко гидами в Таиланде работают 
наши соотечественники, получив-
шие в Таиланде гражданство или 
вид на жительство. В Европе тот же 
гражданин Китая может работать 
гидом, но ему надо будет получить 
разрешение на работу, а работода-
телю - право нанять иностранца. По-
этому турагентству в Европе проще 
нанять китайца с гражданством ЕС».

И только Россия наводнена неле-
гальными гидами из Китая. Чинов-
ники хотят их легализовать и соби-
рать с них налоги - по официальной 

позиции Минтруда, без китайцев нам 
не справиться, своих доморощенных 
гидов со знанием китайского у нас на 
все тургруппы все равно не хватит.

«Это неправда, - уверяет гид-
переводчик Ольга Кожура. - У меня, 
например, в этом сезоне остаются 
незакрытые окна длиной до пяти 
дней. При этом туроператоры спе-
кулируют фактами, когда заявляют, 
что невозможно найти свободного 
гида в сезон! Они преследуют свои 
личные меркантильные интересы».

«Обидно. Я проучилась пять лет, 
сдала кучу экзаменов, прошла курсы 

подготовки гидов-переводчиков, за 
все это отдав немалые суммы. Этим 
летом я осталась вообще без рабо-
ты, не отведя ни одной группы, про-
сто потому, что большинство групп 
отдается китайским нелегалам. Нор-
мально, что свои граждане сидят без 
работы,  а иностранцы все больше 
захватывают российский рынок?!» - 
возмущается гид-переводчик Ирина.

«В России действительно много 
людей со знанием китайского, - про-
должает Самохвалов. - То есть у нас 
даже между нашими гидами-перевод-
чиками жесткая конкуренция. Думаю, 
не стоит разрешать работать в России 
иностранным гидам, тем более сейчас, 
когда наша страна стоит на пороге 
массовой безработицы».

Анна Александрова

Своих девать некуда?
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Подготовила Елена Хакимова

Юрист Аркадий Бершадский: 
«Основанием для начисления 
и взыскания налога является 
право собственности на иму-

щество, а уж как осуществляется 
распоряжение им, не имеет ника-
кого значения. Требование нало-
говой правомерно, так что гасить 
долги придется в любом случае. И 
сделать это вам лучше поскорее, 
иначе налоговики займутся взы-
сканием задолженности через суд. 
В этом случае вам придется гасить 

еще и судебные издержки. Но даже 
в таких вопросах есть исключе-
ния. Например, в ситуации, когда 
федеральные, региональные или 
местные власти пытались изъять 
участок или ограничить его обо-
рот по предусмотренным законом 
причинам: отнесению земли к вод-
ному или лесному фонду, наличию 
на участках памятников истории 
или культуры и т.д. Судя по ваше-
му письму, у вас такие обстоятель-
ства отсутствуют».

Владеешь землей - плати
В начале 90-х мне достался земельный пай бывшего совхоза (я жила 
в деревне, потом переехала в город). Землю не продавала, не ис-
пользовала, с годами участок зарос сорняками. Недавно знакомые, 
оставшиеся жить в деревне, сообщили, что им как владельцам паев 
пришли «письма счастья» из налоговой с требованием заплатить 

земельный налог за последние три года. Теперь и я жду такого письма. 
Правомерно ли требовать от нас заплатить за землю, которая годами 
не использовалась?

Наталья Киршина, Вологодская область.

?
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Юрисконсульт Андрей Павлов: 
«Во-первых, согласно ст. 248 
Гражданского кодекса РФ, дохо-
ды от использования имущества, 
находящегося в долевой соб-

ственности, поступают в состав об-
щего имущества и распределяются 
между участниками долевой соб-
ственности соразмерно их долям. 
Следовательно, инвалид-наследник 
имеет право на 1/6 от всего полу-
ченного другими наследниками до-
хода от сдачи квартиры в аренду 
за все время ее аренды. Во-вторых, 
инвалид-наследник имеет право 
распорядиться своей в данном слу-

чае 1/6 доли в праве собственности 
на квартиру по своему усмотрению 
(ч. 2 ст. 246, ст. 250 Гражданского ко-
декса РФ). А чтобы продать свою 
долю в квартире, наследник обя-
зан известить в письменной форме 
остальных собственников о наме-
рении продать свою долю, указать 
цену и другие условия, на которых 
продает ее. Если остальные соб-
ственники откажутся от покупки 
или не приобретут продаваемую 
долю в течение месяца со дня полу-
чения извещения, продавец вправе 
продать свою долю любому друго-
му покупателю».

Как распорядиться долей
в квартире?

Мой сын-инвалид пять лет назад вступил в наследство 1/6 доли 
однокомнатной квартиры. У нее есть еще два наследника. Они 
квартиру не выставляют на продажу, а сдают. И не хотят выку-
пать долю сына. Доступа в квартиру у сына нет. Как правильно 

ему действовать?
Мария Ш., г. Пушкин.

?
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Юрист Алла Пащеева: «Не-
зависимо от того, когда именно 
вы вступили в наследство, по 
нормам Гражданского кодекса 
вы как принявший наследство 

обязаны отвечать по долгам на-
следодателя в пределах стоимости 
перешедшего к вам имущества (ст. 
1175 ГК РФ). Оплата услуг ЖКХ 
подпадает под эту норму. Фор-
мально коммунальщики правы, 
придется погасить долги в данной 
ситуации. Тем не менее у вас есть 
возможность уменьшить размер 
задолженности. Для этого, во-
первых, необходимо как можно 
быстрее пресечь ее рост, отправив 

письмо в управляющую компанию 
(или обратившись туда лично) и со-
общив о смерти прежнего владель-
ца. Вторым шагом должно стать 
обращение в УК с требованием 
пересчитать коммунальные пла-
тежи в связи со смертью прежнего 
собственника и с тем, что в квар-
тире никто не жил. Это поможет 
«снять» платежи, которые зависят 
от потребления коммунальных ре-
сурсов или рассчитываются в за-
висимости от числа проживающих. 
Другие платежи, зависящие от пло-
щади жилья (например, отопление, 
ремонт и обслуживание жилья), 
придется гасить в полном объеме».

Дети отвечают за долги родителей
Полтора года назад я похоронил отца, но вступлением в наслед-
ство (отец завещал свою квартиру мне) заняться смог только 
сейчас. После первого похода к нотариусу оказалось, что комму-
нальщики требуют с меня оплатить услуги ЖКХ по отцовской 
квартире за последние полтора года. Сумма набежала прилич-

ная, таких денег у меня сейчас нет. Что делать?
Владимир Горячей, г. Ковров.
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Адвокат Сергей Горбачев-
ский: «В соответствии со ст. 
137 Гражданского кодекса РФ 
к животным (в том числе до-
машним животным) приме-

няются правила об имуществе. В 
действиях вашей соседки усма-
тривается состав преступления, 
предусмотренного ст. 161 Уголов-
ного кодекса РФ (грабеж, то есть 
открытое хищение чужого иму-
щества). Данное преступление 
наказывается обязательными ра-
ботами на срок до 480 часов, либо 
исправительными работами на 

срок до двух лет, либо ограничени-
ем свободы на срок от двух до че-
тырех лет, либо принудительными 
работами на срок до четырех лет, 
либо арестом на срок до шести 
месяцев, либо лишением свободы 
на срок до четырех лет. Вам необ-
ходимо обратиться с заявлением о 
совершении преступления в отдел 
полиции по месту жительства. К 
заявлению приложите все имею-
щиеся доказательства - документ 
о покупке кота, записанные на 
диктофон переговоры с соседкой 
и прочие свидетельства».

Кот ушел к соседке...
Мой домашний кот породы канадский сфинкс, который был ку-
плен за немалые деньги, уже год живет с нами в таунхаусе и  всегда 
один гуляет по окрестностям, зашел на территорию соседки, и 
теперь она его не отдает. Говорит, что я «бросила кота на про-
извол судьбы и довела до стресса». И раз я не могу позаботиться о 

животном, она сама о нем позаботится. Есть ли шансы вернуть кота?
Ирина Ж., г. Люберцы.
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Адвокат Юрий Артюхин: «Речь 
идет о Федеральном законе от 
03.07.2016 №230-ФЗ «О защите 
прав и законных интересов фи-

зических лиц при осуществлении 
деятельности по возврату просро-
ченной задолженности...». Этот 
закон больше известен, как закон 
о коллекторах.

Отдельные положения закона 
начнут действовать только с 2017 
года. Во-первых, данной деятель-
ностью смогут заниматься только 
юридические лица, осуществляю-
щие возврат просроченной задол-
женности в качестве основного вида 
деятельности. Будут созданы госу-
дарственный реестр таких юрлиц и 
уполномоченный орган, надзираю-
щий за их деятельностью. Посколь-
ку устанавливается обязанность 
возмещения морального и матери-
ального вреда гражданам в случае 
несоблюдения правил взаимодей-
ствия, такие юрлица будут обязаны 
страховать свою деятельность в раз-
мере не менее 10 млн рублей.

Что касается взаимодействия 
должника и кредитора либо дей-
ствующего в его интересах лица, то 
одним из важнейших новшеств явля-
ется необходимость согласовывать с 
должником все действия в отноше-
нии него (передачу сведений о задол-

женности и персональных данных, 
способы взаимодействия и др.).

Что же запрещено кредиторам и 
коллекторам? Делать доступными 
сведения о должнике и задолжен-
ности, не получив его согласия на 
обработку персональных данных 
(ч. 3, 8 ст. 6 закона); взаимодейство-
вать с должником через его друзей, 
родственников, соседей без письмен-
ного согласия должника (ч. 5 ст. 4); 
привлекать к осуществлению кол-
лекторской деятельности лиц, име-
ющих непогашенную или неснятую 
судимость за преступления против 
личности, в сфере экономики или 
против государственной власти и 
общественной безопасности (ч. 4 ст. 
5), а также (кредиторам) привлекать 
более одного лица для совершения 
действий, направленных на возврат 
долга (ч. 10 ст. 6); применять физиче-
скую силу либо угрожать ее приме-
нением, а также убийством или при-
чинением вреда здоровью; наносить 
ущерб имуществу либо угрожать 
этим; применять методы, опасные 
для жизни и здоровья людей; ока-
зывать психологическое давление, 
использовать нецензурную лексику, 
унижать честь и достоинство; вво-
дить в заблуждение по всем вопро-
сам относительно неисполненного 
обязательства (ч. 2 ст. 6)».

Что запрещается коллекторам?
Недавно был принят закон, по которому коллекторы должны ве-
сти себя по-новому. Не могли бы вы рассказать, что именно изме-
нилось. Ведь законы у нас пишут витиевато, простому человеку в 
них не всегда все понятно.

Ваша постоянная читательница Алла Кудинова, г. Москва.

?
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Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru
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Когда заходишь в магазин, 
начинает казаться, что ты по-
тихоньку теряешь свои кон-
ституционные права. А между 
тем для защиты этих самых 
прав существуют замечатель-
ные книги, которые должны 
стоять на вашей полке сразу 
же после Конституции и со-
брания сочинений Пушкина. 
И называются они Граж-
данский кодекс Российской 
Федерации (ГК РФ), Кодекс 
Российской Федерации об ад-
министративных правонару-
шениях (КоАП РФ) и Закон 
Российской Федерации  «О за-
щите прав потребителей».

Надо ли сдавать 
рюкзак в камеру 
хранения?

Итак, берем под мышку эти 
уважаемые издания и направ-
ляемся к ближайшему супер-
маркету. Первое, что по плебей-
ской привычке хочется сделать, 
это сдать сумку в камеру хране-
ния. Даже при наличии на ней 
надписи, что за сданные вещи 
администрация ответственно-
сти не несет, а замков в ячейках 
не наблюдается. Открываем 
волшебную книгу. Оказывает-
ся, согласно статье 421 ГК РФ, 
сдавать вещи в камеру хране-
ния - дело добровольное. Бо-
лее того, по статье 426 ГК РФ 
сотрудники торговой точки не 
имеют права отказать посети-
телю зайти в зал и совершать 
покупки в связи с наличием у 
того пакета или рюкзака. И 
все же, если вы согласились 
оставить вещи 
в ячейке, пом-
ните: админи-
страция магазина 
несет полную от-
ветственность за их 
сохранность. Об этом 
говорится в статье 901 
ГК РФ.

Первый уровень игры 
«Супермаркет» пройден, 
заходим в торговый зал 
с рюкзаком за плечами и 
натыкаемся на новое пре-
пятствие. Вернее, еле 
втискиваемся в него. 
Проход между стелла-
жами настолько узок, 
что развернуться в 
нем, не сметя с полки 
пары-тройки бутылок 
«Абрау-Дюрсо», крайне про-
блематично. А если навстречу 
выезжает упитанная тетенька 
с тележкой, то ситуация стано-
вится просто безвыходной.

На такой случай нужно 
помнить ГОСТ 51773-2001 
«Розничная торговля.  Клас-
сификация предприятий». 

Согласно этому ГОСТу, рас-
стояние между магазинными 
стеллажами не должно быть 
меньше 1,4 метра при торго-
вой площади магазина до 100 
квадратных метров. Тут пра-
вило простое: чем больше ма-
газин, тем шире проходы: 1,6 м 
при торговой площади свыше 
100 до 150 кв. метров, 2,0 м при 
торговой площади свыше 150 
до 400 кв. метров.

Кто платит за 
испорченный 
товар?

Однако, предположим, слу-
чилось страшное: после ваше-
го прикосновения трехлитро-
вая банка с огурцами упала и 
разбилась вдребезги по при-
чине своего неустойчивого 
расположения на расшатан-
ной полке. Естественно, как 
двое из ларца, появляются ад-
министратор торгового зала и 
представитель секьюрити.

Не пугайтесь и твердо знай-
те одно: если охранник начал 
грубить, угрожать, хватать за 
шиворот или просить вывер-
нуть карманы, стоит напомнить 
ему о 203-й статье Уголовного 
кодекса РФ. Возможно, стражу 

порядка и невдомек, что 
такие активные 

д е й -

ствия в отношении вас карают-
ся лишением свободы на срок 
до 7 лет, поскольку это назы-
вается превышением полномо-
чий служащего частного охран-
ного предприятия (ЧОП).

У охранника нет полно-
мочий на обыск покупателей. 
Секьюрити имеют право пред-
ложить вам добровольно по-
казать свои вещи или вызвать 
полицию. В данном случае вы-
бор за вами. Личный досмотр 
может осуществляться только 
полицейскими в присутствии 
двух понятых того же пола, что 
и обыскиваемый. 

Но продвигаемся по мага-
зину дальше и размышляем: 
если недоразумение уже про-
изошло, кто в таких случаях 
обязан платить за испорчен-
ный товар? Чаще всего про-
давцы пытаются уступить 
это право покупателю. Не 
спешите сразу потакать требо-
ваниям работников торговли.
По статье 401 ГК РФ гражда-
нин несет ответственность за 
поврежденный товар только в 
том случае, если администра-
ция магазина докажет, что 
вы специально его повредили. 
Если речь идет о непреднаме-
ренной порче вещи, то, соглас-
но статье 211 ГК РФ, все риски 
лежат на ее собственнике. В 
соответствии со статьей 459 
ГК РФ, до тех пор, пока деньги 
за товар не переданы продав-
цу, владельцем товара являет-

ся магазин. Покупатель стано-
вится собственником только 
после его оплаты.

Если конфликтная ситу-
ация все же случилась, а вас 
убедительно просят оплатить 
расплющенный при падении 
торт, нужно четко и спокойно 
указать на обстоятельства, ко-
торые подтвердят отсутствие 
вашей вины. А таких обсто-
ятельств немало: скользкие 
или мокрые полы, пороги или 
неровности, плохо закреплен-
ные на полках товары, слиш-
ком узкие коридоры, ненадле-
жащего качества стеллажи... 
Скорее всего, ваши доводы 
не найдут отклика, но это не 
страшно. Вы должны пред-
ложить магазину обратиться 
в суд. Оплата поврежденного 
товара на месте может со-
стояться только в том случае, 
если вы сами признаете вину и 
заплатите добровольно.

Конечно, есть случаи, когда 
за порчу товара платить поку-
пателю приходится. Допустим, 
вы набрали целую охапку 
пива, а по пути к кассе полови-
ну не донесли. Ну упало. Или 
слишком рьяно исследовали 
мощной дланью гроздь вино-
града, превратив ее в кисель. 
Тут придется раскошелиться.

Фотографировать 
в зале не запрещается

Но двигаемся дальше. До-
пустим, при уходе из мага-
зина вам захотелось сделать 
пару фото на память. Но не 
тут-то было. К вам могут 
подойти сотрудники торго-
вого заведения и сообщить, 
что фотографировать в зале 
нельзя. Не верьте им. Можно. 

Запреты на фотосъемку 
могут содержаться лишь в 
федеральных законах и по-

становлениях правительства 
РФ (статья 9 закона «Об ин-
формации, информационных 
технологиях и о защите ин-
формации»). Вам могут воз-
разить и сказать, что таково 
внутреннее правило магазина. 
Но вы не работник магазина 
и этим правилам подчиняться 
не обязаны. Покупатель имеет 
право на получение информа-
ции о товарах, продавцах и об 
оказываемых услугах, и право 
это подтверждено законом «О 
защите прав потребителей». 
Как эту информацию полу-
чить - дело потребителя: ее 
можно записать, запомнить, 
наговорить на диктофон или 
сфотографировать.

Платим по ценнику
И напоследок. Мы подхо-

дим к кассе, и тут выясняется, 
что, к примеру, пачка чая за 70 
рублей, как это было указано 
на ценнике, стоит дороже. 

Работники магазина тут же 
расскажут вам трогательную 
историю о переоценке товара, 
компьютерном сбое, но никак 
не о бестолковости мерчан-
дайзера или какого-либо дру-
гого должностного лица. Вы 
вправе выслушать эту испо-
ведь и потребовать отпустить 
товар по той стоимости, кото-
рая была указана на ценнике.

Статьи 10 и 12 Закона РФ 
«О защите прав потребите-
лей» однозначно говорят об 
обязанности продавца предо-
ставлять достоверные све-
дения о стоимости товара, а 
ценник в этой ситуации как 
раз и является средством ин-
формирования. Если клиент 
и продавец в данном случае не 
приходят к компромиссу, по-
купатель имеет полное право 
подать жалобу в Роспотреб-
надзор и тем самым привлечь 
администрацию торговой точ-
ки к ответственности по ста-
тье 14.8 КоАП РФ.

В заключение хочется об-
ратиться ко всем покупателям: 
почаще изучайте указанные 
полезные книги! Ведь незна-
ние законов, как администра-
тивных, так и уголовных, не 
освобождает от ответствен-
ности.

Валерий Мальчев

Кажется, что может быть 
проще, чем сходить 
в магазин за хлебом 

(молоком, бананами, 
пивом)? Плевое дело! 

К сожалению, это не 
всегда так. Нередко мы 

возвращаемся из супер-
маркетов с испорченным 

настроением. Хотим 
напомнить читателям, 

какие нормы Закона РФ 
«О защите прав потреби-

телей» защищают вас в 
определенном случае.

ВСЕГДА ЛИ ПРАВ 
ПОКУПАТЕЛЬ?

Виновен покупатель:
  если к порче товара привело его поведение в торго-

вом зале (состояние алкогольного опьянения, чрезмер-
ная жестикуляция руками и т.п.);

  если намеренно уничтожил товар (например, выпил 
дорогую бутылку коньяка).
В таких случаях магазину причинен ущерб по вине поку-
пателя, он обязан его возместить в полном объеме; по-
сле оплаты  продукты становятся его собственностью.

Виновен магазин:
  если в торговом зале узкие проходы, которые к тому 

же заставлены коробками, тележ ками с товарами;
  если товар расположен на полках неустойчиво, и взяв 

один, покупатель разрушает всю «пирамиду»;
  если в магазине мокрый пол, и товар покупатель по-

вредил, поскользнувшись;
  если товар разбился, упав с ленты на кассе.

В этих случаях вина полностью лежит на магазине, и никто 
не вправе требовать с покупателей возмещения ущерба.
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«Давай! Ты можешь!» - 
восьмилетний Вадим кричит, 
подбадривая своего же конку-
рента Даниила. Тот пытается 
рукой-протезом схватить ма-
ленький ключик и переста-
вить эту деталь с одного сто-
ла на другой. Идет кибатлон 
- первые в России соревнова-
ния, где дети и взрослые с ам-
путациями рук соревнуются в 
бытовых навыках.

Как сделать 
бутерброд без рук

Нам кажется привычным 
все то, что мы каждый день де-
лаем руками. Наливаем кофе, 
готовим бутерброд, отрезая 
сыр и хлеб, делаем макияж, 
прическу... А смогли бы вы все 
это сделать, если бы у вас не 
было одной руки? А без обеих?

«Пока с тобой не случилось 
беды - не задумываешься, как 
будешь себя вести, - говорит 
один из участников соревно-
ваний Константин Дебликов. 
- К счастью, у меня не было 
депрессии - наоборот, выплес-
нулся сразу какой-то дикий 
энтузиазм, хотелось скорее 
вырваться из больницы, поста-
вить самые крутые протезы и 
иметь самые лучшие руки». 
Костя работал в огненных 
шоу, в его руках взорвалась 
пиротехника. Другой участ-
ник, Андрей Ильин, попал в 21 
год под электричку. Травмы 
- у всех взрослых. У малень-
ких участников чемпионата - 
врожденные ампутации.

Пилотам кибатлона - имен-
но так называются участники 
чемпионата - действительно 
было непросто. Трасса для них 
была сложной. Вот на одном 
столе расставлены детали - 
конус, ключик, мяч, другие 
предметы, они приклеены к 
деревянным основаниям, и их 
нужно переставить на другой 
стол. Живая рука с крепкими 
гнущимися пальцами легко 
передвинет любой предмет. 
А если ваша рука - щипцы-
крюк? И пластиковые паль-
цы соскальзывают с гладко-

го конуса и не могут крепко 
схватить ключ, деталь раз за 
разом падает? Но участники 
упорны. Не сдаются.

Первый этап легче всего 
получилось пройти 48-летне-
му  Андрею Суконкину, а ведь 
у него полностью отсутству-
ет рука. Его протез крепится 
на спине, а управляется с по-
мощью маленького пульта 
на груди. Часто для удобства 
Андрей еще и лавировал всем 
телом, стремясь крепче захва-
тить предметы.

А вот ломтик хлеба от ба-
тона смог лучше всех отре-
зать 8-летний Даниил.

Нужно было еще и суметь 
открыть бутылку с водой, 
развернуть упакованные в 
бумагу кусочки сахара. Са-
мым сложным для всех ока-
залось вскрыть консервную 
банку с оливками.

У пилотов, участвующих в 
соревнованиях, протезы раз-
ные. Например, у юных участ-
ников - Оксаны, Даниила и 
Вадима - они тяговые, дети 
управляют ими усилием соб-
ственных мышц. У взрослых 
участников кроме тяговых, 
были и электрические протезы: 
их жестами управляет мотор-
чик. Не всегда искусственная 
рука может плотно захватить 

маленький предмет, удержать 
скользкую вещь, не хватает 
усилия донести тяжелую сумку.

«Специально я не трениро-
вался, даже не предполагал, 
что нас тут ожидает», - рас-
сказывает Андрей Ильин. Он 
занял второе место в кибат-
лоне и получил сертификат 

на участие в международном 
чемпионате в Швейцарии.

«Я не очень доволен сво-
им временем - прошел трассу 
за 8 минут. В Цюрихе хочу 
успеть выполнить все за-
дания за 5 минут», - делится 

впечатлениями обладатель 
первого места в соревнова-
ниях Константин Дебликов.

Всего предложенную трас-
су прошли 7 российских «ки-
боргов». Среди детей лучши-
ми признаны Вадим Ладонин, 
Даниил Яковлев и Оксана До-
мрычева. Ребята получили от 
организатора кибатлона, про-
изводителя современных про-
тезов компании «Моторика», 
сертификаты на бесплатный 
апгрейд их протезов, а еще от 
одного организатора чемпи-
оната, компании «Робостан-
ция», - право на бесплатное 
обучение в «Робошколе».

«Теперь я стал 
другим»

Илья Чех, генеральный 
директор компании «Мото-
рика», пояснил «Миру ново-
стей», что кибатлон призван 
решать две важные задачи. В 
этом чемпионате соревнуются 
одновременно и люди, и тех-
ника: «Производители самых 
разных протезов могут на-
глядно увидеть плюсы 
и минусы и своих 
разработок, и 
и з о б р е т е н и й 
конкурентов, 
сделать вы-

воды, доработать. Ну а поль-
зователи этих устройств, 
во-первых, лично могут испро-
бовать их в разных сложных 
заданиях, а во-вторых, позна-
комиться с разными новинка-
ми, появляющимися на рынке».

А еще такие чемпионаты 
должны становиться массо-
выми. О том, что среди нас 
есть люди без ног, без рук, 
мы мало задумываемся. Ки-
батлон призван популяри-
зировать позитивное, толе-
рантное отношение к людям 
с ампутациями.

«Раньше я беспокоился 
о том, как я выгляжу, что 
обо мне подумают. А когда 
остался без руки, жизнь рез-
ко поменялась, - рассказал 
корреспонденту «МН»  Ан-
дрей Суконкин. - И теперь,  
когда на меня больше об-
ращают внимание, мне уже 
безразлично мнение окружа-
ющих. Теперь это неважно. 
Смысл жизни - в другом». Ан-
дрей, спортсмен по лыжным 
гонкам и легкой атлетике, 
стал теперь заниматься еще 
и плаванием, стрельбой, би-
атлоном и триатлоном, ведет 
тренерскую работу.

Но, конечно, не все у этих 
людей так просто. «Даня на 
людях такой веселый, заво-

дной. А дома часто плачет. 
Не всегда сверстники 

его принимают, - 
сетует Ирина 

Жу к о в с к а я , 
бабушка Да-
ниила, ма-
л е н ь к о г о 
участника 
кибатлона. - 
Ему сложно 
приходится. 

Он ходил в 
футбольную 

секцию, но вско-
ре тренер попро-

сил нас уйти: дескать, 
другие ребята все время 

смотрят на него, отвлекаются. 
Пошли в плавание - там дети 
начали говорить Дане, что он 
заразный. Очень печально, что 
в нашем обществе такое пре-
небрежительное отношение к 
человеку с инвалидностью».

«Наши пилоты доказыва-
ют, что отличаться от других 
- это нормально, - замечает 
Илья Чех. - А у производи-
телей и разработчиков своя 
цель - мы должны вывести 
на новый уровень качество 
жизни инвалидов в России».

Марина Лепина,
фото автора

Наши изобретатели не сидят на месте. Развитие 
программирования помогает превращать технику в 
живой организм. Например, к концу этого года уже 
могут появиться протезы, управление которых нахо-
дится в браслете, который надевается на руку или ногу. 
Это не просто микрокомпьютер, а настоящий «мозг». Он 
«учится» - сначала накапливает информацию, снимая ее с им-
пульсов мозга человека. А потом уже самостоятельно, улавливая 
мышечные импульсы, управляет протезом.

В Цюрихе Россия представит свою новую разработку - протез 
«Страдивариус» компании «Моторика». Это поколение бионических 
протезов, которые управляются с помощью электричества. Россий-
ский вариант будет стоить до 300 тысяч рублей, что в разы меньше 
зарубежных аналогов, цена которых доходит до 2-3 млн рублей.

БУДУЩЕЕ УЖЕ ЗДЕСЬ

В Москве впервые про-
шли соревнования среди 
пользователей протезов. 

Люди-киборги соревно-
вались в самых разных 

бытовых номинациях. 
Победители отправятся 
осенью на международ-

ный кибатлон в Цюрих.

СОРЕВНУЮТСЯ «КИБОРГИ»

Столичная полиция подго-
товила ряд советов для де-
тей и их родителей, выпол-
няя которые можно снизить 

риск попадания в опасные 
ситуации и не стать жерт-

вами преступников.

Прежде всего сотрудники 
московских правоохрани-
тельных органов советуют 
родителям научить их пра-
вилам четырех «не».

1  Не разговаривай с незна-
комцами, не впускай их в дом.

2  Не заходи с ними в 
лифт или подъезд.

3  Не садись в машину к 
незнакомцу.

4  Не задерживайся на 
улице после школы, особен-
но с наступлением темноты.

Ребенку нужно объяс-
нить, что незнакомец - это 
любой человек, которого 
он не знает. Даже если не-
знакомый человек назовет 
ребенка по имени, скажет, 
что пришел по просьбе его 
мамы, предложит конфету, 
позовет смотреть мульт-
фильмы, играть в компью-
тер, на все предложения 
нужно отвечать отказом, а 
в случае опасности кричать 
«Я его не знаю!», бежать в 

людное место, звонить ро-
дителям или обратиться к 
полицейскому.

Постарайтесь, чтобы ре-
бенок усвоил следующие 
нехитрые правила:

- всегда предупреждал, 
куда он идет, где будет и во 
сколько вернется. Если воз-
вращается домой поздно ве-
чером - встречайте его;

- в общественном транс-
порте нужно садиться бли-
же к водителю и не вступать 
в разговоры с пассажирами;

- нельзя играть на строй-
ках и в заброшенных домах;

- двигаясь вдоль дороги, 
пусть старается идти навстре-
чу транспорту, а увидев впе-
реди шумную компанию или 
пьяного, изменит маршрут;

- добираться до дома из-
вестным транспортом, нель-
зя садиться в чужую машину, 
даже если просят показать 
дорогу, магазин, аптеку;

- если незнакомец просит 
пойти с ним и позвонить в 
квартиру, потому что ему не 
открывают, ни в коем слу-
чае нельзя этого делать;

- придумайте семейный па-
роль, который каждый смо-

жет использовать при звонке 
как сигнал в опасной ситуации.

В список контактов детско-
го и своего сотового телефона 
внесите телефоны экстрен-
ной помощи: 010 - пожарные, 
МЧС; 020 - полиция; 030 - ско-
рая помощь; 112 - единый но-
мер вызова экстренных служб 
со всех сотовых телефонов; 
0911 - Мос ковская служба 
спасения для всех операторов 
связи; 8-800-2000-122 (для Рос-
сии) и 8 (495) 624-60-01 (для 
Москвы) - детский кругло-
суточный телефон доверия; 
8-800-333-44-34 (для России) и 
8 (495) 988-44-34 (для Москвы) 
- кризисная линия доверия.

Раиса Лещева

ПРАВИЛА ЧЕТЫРЕХ «НЕ»
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ПЕРВЫЙ подражает 
и заимствует

На первой кнопке снова делают 
ставку на пародии и преображе-
ния. Правда, перевоплощаться в 
звезд эстрады в программе «Точь-
в-точь» будут известные уже зри-
телям участники прошлых сезонов 
- Родион Газманов, Наталья По-
дольская, Азиза... В общем, такая 
своеобразная битва титанов. Что 
примечательно, с минимумом ри-
ска и затрат.

Еще одно раскрученное шоу - 
«Одна за всех», что была визитной 
карточкой канала «Домашний», 
теперь также будет выходить на 
Первом. И сразу же, разумеется, рас-

ширит масштаб. Одна за всех Анна 
Ардова, конечно, останется, но к ней, 
вернее, к ее многочисленным герои-
ням, в гости будут заходить Георгий 
Дронов, Михаил Трухин, Ян Цапник 
и даже Дмитрий Дюжев! 

Ну а про хит сезона, коим обеща-
ет стать программа «Про любовь» с 
Сергеем Шнуровым, мы уже сооб-
щали. Да, все-таки любопытно будет 
послушать, какие советы молодым 
парам, испытывающим проблемы 
во взаимоотношениях, даст свеже-
испеченный ведущий. Только бы не 
послал всех сразу на три буквы...

«РОССИЯ» 
вернется в прошлое

Летом шли сплошные повторы, а 
вот зимой стартует самое настоящее 
продолжение. Речь о популярном 
сериале «Тайны следствия» с Ан-
ной Ковальчук в главной роли. Те-
перь следователю Марии Швецовой 
предстоит распутать сложное дело 
- двойное убийство. Не сомневаемся 
- справится с блеском. Как? Вот на 
это уже стоит посмотреть.

А еще «Россия», как всегда, уда-
рится в ретро. На этот раз, правда, 
силами самых что ни на есть акту-
альных товарищей. Режиссер Алек-
сей Попогребский после триумфа 
«Как я провел этим летом» шесть 
лет ничего не снимал, но теперь 
представит сериал о советских ди-
пломатах 1960-х под названием 
«Оптимисты». Продюсирует эту 

историю Валерий То-
доровский, а исполняет 
главную роль Влади-
мир Вдовиченков.

НТВ столкнет 
лбами

На четвертой кноп-
ке давно уже заправ-
ляют криминалисты 
и мистики. Теперь они 
сразятся друг против 
друга: стартует шоу 
«Экстрасенсы против 
детективов». Реальные следовате-
ли бросят вызов людям с экстра-
ординарными способностями. Кто 
раньше раскроет преступление, по-
лучит внушительный приз в 5 мил-
лионов рублей. Ведущим програм-
мы стал актер Алексей Кравченко.

Еще на НТВ возродятся «Боль-
шие родители» - новые выпуски 
программы приурочены к Году 
российского кино, а героями цикла 
станут дети Аркадия Райкина, Пе-
тра Тодоровского, Юрия Никули-
на, Михаила Ульянова, Владимира 
Ильинского, Иннокентия Смокту-
новского и Зиновия Гердта. Веду-
щим остается журналист Констан-
тин Смирнов - сам сын «большого 
родителя», известного советского 
писателя Сергея Смирнова.

Сериалы же на канале по тради-
ции будут посвящены преступни-
кам и полицейским. К бесконечным 
«Ментовским войнам» и «Улицам 
разбитых фонарей» добавятся 
«Морские дьяволы» - про сотрудни-
ков контртеррористического цен-
тра, и «Пенсильвания» - о буднях по-
лицейских средней полосы страны.

«КУЛЬТУРА» 
найдет цивилизацию

Канал готовит цикл программ 
о доисторических цивилизациях. 
В четырех фильмах речь пойдет 
об истории индоевропейцев. На-
пример о городе Аркаим, самом 
известном доисторическом посе-
лении на Южном Урале, где в не-
запамятные времена существовала 
целая Страна городов, которая се-
годня тянется на 350 километров с 
севера на юг и насчитывает более 
20 городищ.

ТНТ продолжит танцевать
На ТНТ стартуют новые «Тан-

цы»: на телевизионные кастинги 
попали представители более ста 
городов России и зарубежья. А вот 
наставник танцоров все тот же Егор 
Дружинин, да и приз тоже - 3 милли-
она рублей.

Ну а с 5 сентября стартует новый 
сериал «Ольга» с Яной Трояновой 
в главной роли. Фильм об обычной 
русской женщине, которая одна 
воспитывает детей от разных бра-
ков, отца-алкоголика и бесшабаш-
ную сестру. И при всем при этом 
остается жизнерадостной. То есть 
тоже в принципе по жизни танцует.

А «ДОМАШНИЙ» 
выдаст замуж!

В документальном сериале, кото-
рый называется «Замуж за рубеж», 
расскажут о трудностях, с которы-
ми столкнулись наши женщины, 
решив выйти замуж за иностранцев. 
Их избранники оказались далеко не 
принцами на белых «мерседесах»...

Еще стоит обратить внимание на 
третий сезон шоу «Антикризисный 
менеджер». В нем ведущий Никита 

Непряхин научит, как взять себя в 
руки, если ипотека, звонки коллекто-
ров и потеря работы сводят вас с ума.

Максим Неверов

СЕЗОННОЕ ОБОСТРЕНИЕ
Продолжение сериала «Кухня» под 
названием «Отель Элеон» появится 
на экранах уже нынешней осенью. 
Увидеть новые серии смогут не толь-
ко в России, но и на Украине. Для это-
го многие сцены снимаются в двух 
«политкорректных» вариантах.

Съемки нового сезона сейчас в самом 
разгаре. Всем участникам процесса прихо-
дится трудиться вдвойне, ведь большинство 
эпизодов снимаются в двух вариантах: пер-
вый - для зрителей нашей страны, второй - 
для украинцев. Поэтому создатели сериала 
оперативно меняют московские номера на 
машинах на киевские, рубли на гривны, а 
диалоги герои ведут как на улицах россий-
ской столицы, так и украинской.

- Мы во время съемок останавливаем-
ся, переснимаем, переговариваем, чтобы 
учесть все нюансы, - рассказывает о за-
кулисных тонкостях Ольга Кузьмина, ис-
полнительница роли рыженькой Насти. - 
Когда герои квартиру, например, снимают, 
то для Украины - это одна цена, а для Рос-
сии - другая. Суммы разные, ведь в Киеве 
жизнь дешевле, чем в Москве. Кроме того, 
менялось все, к чему можно было бы при-
драться с политической точки зрения. Если 
мы понимаем, что в каких-то шутках укра-
инцы могут заподозрить некую двусмыс-
ленность, мы их убираем.

Зрители, ожидающие увидеть в «Оте-
ле Элеон» всех полюбившихся по сериалу 
«Кухня» героев, возможно, будут разоча-
рованы. Многие сюжетные линии логично 
подошли к своему концу и в продолжение 
уже не перекочевали. Кто именно не попал 
в новые серии, а кто остался, авторы пока 
скрывают, нагоняя интригу. Одно лишь 
можно сказать наверняка - пара бармена 
Кости и официантки Насти продолжит ра-
довать зрителей семейными разборками.

Ольга Лесина

«КУХНЯ» 
угодит и нашим
и вашим

Новый телесезон в этом году начнется раньше обычного - уже 
в последнюю неделю августа. Тем самым каналы хотят рас-
шевелить зрителей, ну и собрать побольше рекламы. Сидеть 
и ждать у моря погоды не резон - рынок серьезно просел, 
надо срочно что-то делать. Делать решено было сериалы и 
развлекательные шоу.

«Домашний» последний раз предупреждает...

А вот «Тайны» будут новые

На ТНТ танцуют 
тоже за деньги

Шнуров и его соведущая 
Софико Шеварднадзе

Борьба идет за 5 миллионов
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К сожалению, 
спорт в Рио отошел 
на второй план, 
по крайней мере, 
когда речь идет о 
России. Нам веж-
ливо дают понять, 
что мы - «плохие 
парни». Хотя какое 
там вежливо? Бок-
сера нашего Женю 
Тищенко освистали 
вообще непонятно 
за что. В этом году 
в наших спортсме-
нов только ленивый паль-
цем не ткнет. А мы? Что 
мы? Нам остается только 
держать удар, отстаивая 
честь российского спорта в 
кухонных баталиях. Потому 
что Олимпиада в Рио - это 
не про спорт высоких дости-
жений. Это про патриотизм. 
А с таким не шутят.

Обидно? Да, безусловно. 
Обидно, что постоянно из 
спорта делают политиче-
скую арену. Спортсменов 
обвинили в употреблении 
допинга. Медали отобрали. 
Что это? Конечно, полити-
ка! Такое впечатление, что 
вопрос, а был ли допинг, ни-
кого не волнует. Руководи-
тели спортивных ведомств 
- неприкасаемые и непод-
судные, они смотрят на про-
исходящее так, словно до-
пинг вовсе не их проблема, а 
Министерства иностранных 
дел и Лаврова лично. Пусть-
де Лавров отстаивает честь 
российского спорта.

Нет уж, знаете ли. Мне, 
как простому зрителю, хо-

чется, чтобы спорт оставал-
ся спортом. Вот я, к примеру, 
люблю бадминтон и даже 
играю сама по мере слабых 
сил. Поэтому каждый раз, 
когда наши спортсмены вы-
ходят на корты, я болею за 
них, переживаю, между про-
чим. И вот в какой-то мо-
мент они проигрывают. Так 
происходит. Так бывает. И в 
Рио тоже. Проиграли наши 
бадминтонисты, но я их по-
нимаю, я не в претензии. 
Сложно победить азиатских 
спортсменов, они в бадмин-
тоне держат пальму первен-
ства, и держат очень креп-
ко. Зато какое шоу! Ведь 
для нашего брата-зрителя 
что важно? Хорошее шоу, 
интересная игра. И наши 
бадминтонисты тут не под-
качали. А что не выиграли... 
Да ничего страшного. Про-
сто играть надо лучше. Вот 
и волейболистки наши это 
поняли. Продули Сербии - 
вышли и извинились. Ува-
жаю. Не стали валить все на 
политику. А ведь могли бы!

СМОТРИМ ВМЕСТЕ
с Татьяной  Веденской

НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ!
Олимпиада-2016 - та, что в Рио, сегодня - 
главная новость телевидения. Ни один канал не 
обошла эта тема, а те, кто не показывает саму 
Олимпиаду, уж точно говорят о ней. Невиданная 
любовь к спорту проснулась в россиянах.
Вот только к спорту ли?..

По сюжету сериала три 
бывших армейских сослу-
живца Костя, Леха и Серега, 
прошедших вместе огонь, 
воду и медные трубы, неожи-
данно встречаются на празд-
новании Дня ВДВ. Позже 
друзья становятся свидете-
лями неприятной сцены: не-
сколько вооруженных бан-
дитов угрожают молодым 
девушкам.

Заступившись за них, «бра-
таны» еще не подозревают, 
что за этими людьми стоит 
крупная отлаженная струк-
тура, занимающаяся торгов-
лей людьми, продажей моло-
дых девушек в секс-рабство.

Возмущенные творящим-
ся беззаконием, они уже не 
могут отступить назад. Им 
неоткуда ждать помощи, ведь 
с одной стороны - коррумпи-
рованные правоохранитель-
ные органы, с другой - банда. 
Друзьям ничего не остается, 
как вступить в схватку с пре-
ступниками и начать соб-
ственное расследование.

В главных ролях: Алек-
сей Кравченко, Сергей Се-
лин, Дмитрий Дьяконов, Да-
рия Калмыкова.

Смотрите сериал «Брата-
ны» 28 августа и 4 сентября, 
весь день, только на РЕН ТВ.

Ирина Иванова

Телеканал РЕН ТВ расскажет историю четырех 
друзей-десантников, которые бросают вызов 
преступной группировке, торгующей людьми.

- Алексей, и каково же 
быть долгожителем на рос-
сийском телевидении?

- Необычно, потому что пе-
редач-долгожителей на россий-
ском телевидении не так много. 
Это почетно. Раз столько лет 
нас терпит телеканал, столько 
лет смотрят телезрители - зна-
чит, что-то в этом есть! И для 
меня этот успех достаточно 
неожиданный. Если бы 25 лет 
назад мне сказали, что этот про-
ект проживет так долго, я бы, 
честно говоря, не поверил.

- А помните, как все на-
чиналось?

- Конечно! Мы выходили раз 
в месяц, у нас еще не было ни-
каких декораций. Передача шла 
полчаса. Я был один в кадре, 
еще без очков и в клетчатой ру-
башке. Это то, что я запомнил.

- Можете назвать сю-
жет, который за эти годы 
потряс вас больше всего?

- За 25 лет назвать один видео-
сюжет?! Это невозможно. За 
эти годы столько всего было!.. 
Знаете, когда сегодня смотрю 
в интернете какие-то сюжеты, 
которые набирают миллионы 
просмотров, часто вспоминаю: 
это у нас было 10 лет назад, это 
- 15, а вот это только что. И мне 
еще ни разу не попался такой 
ролик, чтобы я сказал: «А вот 
этого у нас не было никогда!»

- А не обидно, что вашу фа-
милию ассоциируют только с 
«ССР», хотя других проектов 
у вас тоже предостаточно?

- Тут двойственное ощуще-
ние. Я более 30 лет работаю на 
телевидении. Естественно, за 
это время было сделано огром-
ное количество разных про-
ектов, в которых я выступал и 
как продюсер, и как редактор, и 
как режиссер. Но меня действи-
тельно ассоциируют с «Сам себе 
режиссер». С одной стороны, да, 
немного обидно. С другой - мне 
выпала честь быть одним из тех, 
кто вошел в историю российско-
го телевидения. Может быть, 
это и громко звучит, но факт 

есть факт - передача вошла в 
энциклопедию российского ТВ. 
Поэтому чего уж тут грешить 
на судьбу? Гордиться надо.

- У вас остается время на 
отдых?

- Я стараюсь делать так, 
чтобы времени хватало на 
все. Жизнь слишком коротка, 
чтобы жить только работой. 
Я очень люблю путешествия и 
друзей. И этого в моей жизни 
больше чем достаточно. Наша 
планета не такая большая, и я 
надеюсь до конца своих дней 
объехать ее всю.

- Сколько стран уже по-
сетили? Сосчитали?

- Нет, и не пробовал даже. 
Проще сказать, где я не был, 
в Антарктиде например... 
В Австралии, Новой Зе-
ландии я был. Европу 
неоднократно уже объ-
ездил, сейчас снова соби-
раюсь на машине около 
месяца по ней колесить. 
В Азии почти везде 
был, но почему-
то до сих пор 
не побывал в 
Китае и Юж-
ной Корее. 
В Африке 
хотелось бы 
п о с е т и т ь 
ЮАР. Да, 
еще Латин-
ская Аме-
рика оста-
лась - я там 
был толь-
ко в Вене-
суэле. Так 
что мест, 
в которых 
мне хочет-
ся побы-
вать, пока 
хватает.

- А вот 
зимняя по-
ездка в Ав-
стрию закон-
чилась для вас 
плачевно - мно-
жеством пере-

ломов. Как сейчас самочув-
ствие и разрешили ли врачи 
кататься на горных лыжах 
снова?

- Самочувствие сейчас от-
личное. К катанию готов, и 
новый предстоящий сезон 
без меня не обойдется.

- И страха не будет?
- Никакого! Я на лыжах стою 

очень давно, лет с 14. За все эти 
годы у меня не было ни одной 
травмы. Но рано или поздно 
она должна была случиться. 
Надо спокойно к этому отно-
ситься. Вообще, горные лыжи 
удалить из моей жизни нельзя!

- Раз вы такой спорт-
смен, как относитесь к 
тому, что происходит сей-
час на Олимпиаде? Имею 
в виду все эти допинговые 
скандалы, отстранения на-
ших спортсменов...

- Мне кажется, все это пере-
кручено и притянуто за 

уши. Я очень переживаю 
за Елену Исинбаеву, 
потому что это вели-
чайшая спортсменка. 
И то, что она не была 
допущена на Игры, - 

это такой позор! Когда 
смотрю новости про 

нападки на наших 
спортсменов, то 

мне кажется, 
что я попал на 
какой-то пло-
хой спектакль, 
где все плохо 
срежиссирова-
но и отвратно 
играют акте-
ры. Хочется 
закрыть лицо 
руками и уйти 
из этого теа-
тра абсурда. 
Но так или 
иначе время 
все расста-
вит по сво-
им местам. 
Думаю, впо-
следствии 
многим, кто 

причастен ко 
всему проис-

ходящему, будет 
очень стыдно...

Валерия
Хващевская

«БРАТАНЫ» возвращаются!

АЛЕКСЕЙ ЛЫСЕНКОВ: 
«Жизнь слишком коротка, 
чтобы жить только работой»
Продюсер, телеведущий, актер, преподаватель... Ну 
и «Сам себе режиссер» конечно. Уже 25 лет, между 
прочим! Но не стареют душой ветераны. И Лысенков 
тому самый яркий пример.

FOTODOM.RU

Режиссер и художник киносту-
дии «Союзмультфильм» Татьяна 
Ильина, представившая анима-
ционную картину «Ку! Кин-дза-
дза», которую сняла вместе с 
Георгием Данелией, была очень 
удивлена информацией местных 
СМИ о том, что ожидается при-
езд и самого мастера.

- Георгий Николаевич, к сожа-
лению, давно уже не выезжает 
из Москвы и даже не выходит 
из дома, - объяснила Ильина. - 

Когда несколько лет назад его 
убедили приехать на церемо-
нию вручения премии «Золотой 
орел», он согласился, а потом не-
дели две не мог прийти в себя.

Известно, что в течение не-
скольких лет Данелия страдает 
эмфиземой легких. Режиссер не 
может обойтись без кислородно-
го аппарата, который весит четы-
ре килограмма, поэтому и предпо-
читает не выходить из дома.

Андрей Князев

«ДАНЕЛИЯ не выходит из дома»
В Брянске на празднике доброго кино, который прошел 
в рамках фестиваля «Яблочный Спас», очень ждали 
режиссера Георгия Данелию...

TACC/А. САВЕРКИН

ФОТО В. ТАРАКАНОВ
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- Ольга Михайловна, как же 
вдруг сложилась эта почти 
семейная история?

- Немного банально и просто. 
Началось с того, что Миша (сын 
актрисы от брака с режиссером 
Михаилом Левитиным. - Ред.) 
мне сказал: «Я хочу снимать 
кино!» Потом они со своим дру-
гом, Женей Трефиловым, с ко-
торым вместе учились в РГГУ, 
вдруг написали сценарий. Его 
друг слепой с 12 лет и, может 
быть, поэтому тонко чувству-
ет драматургию: герои говорят 
на живом языке, сейчас этого в 
кино почти не встретишь... Это 
было года два назад. Миша рас-
сказал про свою идею, мне она 
показалась довольно близкой. 
Сказала ему: ну давай проби-
вайся!.. Потом начались съемки, 
и мне пришлось отделить мате-
ринское от профессионального. 
Ведь Миша - главный на пло-
щадке. Мы не раз спорили. Ког-
да сняли сцену, в которой моя 
героиня излишне, на его взгляд, 
эмоциональна, он сказал, что 
надо переснимать. Как актрису 
меня передернуло, даже в сту-
пор впала. Но вышла во двор 
«Мосфильма», отдышалась - и 
начали по новой. И еще было 
несколько подобных моментов. 
Но истерик я ему не устраивала. 
Мише и так нелегко пришлось. 
Он ведь и дочь мою, свою се-
стру, снимал. А она тоже дама с 
характером.

- А казалось, вы согласились 
сниматься только потому, 
что обстановка комфортная 
- все же свои!

- Нет, что вы, я так не могу 
сказать! Да и в семье у нас нет 
такого: мама знает больше, по-
этому слушайте все маму. Сын и 
дочь - взрослые люди, они сами 
разбирались, я не лезла. А во-
обще, для меня существует не-
кий культ режиссера. Режиссер 
на съемочной площадке - это 
как Чапаев, он знает все один, 

видит все. Другое дело, что 
нельзя быть марионеткой, с ре-
жиссером надо договариваться. 
И с Мишей я пыталась догово-
риться.

- А как Валентина Иосифо-
вича удалось уговорить? Тем 
более что сыграл он - страш-
но сказать! - оживший пор-
трет покойника!

- Да что там уговаривать? Он  
так любит Мишу, что сразу со-
гласился. Тем более был всего 
один съемочный день...

«Валя долго проверял
наши чувства»

- В этом году вы с Гафтом 
отмечаете 20-летие брака. 
А правда, что познакомились 
за 18 лет до этого на съемках 
фильма «Гараж»?

- Да никак мы тогда не позна-
комились! Там мы даже в одних 
сценах не были задействованы. 
Когда его снимали, я пряталась 
за фикусом. Зато впервые уви-
дела Гафта в работе. А потом 
был концерт, в котором мы 
вместе с ним участвовали. По-
сле концерта разговорились. 
Я немного побаивалась его об-
щества, а может быть, стесня-
лась чего-то. Он мог и крепкое 
словцо употребить, и съязвить 
жестко... Потом было многое 
- и прогулки по Сокольникам, 
где прошло его детство, и рас-
ставание на четыре месяца... 
Он то появлялся, то вновь исче-
зал. И так до 1996 года. Уже поз-
же пришло понимание, что эти 
исчезновения его не прихоть, а 
желание проверить чувства... 
Тут был еще и другой момент. 
Когда мы начали общаться с 
Валей, моему сыну Мише было 
9 лет. Тогда, представляя ему 
Гафта, я сказала, что это мой 
друг. Миша не заискивал перед 
Валей, уважительно к нему 
относился. Но Валя в его ис-
кренность не верил, думал, что 

Миша притворяется. Потом 
только все понял...

- Лев Дуров как-то, по-
здравляя вас с днем рождения, 
сказал, что быть женой Гаф-
та - это подвиг. Согласны?

- Ну я ощущаю это каждый 
день (смеется). Как? Нет, не 
надо, не хочу расшифровывать.

- А ему, как думаете, тяже-
ло быть мужем Ольги Остро-
умовой?

- Думаю, да. Конеч-
но, лучше, когда жена 
все время говорит: за-
мечательно, потрясаю-
ще, ты гений! Я этого 
не делаю. Скажу: да, это 
получилось; да, хорошо - 
вот мои самые большие 
похвалы.

- Как делятся бы-
товые обязанности в 
семье? Наверное, все 
на вас, ведь Валентин 
Иосифович большой 
ребенок...

- Вот они не делятся, в том-то 
и дело (смеется). И когда я на-
чинаю немножко бунтовать, то 
появляется абсолютное недо-
вольство.

- А недовольство Гафта - 
это что-то страшное?

- По-разному. Он, надо ска-
зать, не такой страшный, как 
кажется. Как его малюют. Ког-
да я в гневе, я гораздо страшнее.

- С какими его качествами 
вы не можете смириться?

- Нет, не будем об этом. Ка-
кие мне нравятся, могу сказать. 
Он великолепный артист, та-
лантливейший человек. Во мно-
гом. И в стихах своих, которые 
он беспрерывно пишет. Хотя 
везде декларирует: мол, я при 
Оле перестал писать стихи - она 
запрещает. Это все чушь соба-
чья, никому ничего я не запре-
щаю. Просто, когда приносит 

мне то, что написал, я 
говорю: вот это мне нра-

вится, а это нет. И все - 
сразу недовольство, сразу 

«запрещаю» - остальные-то 
говорят: гениально! Но есть 
стихи просто замечательные. 
Я уж не говорю об эпиграм-
мах, это вообще сложнейший 
жанр.

- Есть эпиграмма, посвя-
щенная Ольге Остроумо-
вой?

- Нет.
- Почему? Боится?

- Нет, думаю, не доросла. Не 
настолько яркая личность, что-
бы про меня эпиграмму писать. 
А насчет боится - он никого не 
боится, он иногда играет, что 
меня боится...

«Я больше
домохозяйка сейчас»

- Нет слов, Валентин Ио-
сифович - гений. И роль жены 
гения вам к лицу. Но почему в 

театре у вас так мало ролей?
- А я никогда за ними не гна-

лась. Я - не типичная актриса, 
сразу вам скажу. Не рвусь играть, 
не звоню режиссерам, не завязы-
ваю с ними какие-то домашние 
отношения. Не жду похвал ни от 
кого - сама все про себя знаю... 
Ну разве что единственный раз 
Ростоцкому позвонила, сказала: 
дайте мне попробоваться в «А 
зори здесь тихие»...

- Смотрели новые «Зори»?
- Нет, не стала смотреть. 

Меня не раз спрашивали, как 
отношусь, всякий раз отвечаю: 
да никак! Равнодушно. Ростоц-
кий снимал этот фильм в честь 
одной женщины, медсестры, 
которая спасла ему жизнь, 
хотя и не смогла спасти ногу. 
Он сам нам рассказывал, что 
снял фильм ради Ани, которая 
в медсанбат его отнесла. А ради 
кого снимался этот фильм, я 
не знаю... Понимаете, мне еще 
надо знать, зачем, ради чего. 
Может, поэтому, возвращаясь к 
вопросу про роли, я не люблю 
играть каждый день или даже 
через день. Лучше редко, но хо-
рошую! Иначе это становится 
повседневностью. А в Театре 
им. Моссовета я играю сейчас 
вместе с Витей Сухоруковым в 
спектакле «Римская комедия». 
Играл Юра Тараторкин, но он 
сейчас болеет... Замечательный 
спектакль. У нас каждый раз 
вся галерка забита!

- Что сейчас смотрите в 
других театрах, в кино, по 
телевизору?

- Смотрю очень выбороч-
но. Вот когда был жив Петр 
Фоменко, все его спектакли 
смотрела. Нельзя было не смо-
треть! А по телевизору?.. Из 
сериалов смотрела «Оттепель» 
- вообще, стараюсь смотреть, 
когда снимаются мои любимые 
актеры, друзья, товарищи. На 
канале «Культура» смотрю на-
учно-популярные программы, 
про Вселенную - мне это очень 
интересно. Ну и, конечно, «Ли-
нию жизни». О Майе Плисец-
кой, к примеру.

- Вы не участвуете в ток-
шоу на центральных телека-
налах. Не зовут?

- Зовут. Телефоны обрыва-
ют! Но меня не радует перспек-
тива стать так называемым 
экспертом, который перемы-
вает косточки знакомым и не-
знакомым людям. Да еще  и по-
шлость прет из всех щелей. По 
мне, так эти шоу народ только 
развращает. Хотя на инстин-
ктах они работают.

- Где вы проводите лето?
- Целый месяц я провела в 

Болгарии со своим старшим 
внуком, девять лет ему. Потом 
приехали и Мишкины дети - 
девочки четырех и восьми лет, 
жена его. В общем, скучать вре-
мени не было.

- А Валентин Иосифович не 
был с вами в Болгарии?

- Нет, жарко ему там. Он си-
дит сейчас на даче, ждет нас.

- Но вот сейчас лето закон-
чится - дачный сезон, курорт-
ный. Осенью где-то будете 
сниматься?

- Не знаю пока... Если честно, 
предлагают не так много. И не 
часто. Да и мне уже не хочется 
много работать - интереснее 
общаться со своими детьми, 
внуками. Ну и плюс театр, ко-
нечно. В общем, дел хватает. Но 
я больше домохозяйка сейчас...

Андрей Князев, 
Игорь Корнеев

Ольга ОСТРОУМОВА:
Быть женой Гафта - это подвиг!

Настоящая звезда 
советского кино 
Ольга Остроумова 
не снималась три года. 
Нет, предложений 
хватало, да все не то, 
а размениваться по 
пустякам, продавать 
свое имя за грош она 
не привыкла. Но вот 
неожиданно прервала 
своеобразный обет 
молчания. Причем снялась 
у режиссера-дебютанта, 
которым оказался... 
ее собственный сын. 
А в ролях еще и дочь, 
и даже муж - великий 
и ужасный 
Валентин Гафт!
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Под фотографиями, ко-
торые Дима выкладывает в 
интернет, десятки встрево-
женных комментариев. Болез-
ненная худоба кумира вызыва-
ет множество предположений 
о ее причинах: от того, что 
певец загнал себя изнуритель-
ной работой, до серьезных 
диагнозов, которые и озвучить 
страшно.

Билан действительно из-
менился, и очень сильно. Не 
отличаясь тучным телосложе-
нием, за короткий срок еще и 
п о т е р я л 

в весе килограммов 15-20. 
Темные круги под запавшими 
глазами, резко выступаю-
щие скулы, некогда ре-
льефное, а теперь скорее 
тощее тело - все это пу-
гает почитателей его 
таланта, они просто 
умоляют его пройти 
медицинское обсле-
дование и начать 
усиленно питать-
ся. Дима же на эти 
просьбы неизменно 
отвечает одно и то 
же: «Не хочу я вес 
набирать, передви-
гаться так легче, да 
и художник должен 
голодать!»

Наличие како-
го-либо серьезно-
го заболевания у 
себя Билан отрица-
ет. Хотя, возможно, 
и скрывает проблемы 
со здоровьем, не желая 
выносить их на всеоб-
щее обсуждение. Устав 
от назойливого интереса 
к своей внешности, Дима 
все же решил открыть 
причину столь резкого по-
худения. По его словам, все 
дело в новой системе питания.

- Я практикую сейчас сы-
роедение. Ем часто, но мало. 
По утрам стараюсь есть каши, 
- рассказывает Билан. - По-
скольку зимой у меня были 
предпосылки возможного га-
стрита, я решил прислушать-
ся к своему организму, более 
внимательно отнестись к соб-
ственному здоровью.

О.Л.

Фанаты упрашивают 
поющего парикмахера 

поехать на конкурс 
европейской песни в 

будущем году.

Пока на Украине решают, 
в каком городе проводить 
«Евросонг» и во сколько он 
обойдется, Сергей Зверев за-
явил о том, что с легкостью 

мог бы покорить европей-
ский песенный олимп.

- На протяжении по-
следних лет я то и дело 
получаю приглаше-
ния от разных стран 
представлять их на 
«Евровидении», - гово-
рит Зверев. - Однажды 
даже чуть не согласился 

на эту авантюру. Но мне 
навязывают непремен-

но пакетный контракт: 
команда, подтанцовка, бэк-

вокалисты и сама компози-
ция определяются страной, 
мое же мнение не учитыва-
ется. Однако отказывался я 
больше потому, что если по-
еду, то непременно одержу по-
беду. По условиям конкурса, 
страна-победитель через год 
принимает конкурс у себя. Но 
я же в России живу, и непатри-
отично будет мою победу да-
рить другому государству.

Сегодня, по словам Звере-
ва, фанаты упрашивают его 

поехать в следующем году 
на Украину: мол, будет наш 
ответ их Джамале. Пока по-
ющий парикмахер вежливо 
отказывается, однако не со-
мневается, что данная миссия 
ему вполне по силам.

- Пела же там Патрисия 
Каас, а мы с ней почти ровес-
ники (Звереву недавно испол-
нилось 53 года. - Ред.). Так что 
я тоже мог бы зажечь и поко-
рить Европу, но считаю, что 
надо дать дорогу молодым! - 
благородно заявляет Сергей.

Кстати, отказывается от 
своеобразного реванша и 
Светлана Лобода, которую 
поклонники также уговари-
вают принять участие в «Ев-
росонге».

- Мое участие в конкурсе 
2009 года было спонтанным, 
я внезапно узнала, что буду 
представлять Украину на 
«Евровидении», - говорит пе-
вица. - Когда заняла 12-е ме-
сто, у меня была депрессия. 
Но потом я поняла, что кон-
курс политизирован и здесь 
не всегда имеет значение та-
лант.

М.Н.

Зверев готов 
к «Евровидению»

Билан объяснил,  почему худеет
Певец уже несколько месяцев стремительно теряет вес 

и выглядит крайне нездоровым, что не на шутку тревожит 
его поклонников.

Александр Журбин, про-

славившийся первой советской 

рок-оперой «Орфей и Эвриди-

ка», а также музыкой ко мно-

гим кинофильмам, уже более 15 

лет владеет недвижимостью в 

Нью-Йорке и часто там бывает. 

Узнав о смерти Эрнста Неиз-

вестного, он пришел проститься 

со знаменитым скульптором в 

Свято-Николаевский право-

славный собор, где и сделал 

это селфи. Чуть позже компо-

зитор выложил фотографию 

в интернет, чем вызвал гнев 

праведный со стороны поль-

зователей соцсетей, они сочли 

это верхом цинизма. «Друзья! 

Рекомендую! Новый тренд от 

знаменитого композитора. На 

всемирном конкурсе селфи по-

явился реальный претендент на 

лидерство! Главное - не забудьте 

сделать cheese!», «Надо было 

прилечь рядом и сфоткаться», 

«Оба неплохо выглядят», - оста-

вили остроумные комментарии 

подписчики Александра Жур-

бина. Многие также писали, что 

возмущены и неподобающей 

моменту полуулыбкой, которая 

заметна на лице композитора.
М.Н.

Селфи Журбина 
возмутило 
общественность
Композитор запечатлел себя у гроба 

Эрнста Неизвестного, чем вызвал массу 

гневных откликов.

Максим Галкин затеял 
крупномасштабный 

ремонт своего шикарного 
жилища. Именно этим 

объясняется столь долгое 
пребывание его семьи 

в Юрмале.
Соседи благородного се-

мейства не слишком до-
вольны преобразо-
ваниями, которые 
устраивает Гал-
кин. По неког-
да тихой де-
ревне Грязи 
теперь коле-
сят грузови-
ки со стро-
ительными 
материалами, 
повсюду ки-
пит работа. Жи-
телей можно 
понять. Вероятно, 
поэтому они распускают 
слухи, выносят, так сказать, 
сор из замка, объясняя, поче-
му именно сейчас этому чуду 
архитектуры потребовал-
ся капремонт. Ведь зданию 
всего-то десять лет, вроде как 
рановато...

А вот теперь, с подачи со-
седей Галкина, и поползли 
разговоры о том, что, дескать, 
в момент возведения замка 
у Максима были финансо-
вые проблемы и поэтому он 
экономил буквально на всем. 
Нанял не очень профессио-
нальную бригаду строителей, 
на хорошие материалы тоже 
поскупился. И вот теперь пла-
тит дважды - тратится на ка-
питальный ремонт.

Односельчане также аб-
солютно точно знают, какие 
именно работы ведутся. Гово-
рят, стены замка не выдержа-
ли нагрузки и потрескались, 
просел фундамент, крышу 
покорежило во время силь-
нейшего урагана, который не-
давно прошел в Москве и об-
ласти. Если все это правда, то, 

конечно, вле-
тит в копееч-
ку. Учитывая 
гигантские 
расходы по 

содержанию 
замка - во-

обще караул! 
Ведь как-то Мак-

сим признался: «На-
логи я плачу такие, ка-

кие мало кто платит у нас на 
эстраде. Плюс ко всему я даю 
работу примерно 20 людям, 
которые кормят свои семьи 
и имеют возможность латать 
свои крыши». В общем, такая 
жизнь, что только держись.

Между тем жители деревни 
Грязи потихоньку начинают 
привыкать к непрекращаю-
щейся стройке. Ведь после 
того, как здесь поселилось 
звездное семейство, многим 
захотелось стать соседями 
Пугачевой и Галкина. Говорят, 
что Максим даже принимал 
участие в митинге против не-
законных застроек. Именно 
тогда поползли слухи о том, 
что Галкин якобы разочаро-
ван местом жительства. Хо-
тел тихого уединения, а этого 
не получилось. Однако если 
теперь знаменитые супруги 
затеяли такой ремонт, значит, 
на самом деле они всем до-
вольны и счастливы...

Ксения Позднякова
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 КУДА СХОДИТЬ
«Цветы-2016»
(24-26 августа, ВДНХ, 
павильон №75)

На несколько дней тер-
ритория ВДНХ превра-
тится в цветочный оазис! 
Центральное место на вы-
ставке займут стенды садо-
вых центров и питомников 
из России и стран зарубе-
жья - Германии, Франции, 
Дании. Дополнит экспози-
цию самый красочный раз-
дел - срезанные цветы со 
всего мира, привезенные 
производящими и экспор-
тирующими компаниями 
Колумбии, Ирана, Голлан-

дии. Одним из крупнейших 
станет национальный стенд 
Республики Эквадор. Луч-
шие цветочные плантации 
страны представят более 
100 сортов роз, поражаю-
щих разнообразием форм 
и окраски соцветий. Также 
в рамках выставки пройдут 
лекции и мастер-классы ве-
дущих флористов.

День российского кино 
традиционно считается 
праздником для кинема-
тографистов. Но теперь 
у каждого москвича есть 
уникальная возможность 
присоединиться к этому 
празднику! На территории 
парка установят декорации 
из любимых всеми филь-
мов. Мэтры киноиндустрии 
расскажут и взрослым, и 
детям, как создается магия 
кино. Также можно будет 
услышать, что называется, 

из первых уст интересные 
истории о съемках всеми 
любимых картин. Но и это 
еще не все! Любителей 
экстрима ждет леденящее 
кровь шоу каскадеров. Са-
мых смелых научат эле-
ментарным трюкам и даже 
предложат принять участие 
в съемках трюкового кино. 
Завершат праздник вечер-
ние кинопоказы под откры-
тым небом, которые будут 
проходить во всех частях 
парка.

«Полеты 
с ангелом. 

Шагал»
(Театр 

им. Моссовета, 
27 августа)

Великий актер Сергей 
Юрский расскажет о жизни 
великого художника Мар-
ка Шагала. Именно Юр-
ский воскресит на сцене все 
то, что было бесконечно 
дорого живописцу: краса-
вицу и музу Беллу, люби-
мую маму, родной Витебск 
и богемный Париж, а так-
же героев его полотен. Юр-
ский настолько серьезно 
отнесся к этой постановке, 
что на время долгой рабо-
ты над спектаклем отка-

зался от всех прочих пред-
ложений. Оно и понятно - в 
«Полетах с ангелом» актер 
сыграет сразу семь ролей! 
Огромная роль в пове-
ствовании отдана музыке. 
Оркестр на сцене встраи-
вается, подыгрывает, ведет, 
сопровождает... Еврейские 
мотивы в исполнении 
скрипки, гитары, контра-
баса, ударных и аккордеона 
создают полифоническую 
звуковую картину в духе 
полотен Шагала.

День 
российского 
кино
(Парк 
«Сокольники», 
27 августа)

Пелагее противопоказаны 
длительные перелеты, поэто-
му для отдыха она выбрала не 
столь далекий черноморский 
курорт. Причем отправилась 
туда без молодого супруга 
- 24-летний хоккеист Иван 
Телегин остался в Первопре-
стольной, а компанию певице 
составила подруга. Отель де-
вушки выбрали себе в Крас-
ной Поляне, из номера люкс 
открывается живописный вид 
на горы. Но даже в отпуске 

Пелагея времени даром не те-
ряет - она увлеклась чтением и 
сейчас, как говорят, штудирует 
бестселлер Трейси Хогг «Чего 
хочет ваш малыш?». В книге 
рассказывается о том, как с 
первых дней научиться пони-
мать характер новорожден-
ного. Кстати, подруга певицы 
утверждает, что Пелагея уже 
приняла решение воспитывать 
малыша без посторонней по-
мощи. Во-первых, рядом с ней 
всегда мама. А во-вторых, у ее 

мужа уже имеется опыт от-
цовства. Когда Иван встретил 
Пелагею, его сыну было шесть 
месяцев...

К.П.

Режиссер Сергей 
Соловьев рассказал о 
двух знаменитых рок-

музыкантах, которые 
снимались в его 

картинах, - Викторе Цое 
и Сергее Шнурове.

Несмотря на то что имя Со-
ловьева ассоциируется прежде 
всего с фильмом «Асса», сам 
режиссер эту ленту считает да-
леко не самой удачной.

- «Асса» - это детский ри-
сунок, набросок, если хотите, 
лепет.  Некий лепет о начале 
перемен. Тогда как  «2-Асса-2» 
умнее, тоньше, философичнее 
и лиричнее первой 

«Ассы». И я очень люблю 
именно вторую картину и до-
вольно скептически отношусь 
к первой, в которой много 
сиюминутного, - признался 
Сергей Александрович «МН». 
- Правда, в первой «Ассе» был 

собран весь цвет того време-
ни, включая рок-музыкантов 
- Гребенщикова, Цоя...

Кстати, по словам Соловье-
ва, с Виктором Цоем, испол-
нявшим в «Ассе» финальную 
песню «Хочу перемен!», за вре-
мя съемок он не перемолвился 
даже словом.

- Виктор Цой был очень 
замкнутым человеком - молча-
ливым, жестким, восточным, - 
рассказывает режиссер. - А вот 
Сергей Шнуров, с которым я 
пересекся на второй «Ассе», со-
всем другой. Во-первых, Шнур 
в бытовой жизни никогда не 
ругается матом. Я больше ру-
гаюсь. А он - предельно куль-
турный, воспитанный человек. 
Во-вторых, он не злоупотреб-
ляет спиртными напитками, 
как принято о нем думать.

Элеонора Сольвейг

Греческий остров Санто-
рини надолго запомнит тот 
день, когда телезвезда из Рос-
сии отметила здесь свое за-
мужество. В Грецию молодо-
жены и их гости прилетели за 
несколько дней до бракосоче-
тания - вся компания каталась 
на яхте, купалась, загорала. А 
потом в одном из люксовых 
номеров отеля Лена устроила 
шумный девичник! 
Что называется - на 
посошок. Ведь Ле-
тучая уверяет, что в 
свои 37 она готова 
уже к тому, чтобы 
стать степенной же-
ной и мамой.

Телеведущая полу-
чила предложение 
выйти замуж в День 
всех влюбленных и 
сразу же ответила 
согласием. Ее из-
бранник, Юрий Ана-
шенков, - мужчина 
серьезный, он учреди-
тель коллекторского 
агентства. И, между 
прочим, обладает бога-
тым личным опытом 

- дважды уже был 
женат и является 
отцом троих детей. 
Впрочем, Летучую 
сей факт отнюдь 
не смущает - все 
подобные расспро-
сы она пресека-
ет неизменным: 
«Что прошло, то 
прошло». Кста-

ти, когда Лена только 
объявила о том, что 
выходит замуж, тут же 
поползли слухи: мол, 
девушка в положении, 
вот и пришлось в сроч-
ном порядке оформить 
отношения. Далеко не 
все могли поверить, 
что эта яркая, умная и 
свободолюбивая кра-
сотка вот так запро-
сто свяжет себя узами 
брака.

Ксения 
Позднякова

Елену Летучую 
окольцевали

Телеведущая Елена Летучая наконец-то 
может назвать себя абсолютно счастливой. 
Она вышла замуж за мужчину своей мечты, 
а перед торжеством закатила грандиозный 

девичник!
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Дочь актрисы Веры Глаголевой Анастасия 

Шубская опубликовала в соцсетях снимок с 

Александром Овечкиным, после чего все друж-

но стали поздравлять девушку с законным бра-

ком. На фото молодые люди, ранее объявившие 

о том, что хотят пожениться в августе, предстали 

в белых и очень торжественных одеждах - отсю-

да и были сделаны соответствующие выводы. О 

том, что звезда хоккея и младшая дочь известной 

актрисы встречаются, стало известно еще в про-

шлом году. И с тех пор отношений влюбленных 

ничто не омрачало. Вера Глаголева отзывалась 

о будущем зяте только положительно. Да и сам 

Александр не раз признавался в искренности 

своих чувств и к самой Насте, и к ее звездному 

семейству.
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«Ассы». И я очень люблю 

«Шнур не ругается и не пьет!»

мужа уже имеется опыт от-

Элеонора Сольвейг

Пелагея решила покинуть душную Москву. Cвой декретный 
отпуск певица проводит в Сочи.

Пелагея улетела в декрет
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Бородатый старик в зе-
леном пальто смотрит на 
меня сурово. Чувствуется, 
задумал недоброе - сейчас 
врежет по лбу увесистым 
посохом, что у него в руке! 
Именно за этот взгляд его 
и прозвали Грозным - от 
одного взгляда царя Ива-
на Третьего провинивши-
еся падали в обморок. А 
ведь в своем роду прозви-
ще Грозный он получил 
первым, то есть гораздо 
раньше, чем его внук, из-
вестный нам как Иван 
Грозный и сильно превзо-
шедший дедушку в ярости.

А неподалеку при-
строился король Дании 
Харальд Синезубый, кото-
рого, оказывается, назвали 
так за то, что он любил... 
лакомиться черникой! А 
про императора Европы 
Карла Великого еще ин-
тереснее. Оказывается, 
величественный монарх 
имел такую трогательную 
мечту - всю жизнь мечтал 
научиться писать и даже 
хранил под подушкой 
восковую табличку для 
школьных занятий!

А вот римский тиран 
Тарквиний. Видно, здоро-
во достал домочадцев, раз 
собственный зять заколол 
его кинжалом, а дочь по-
сле этого переехала ко-
лесницей. А вот и лихие 
кельты, умевшие метать 
копье из-под воды, исполь-
зуя для этого пальцы ног, - 
вот бы удивились люди на 
Олимпийских играх - те-
перь никто так не умеет! А 
вот вся знаменитая знать 
Древнего Египта - юный 
Тутанхамон, прекрасная 
Нефертари...

- Этих я помню с дет-
ства. Отец сделал их од-
ними из первых, в конце 
1950-х, когда влюбился в 
маму: ее отец увлекался 
Древним Египтом. Воз-
можно, поэтому они такие 
вдохновенные, - рассказы-
вает Сергей Олюнин, ос-
нователь единственного в 
России музея «Всемирная 
история в пластилине», в 
который я случайно попа-
ла, гуляя в Измайловском 
кремле. И просто не смог-
ла уйти, разглядывая юве-

лирно изготовленные из 
пластилина маленькие 
фигурки исторических 
персонажей.  И дело ведь 
не только в мастерстве 
художника. У каждой 
фигурки - свое лицо, свой 
характер, своя судьба, обо 
всем этом вы узнаете в 
музее. Никогда бы не по-
думала, что это чудо со-
творено из обычного пла-
стилина!

Дружба, ставшая 
судьбой

А все началось больше 
полувека назад. Жил на 
свете человек - Ростислав 
Олюнин. Образованный, 
умный, работал редакто-
ром, увлекался историей 
и с детства любил лепить. 
А потом случайно встре-
тил родственную душу - 
инженера-химика Андрея 
Миллера. Оказалось, что у 
того такое же хобби.

- По сути, этот музей - 
история их дружбы, - про-
должает Сергей. - Став 
друзьями, они начали ле-
пить вместе. И так за не-
сколько лет вылепили це-
лый мир.

- В истории оба разби-
рались хорошо, - говорит 
Сергей. - Да и вообще в 
те годы история была 
наукой, которая здоро-
во котировалась, в отли-
чие от нашего времени. 
Вы же помните все эти 
исторические романы, 
которыми зачитывались 
и дети, и взрослые. Так и 
Андрей с отцом. Только 
одновременно они все это 
воплощали в пластилине. 
Прочтет Андрей роман 
«Проклятые короли» - бе-
жит в восторге к отцу. И 
вот из-под их рук выходит 
весь XVI век - Тюдоры, 
Бурбоны, Валуа. Потом 
вдруг загорятся кельтами 
- и зашагал отряд крохот-
ных бойцов.

Со временем эта игра 
мужчин становилась все 
глубже и серьезнее. Они 
делали пластилиновые 
шаржи друг на друга, вы-
пускали свой журнал. В 
доме Олюниных появи-
лись книги по истории ко-
стюма. А в пластилиновых 
фигурках стало все боль-
ше портретного сходства.

- Отец брал портрет и 
лепил весь день. К вечеру 

лицо было готово, и оно 
было в точности как на 
портрете! - вспоминает 
Сергей. - А вот на изготов-
ление костюма порой ухо-
дил целый месяц. Особен-
но когда начались изыски. 
Расшитая ткань, тисненая 
кожа, украшения. Все это 
надо было как-то приду-
мать, передать, и тогда в 
ход пошли тонкая золотая 
фольга от конфет, краска, 
залитая в выцарапанный 
заточенной спичкой кон-
тур, старинный бисер из 
бабушкиного сундука...

Найти 
и не сдаваться

Фигурки из обычного 
пластилина, а выглядят 
как ювелирный шедевр. 
Особенно фигурки XVI 
века - венец коллекции, 
когда оба мастера пре-
взошли самих себя. Генрих 
Восьмой Тюдор, казнив-
ший одну за другой своих 
возлюбленных, в шел-
ковом расшитом плаще. 
Франциск Первый Валуа, 
ставший символом фран-
цузского Возрождения, в 
костюме с золотым тис-
нением по коже. И шикар-
ный - в красном с золотом 
- римский папа Григорий 
Тринадцатый, в честь ко-
торого назван григориан-
ский календарь.

- Эта фигурка стала 
для папы последней, - рас-
сказывает Сергей. - Его 
увлечение закончилось 
трагически. В 1974 году 
погиб Андрей Миллер. Он 
летел вместе с невестой в 
отпуск в Адлер, и их само-
лет взорвался над Черным 
морем. После этого папа 
никогда больше ничего не 
лепил.

Новая история коллек-
ции возникла уже в нашем 
веке, когда в 2013 году сын 
Ростислава Сергей решил 
открыть музей с фигурка-
ми своего отца и его друга.

- На это ушло больше 
полугода, - вспоминает 
Сергей. - Многие фигурки 
были в жутком состоянии. 
После смерти Андрея отец 
никогда не возвращался к 
лепке. Так и пылились фи-
гурки в шкафу, постепенно 
теряя вид. Какие-то попа-
ли в руки детям и превра-
тились в куски пластилина. 
Тогда за дело пришлось 
взяться мне. Благо оста-
лись фотографии, да и 
помнил я их отлично, 
во всех деталях.

В процессе реставрации 
выяснилось, что часть фи-
гурок отец продал, часть 
раздарил. Но Сергей, по-
ставив цель восстановить 
всю коллекцию, почти все 
фигурки нашел и выкупил 
обратно. Ну а потом... стал 
пополнять коллекцию му-
зея сам вместе с 14-летним 
сыном. Результат их тру-
да теперь можно увидеть 
здесь же. Это коллекции 
«Сказки старой Москвы» 
и «Белое движение в ли-
цах», где можно посмо-
треть в глаза 38 белым 
генералам.

Выровнять весы
- Выбор темы - тоже 

связь с семьей, - объясняет 
Сергей. - «Сказки старой 
Москвы» - это герои по-
вести Ивана Шмелева 
«Лето Господне» про За-
москворечье, где прошло 
мое детство. И где еще 
мой прадед ходил в одну 
гимназию со Шмелевым. 
А «Белое движение» - это 
история моего второго 
прадеда - Николая Олю-
нина, который в годы 
Гражданской войны был 
командиром бронепоезда 
«Адмирал Колчак» на Се-
верном фронте. Исследуя 

историю прадеда, я уз-
нал множество исто-
рий белых офицеров. 

Очень хо-
чется вы-

тащить их из полной 
безвестности, реабилити-
ровать их. Большинство 
из них были настоящими 
патриотами. Необходимо 
выровнять весы. Чтобы 
люди понимали, что был 
героем Чапаев, но героем 
был и сражавшийся с ним 
генерал Каппель. Был 
Буденный, за которым 
шли тысячи поверивших 
ему людей, а был генерал 
Улагай, который считался 
чуть ли не самым поря-
дочным человеком в бе-
лой армии. В этом смысле 
я завидую американцам, 
которые закончили граж-
данскую вой ну - и все, за-
крыли тему, в отличие от 
нас, которые расстрели-
вали, добивали тысячами. 
При том, что у каждого 
второго один прадедушка 
- белый офицер, а другой - 
работник НКВД...

Обратная связь
Находит ли экспозиция 

отклик в сердцах посети-
телей? Об этом еще один 
стенд музея. Тут зулусы 
и русская армия никола-
евского времени во всем 
разнообразии историче-
ских костюмов. И целый 
микроскопический полк 
на поле Аустерлица.

- А это все работы по-
сетителей, ставших наши-
ми друзьями, - улыбается 
Сергей. - И тут тоже мас-
са интересных историй. 
Зулусов делал 15-летний 
мальчишка, который за-
интересовался, брал у 
меня уроки, а потом пода-
рил мне вот эти фигурки. 
А вот этих солдатиков в 
точных исторических ко-
стюмах с карикатурными 
рожицами делает один ма-
стер - культурист из Сим-
ферополя. Увидев его, вы 
никогда бы не поверили, 
что он способен создавать 
такие микроскопические 
фигурки, - у него бицепс 
больше моей головы! А 
австрийский полк сделали 
ребята-ролевики. Только 
они не бегают наряжен-
ными по полю, а полно-
стью воссоздают армии из 
пластилина и потом «сра-
жаются» на чердаке одной 
дачи.

Уходя, задаю Сер-
гею вопрос: почему он 
продолжил  «пластили-
новую» историю? Ведь 
сегодня такое разнообра-

зие материалов!  Выбор 
- широчайший, не то 
что в СССР!

- Лучше пласти-
лина нет ничего на 

свете, - смеется Сер-
гей. - Глина упала и 

разбилась, и вы ее уже 
не восстановите. А эти 
простояли больше по-
лувека - и еще простоят. 
Упало на них что-то? Я 

поднял, подправил, и они 
опять в строю. Не понра-
вилось мне что-то у моего 
героя - взял и переделал. А 
не станет меня - будет хра-
нить сын, а потом внуки... 
В том и суть пластилина: 

он жив, пока мы живы. 
И в этом самая боль-
шая ценность.

Марина Полунина

Н

За что последнего римского тирана Тарквиния убил его зять? Как кельтам удавалось 

метать копья прямо из-под воды? Что хранил под подушкой император Европы Карл 

Великий? А теперь скажите, хотелось бы вам побывать на уроке истории, где за один 

раз вы получили бы ответы на все эти вопросы? И никаких учителей! Зато все эти герои 

перед вами как на ладони! Не верите, что такое возможно? А зря. На лучшем уроке 

истории в своей жизни побывал корреспондент «МН».

«Пластилиновая» история  началась 
с Ростислава Олюнина (второй слева) 
и Андрея Миллера (второй справа)
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На создание прекрасной 
Нефертари скульптора 

подвигла любовь

Генрих Восьмой Тюдор - 
венец коллекции

Григорий XIII, 
папа римский

Генерал белой 
гвардии Сергей 
УлагайБарон Врангель, 

главнокомандующий 
русской армией
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СКОРО 
В ШКОЛУ!
Каникулы заканчиваются, а значит, пора готовить детей 
к школе. У многих сбился «рабочий режим», то есть на 
адаптацию к школьному ритму понадобится время. С на-
шими советами вы поможете своему ребенку легче войти 
в учебный процесс, и тогда весь год он будет радовать вас 
отличными оценками и крепким здоровьем.

С началом учебного 
года стартует всплеск забо-
леваний гриппом и ОРВИ. 
И неудивительно: на улице 
холодает, количество вита-
минов в рационе постепен-
но снижается, а дети в орга-
низованных коллективах, 
пребывающие в закрытых 
помещениях с искусствен-
ной вентиляцией, начина-
ют активно обмениваться 
вирусами. Чем крупнее на-
селенный пункт, тем выше 
уровень заболеваемости. 
Так, в сельской местности 
доля заболевших составля-
ет в среднем около 10%, а 
в мегаполисах с населени-
ем свыше 1 млн человек 
она достигает 29,7%. По 
статистике, дети болеют 
ОРВИ в 4-6 раз чаще, чем 
взрослые.

Однако, если ваш ребе-
нок начинает болеть слиш-
ком часто, следует заняться 
выяснением причин такого 
явления и обратиться к 

специалистам. Возможно, 
потребуется скрупулезное 
обследование не только у 
педиатра, но и у аллерго-
лога, лор-врача, иммуноло-
га, поскольку в подобных 
ситуациях необходимо ис-
ключить аллергию, хро-
ническую патологию лор-
органов - наиболее частых 
виновников повышенной 
восприимчивости к респи-
раторным инфекциям.

Как укрепить иммунитет 
ребенка в это непростое вре-
мя? Существует несколько 
несложных правил. Прежде 
всего соблюдайте рацио-
нальный режим дня - он дол-
жен включать ежедневные 
прогулки на свежем воздухе, 
дозированную физическую 
нагрузку и достаточный по 
продолжительности сон.

Не забывайте о закали-
вании. Однако начинать 
его следует лишь в том 
случае, если ребенок пол-
ностью здоров.

Соблюдение правил ги-
гиены также очень важно 
для профилактики вирус-
ных инфекций. 

«С целью медикаментоз-
ной профилактики можно 
использовать средства, раз-
решенные к применению у 
детей и сочетающие в себе 
противовирусные свойства 
и свойства эффективного 
стимулятора иммунной за-
щиты организма. К ним 
относятся дибазол, вифе-
рон, гриппферон, анафе-
рон детский, а также на-
туропатические средства, 
например оциллококцинум. 
Для профилактики ОРВИ 
у детей предпочтительны 
натуральные средства, по-
скольку они не имеют про-
тивопоказаний и возраст-
ных ограничений и могут 
назначаться даже новорож-
денным детям. Допускается 
их длительный прием (в те-
чение нескольких месяцев), 
в том числе на фоне приема 
других препаратов», - гово-
рит Ирина Захарова.

Резкий переход от кани-
кул к учебе оборачивается 
для многих детей эмоцио-
нальным стрессом. В итоге 
они становятся агрессивны-
ми и раздражительными, 
плохо усваивают новый 
материал, страдают бессон-
ницей. У иных малышей на 
нервной почве даже начи-
наются тики. Это связано 
и с учебными нагрузками, 
и с сокращением светового 
дня, и, как следствие, с не-
хваткой витамина D в раци-
оне, и с изменением погоды.

«Серьезным фактором 
является также высокий 
уровень фонового шума в 
доме. Что сделать, чтобы его 
снизить? Установите окна-
стеклопакеты, не оставляй-
те включенным телевизор, 
если не смотрите, не раз-
решайте громко включать 
музыку», - говорит врач выс-
шей категории, к.м.н., педи-
атр Екатерина Успенская.

Родители в это время 
должны относиться к сво-
им чадам особенно внима-
тельно. Самое главное в 
этой ситуации - соблюдать 
режим дня. Ни в коем слу-
чае не старайтесь запихать 
в этот режим максималь-
ное количество кружков и 
секций - дети должны от-
дыхать, и работу следует 

сочетать с развлечениями. 
Это помогает детскому ор-
ганизму быстрее адаптиро-
ваться, легче справляться с 
нагрузками, с непредвиден-
ными ситуациями.

Не забывайте о про-
гулках на свежем воздухе 
и физической активности. 
Желательно, чтобы ребе-
нок проводил на воздухе 
не меньше двух, а лучше и 
трех часов в день. Физиче-
ская же активность должна 
присутствовать минимум 30 
минут ежедневно. «Чередо-
вание умственных занятий 
с физическими позволяет 
отдыхать мозгу, - говорит 
доктор Успенская. - При-
ем фармакологических 
средств является вспомога-
тельной мерой, используе-

мой наряду с устранением 
причин, вызвавших стресс. 
Но лекарства нельзя давать 
ребенку, не проконсульти-
ровавшись с врачом. Наи-
более распространенными 
у нас являются препара-
ты на основе пустырника, 
например настойка пу-
стырника или валерианы, 
персен, ново-пассит, гомео-
стрес. Также рекомендует-
ся вечером принимать те-
плую ванну с несколькими 
каплями успокаивающих 
эфирных масел».

Тем временем психо-
логи советуют не давить 
на детей и не ждать от 
них слишком многого. В 
конце концов, далеко не 
каждый рождается Нью-
тоном. «Многие родители 
испытывают огромный 
страх оценки их родитель-
ской компетенции со сто-
роны учителя, нагружая 
этими тревогами ребенка 
и предъявляя ему завы-
шенные требования. И у 
ребенка постепенно воз-
никает страх провала, не-
удачи. Важно помнить, 
что школа - это место, где 
ребенок должен научиться 
учиться, где ему помогут 
развиться эмоционально 
и научат социализировать-
ся», - говорит психолог 
Анатолий Добин.

10 рекомендаций по гигиене сна для детей 
(в возрасте до 12 лет) от Всемирной 

организации медицины сна
1. Укладывайте ребенка спать в одно и то же время, желательно  
 до 21.00.
2. Составьте подходящее по возрасту расписание дневного сна.
3. Заведите определенный порядок подготовки ко сну.
4. Сделайте комнату ребенка комфортной для сна - прохладной,  
 темной и тихой.
5. Научите ребенка самостоятельно ложиться спать.
6. Изолируйте ребенка от яркого света в ночное время и делайте  
 как можно более освещенным пробуждение в утренние часы.
7. Избегайте тяжелой пищи и энергичных упражнений для 
 ребенка перед сном.
8. Уберите всю электронику, включая телевизор, компьютер,
 мобильный телефон, из спальни ребенка и ограничивайте их  
 использование перед сном.
9. Не давайте детям продукты, содержащие кофеин (включая
 кофе, чай, многие газированные напитки).
10. Следуйте четкому распорядку дня, соблюдайте режим 
 питания.

По экспертным оценкам, до 
40% детей и подростков испы-
тывают трудности со сном. Эти 
проблемы могут иметь как внут-
ренние причины (например, ноч-
ные кошмары, ночное недержа-
ние мочи, храп), так и внешние 
- условия для сна, еда и напитки, 
занятия ребенка перед сном. Ос-
новная же причина недосыпания 
современных школьников и дет-
садовцев - наличие телевизора 
или компьютера в спальне.

Родители должны знать, что 
дети с постоянным дефицитом 
сна хуже развиваются умствен-
но и физически, чаще болеют и 
даже, по мнению медиков, дают 
неблагоприятную реакцию 
на прививки. Особенно важен 
здоровый сон для детей 
младшего возраста, 
его продолжитель-
ность должна со-
ставлять не ме-
нее 11 часов.

«Наши дети 
очень часто 
недосыпают, - 
говорит глав-
ный педиатр 
Центрального 
федерального 
округа Ирина 

Захарова. - А ведь от количества 
сна зависят и эмоциональное 
состояние ребенка, и умствен-
ные способности, и в конечном 
итоге защитные силы его орга-
низма. Нормальная продолжи-
тельность сна ребенка - 10-12 
часов. Меньше быть не должно. 
Кстати, доказано, что недосы-
пающие дети чаще страдают не 
только от вирусных инфекций, 
но и от ожирения».

Итак, начните уже сейчас. Ве-
чером не разрешайте ребенку 
сидеть долго за компьютером 
или перед телевизором. Помните, 
что маленькие дети очень эмоци-
ональны и для них подготовку ко 
сну лучше начинать примерно за 
час. Лучше всего выработать осо-
бый ритуал отхождения ко сну: 

например, делайте ребенку 
по вечерам успокаива-

ющую ванну с пеной, 
готовьте стакан 
теплого молока 
с бананом либо 
читайте на ночь 
историю или 
сказку. Ребенок 
должен знать, что 
после ряда опре-

деленных действий 
он ляжет спать.

КСТАТИ 
В некоторых 

школах Китая учителя 
разрешают детям спать 

в классе в течение 20 
минут, чтобы дети лучше 

усваивали материал.

СОБЛЮДАЕМ РЕЖИМ СНА И ОТДЫХА1

ПОЗАБОТИМСЯ ОБ ИММУНИТЕТЕ

В качестве закалива-
ния можно попробовать 
контрастный душ, он со-
четает термическое и 
механическое раздраже-
ние, поэтому особенно 
эффективен. Продолжи-
тельность процедуры - от 
2 до 5 минут. Температура 
воды в душе поперемен-
но (каждые 15-20 секунд) 
переключается от макси-
мальной (вначале 36-37°С, 
затем можно довести до 
40-42°С) до минимальной 

(вначале до 28-29°С и по-
степенно до 18-20°С). За-
канчивают контрастный 
душ холодной водой. По-
сле контрастного душа 
необходимо насухо выте-
реть тело, высушить воло-
сы и надеть сухую одежду.

При правильном дли-
тельном и регулярном про-
ведении закаливающих 
водных процедур можно 
получить очень хороший 
эффект - крепкое здоровье 
ребенка на всю жизнь.

КАК ПРАВИЛЬНО ЗАКАЛИВАТЬСЯ3

НАСТРАИВАЕМСЯ НА УЧЕБУ4

2

Материал подготовила Арина Петрова
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На беговой дорожке 
Рио произошло событие, 
ставшее результатом за-
кулисных торгов. По 
скандальному решению 
Спортивного арбитраж-
ного суда, жестоко по-
каравшего наших 
атлетов, «надо-
пингованных» 
российских бе-
гуний сменили 
еще более не-
победимые 
суперандро-
гины - жен-
щины с мужской 
силой, получа-
емой за счет 
сверхвысокого 
естественного 
уровня муж-
ского гор-
мона тесто-
стерона, он 
в три раза 
превышает 
обычную жен-
скую норму. После того 
как в прошлом году им 
на пару лет разрешили не 
подавлять его с помощью 
медицинских препаратов, 
южноафриканка с ярко 
выраженной мужской 
внешностью Кастер Семе-

ня (на фото) стала лидером 
мирового бега, она легко 

завоевала олимпийское 
«золото». Практика по-
казывает, что победить 
суперандрогина невоз-
можно даже с примене-

нием сильнейшего 
допинга.

В суперандро-
гинности подозре-
ваются и две другие 
призерки в беге на 
800 метров - Фран-
син Ньонсаба из 
Бурунди и ке-
нийка Маргарет 

Вамбуи. Они от-
казались отвечать на 
вопрос журналистов 
о своем тестостероне. 
Французская клиника 
уже провела несколь-
ко операций, обеспечи-

вающих нормализацию 
выработки тестостерона, 
однако после этого спор-
тсменки сразу снизили 
свои результаты. Поэто-
му такое хирургическое 
вмешательство не поль-
зуется популярностью в 
спорте. В ИААФ только 
обещают постараться 
решить вопрос с суперан-
дрогинами.

Британский спорт стал лидером в Европе
В Бразильской Олимпиаде 

Россия утратила звание силь-
нейшей спортивной державы 
Европы. Нас обогнали бри-
танцы - их спортсмены вы-
играли 27 золотых медалей и 
по их числу вышли на второе 
место после США.

Премьер-министр Вели-
кобритании Тереза Мэй рас-
порядилась о проведении в 
Манчестере парада спортив-
ных героев из британской 
олимпийской команды, кото-
рая в общем зачете завоевала 
67 наград. Кстати, именно в 
Манчестере базируется про-
славившаяся в Рио команда 
велогонщиков. Большие тор-
жества запланированы и в 
Лондоне.

О том, что Великобрита-
ния взяла курс на спортивное 
господство в Европе, свиде-
тельствовало и прошлогод-
нее избрание президентом 
ИААФ Себастьяна Коу. Тог-
да британский МИД обязал 
своих послов на межгосу-
дарственном уровне дого-
вариваться о поддержке его 
кандидатуры. Было оказа-
но прямое давление на ряд 
государств. Победа Коу по-
зволила затем устранить 
российских атлетов из чис-
ла соперников. Отстране-
ние сильнейших российских 
спортсменов значительно об-
легчило британцам завоева-
ние наград.

Обозреватель «Дейли 
Мейл» Питер Хитченс пишет 
о спонсированной государ-
ством медальной программе 
британских олимпийцев. Он 

напоминает, что часть денег 
на спорт пришла от налогов на 
прибыли игрового бизнеса.

Ради олимпийской медали 
годились все средства. По-
давляющее господство бри-
танских велосипедистов на 
треке сыграло решающую 
роль в успехе всей сборной 
и привело к подозрениям, 
что британцы использова-
ли какие-то запрещенные 
стимуляторы. После того 
как они выиграли на треке 
шестую золотую медаль, ко-
манды Австралии, Франции и 
Германии публично вырази-
ли сомнение в чистоте таких 
побед. Они задали вопрос: 
почему британцы, ранее не 
отличавшиеся выдающимися 
успехами, оставляли позади 
себя сильнейших гонщиков 
из других стран? 

Знаменитый француз-
ский тренер по спринту Ло-
ран Гане говорит: «Не пони-
маю, что они применили. В 
течение четырех лет они не 

совершили ничего экстра-
ординарного, но все измени-
лось, когда они появились в 
Рио».

В ответ британские тре-
неры лишь говорили об ин-
новациях, исследованиях и 
инвестициях в прогрессив-
ные технологии.

О том, что ради победы 
британцы были готовы ис-
пользовать самые грязные 
приемы, свидетельствовал 
финальный заезд, в кото-
ром Марк Кавендиш бро-
сил свой велосипед вниз и 
по касательной ударил по 
южнокорейскому гонщику, 
выбив его из седла, вместе 
с ним повалились два дру-
гих претендента на награды 
- австралиец и итальянец. К 
счастью, итальянский гон-
щик Элиа Вивиани сумел 
быстро продолжить гонку 
и одержал победу. Но бри-
танец все же завоевал сере-
бряную медаль и не понес 
никакого наказания.

Эксперты изучают теорети-
ческую вероятность того, что во 
время заплывов в бассейне Рио 
возникал ток воды, достаточно 
мощный для того, чтобы повли-
ять на исход соревнований. Ста-
тистика показывает то, чего не 
хотят признать организаторы 
Игр. Пловцы, находившиеся в 
одной половине бассейна, полу-
чали преимущество над теми, 
кто плыл на другой стороне.

Директор исследователь-
ского центра плавания Уни-
верситета Индианы Джоэл 
Стейгер вместе с группой ис-
следователей установил, что 
на дистанции 50 метров в муж-
ских и женских заплывах в Рио 
почти все, кто вышел в финал, 
плыли по дорожкам с четвер-
той до восьмой, но когда те же 
пловцы выступали на первых 
дорожках, то их результаты 

снижались. Ученые изучили 
течения в бассейнах того типа, 
что был в Рио, и пришли к вы-
воду, что в бассейнах такого 
дизайна образуется особое дви-
жение воды. Тренеры также 
обратили на это внимание, но 
их никто не поддержал. На за-
прос международной федера-
ции производитель бассейнов 
дал гарантию, что в олимпий-
ском бассейне не возникает ни-
каких течений ни на одной из 
стадий соревнований. Но тре-
неры продолжают настаивать, 
что они заметили перемещение 
воды. Ведь ее малейшее дви-
жение может сыграть реша-
ющую роль в распределении 
призовых мест - на дистанции 
50 метров у женщин вольным 
стилем победительницу от ше-
стого места отделили только 
доли секунды.

Олимпиада завершилась 
прискорбным отсутствием ка-
кого-либо примирения между 
Всемирным антидопинговым 
агентством и Россией. Ситуа-
ция осталась такой же напря-
женной, как и перед Играми, а 
президент ИААФ Себастьян 
Коу (на фото) явно не горит 
желанием возвращать рос-
сийских атлетов на мировую 
арену. По слухам из ИААФ, 
этот процесс может занять не-
сколько лет.

Очевидно, что Коу и его 
лондонские единомышленни-
ки не хотят, чтобы сборная Рос-
сии приняла участие в будущем 
году в чемпионате мира в Лон-
доне, что приведет к деградации 
«королевы спорта» в России. В 
последний день Игр Коу вновь 
потребовал от российской лег-
кой атлетики выполнения всех 
оглашенных в конце 2015 года 
требований ИААФ. Однако 
неясно, кто будет контролиро-
вать этот процесс.

Руководство Российского 
олимпийского комитета и спор-
тивное министерство не пред-
приняли обещанных судебных 

действий, чтобы выступить 
против нарушений прав челове-
ка международными спортив-
ными организациями.

Между тем ВАДА, полу-
чившее покровительство вли-
ятельных кругов в США 
и финансовую под-
держку, осмелело на-
столько, что бросает 
вызов самому пре-
зиденту МОК Томасу 
Баху, которому все 
труднее проводить 
независимую по-
литику. Западные 
СМИ хором обви-
няют российских 
спортсменов в до-
пинговых престу-
плениях и горест-
но вздыхают по 
поводу того, 
что России 
в с е - т а к и 
р а з р е ш и -
ли выступить 
на Играх. На 
Томаса Баха при-
пасено достаточно 
компромата, чтобы 
в случае неуступ-

чивости сменить его на посту 
президента МОК.

Пока ВАДА продолжало по-
лемику с МОК, в олимпийском 
Рио самые популярные виды 
допинга свободно продавались 
всего в двух милях от олим-
пийских арен. Спортсменам 
предлагались стимулятор вы-
носливости - любимый допинг 
американского велогонщика 
Лэнса Армстронга эритропоэ-

тин и несколько форм тесто-
стерона. Репортер «Дейли 
Мейл» приобрел тестосте-
рон для внутримышечных 
инъекций за 100 фунтов, 

заодно ему представили 
список других допин-

говых препаратов, 
которые име-
лись в продаже 
или их можно 
было заказать и 
получить через 
сутки. Часть пре-
паратов изготов-
лена в Бразилии, 
другие импор-

тируются из Ру-
мынии, Испании, 
Португалии и 
Греции, причем 
производятся 
они филиалами 
американских 
компаний.

Выходят на дорожку 
суперандрогины Запад не собирается снимать

антидопинговую осаду России

Тайна олимпийского 
бассейна

ИГРЫ В РИО - самая криминальная
Российская олимпийская сборная с 19 золотыми 
медалями вернулась из Рио. О победителях, 
преодолевших сильнейший прессинг, писали 
многие СМИ. Наши корреспонденты, работавшие 
в эти дни в Рио, рассказывают, что же осталось
за кулисами всемирных Игр.
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Корреспонденты «МН», 
которые работали две с 
лишним недели в Рио, 
называют десять ярких 
моментов, из-за которых 
нам запомнится эта 
скандальная Олимпиада.

Караул, 
грабят!

Самое время вспомнить, 
что на Олимпиаду-2016 пре-
тендовали такие благопо-
лучные города, как Токио, 
Мадрид и Чикаго. А тех чи-
новников, которые отдали 
право на проведение Игр в 
руки бразильцев, нужно на 
полчаса выпустить куда-ни-
будь на оживленный пере-
кресток в Рио, где снуют во-
ришки и карманники.

Это была самая крими-
нальная Олимпиада в исто-
рии. И первые Игры, которые 
прошли в Южной Америке со 
всеми вытекающими послед-
ствиями.

Жутко воруют даже в 
олимпийской деревне, где 
стоят три кордона охраны. 
Несколько раз спортсменов 
застукали за попыткой изна-
силования бразильских гор-
ничных - может быть, за то, 
что они воруют? А уж сколь-
ко раз гости Олимпиады где-
нибудь на пляже Копакабана 
или Ипанема нарывались на 
гоп-стоп - даже не сосчитать.

Если ты вернулся с таких 
Игр целым и невредимым - 
уже хорошо!

Мамиашвили
и женщины

Сначала президент Феде-
рации спортивной борьбы 
Михаил Мамиашвили наехал 
на двух борчих - Коблову и 
Воробьеву - за то, что они 
обидно упустили золотые ме-
дали в концовках финалов.

«Нет им прощения, обе 
проявили безволие. Это удел 
ничтожеств», - сыпал слова-
ми Мамиашвили.

Но затем спортсменка 
сборной России Инна Тражу-
кова, которая уступила по-
лячке в поединке за третье 
место, написала жалобу: «По-
сле схватки за «бронзу» меня 
встретил Мамиашвили в не-
трезвом состоянии. Он грубо 

разговаривал, хамил и ударил 
меня два раза по лицу. Все это 
происходило при свидетелях. 
По прилете в Россию я пла-
нирую написать заявление 
в прокуратуру, а также со-
общить о данном инциденте 
министру спорта России. Я 
же не в рабстве, чтобы из-за 
проигранной схватки так со 
мной поступать! Меня уни-
жали прилюдно. Я хочу это 
прекратить, чтобы в даль-
нейшем от него не страдали 
спортсменки!»

А что Мамиашвили? «Что 
еще спортсменке остается 
сказать после такой борь-
бы? - ответил он. - Инна вы-
ступила безвольно, бездарно. 
Разговор с ней был действи-
тельно жесткий. Она обязана 
достойно выступать. Человек 
выходит и просто не хочет 
бороться, дарит медаль со-
пернице. Тренер Тражуковой 
находился на улице в истери-
ке, и я ушел его успокаивать». 
А успокоить саму Тражукову 
никто не думал?

Исинбаева 
вошла в МОК

До этого восемь лет в ко-
миссии спортсменов МОК ра-
ботал Александр Попов. Не 
знаем, чем он там занимался. 
Скорее исполнял роль сва-
дебного генерала. Но истек 
его восьмилетний срок, и вот 
в комиссию избраны четыре 
новичка. Среди них Елена 
Исинбаева, за которую про-
голосовали 1365 спортсменов 
в олимпийской деревне.

«Это для меня невероятно 
важно. Я долго готовилась 
к этой Олимпиаде. Но, к со-
жалению, не смогла участво-
вать по некоторым причи-
нам. Но теперь я избрана в 
комиссию МОК. Это своего 
рода компенсация за то, что 
я не выступлю в Рио», - ска-
зала Исинбаева. Ну теперь 
Лена наведет шороху в этой 
богадельне. Это не Попов - 
горячая девушка молчать не 
станет!

США вынесли 
всех

Перед Олимпиадой у меня 
спросили, сколько золотых 
медалей соберет сборная 
США. Я ответил, что 50. За-
океанские репортеры, кото-
рые брали этот прогноз, про-
сто ахнули. Но в итоге я не 
так уж ошибся.

Американцы выиграли 46 
золотых, 37 серебряных и 38 
бронзовых медалей. Всего - 
121.

Когда последний раз у од-
ной страны было такое то-
тальное преимущество?

У сборной СССР, когда мы 
как Красная машина вынес-
ли всех в Сеуле в 1988 году 
(55+31+46=132).

И отдельно - две аномаль-
ные Олимпиады. Сначала 
американцы и их союзники 
отказались приезжать на 
Игры-1980 в Москву, и СССР 
завоевал 195 (80+69+46) меда-

лей. А потом уже Советский 
Союз ответил тем же, и США 
разорвали всех в общей та-
блице в Лос-Анджелесе-1984 
- 174 (83+61+30) медали.

Так вот сейчас, когда лег-
кая и тяжелая атлетика 
России остались за бортом, 
больше медалей досталось 
Штатам. Их триумф вполне 
объясним.

Прорыв
в фехтовании

В этом виде спорта Рос-
сия завоевала четыре золо-
тые, одну серебряную и две 
бронзовые медали. Чем объ-
яснить этот прорыв? Тем, 
что в фехтовании грамотно 
выстроена вертикаль. Есть 
хозяин Алишер Усманов, ко-
торый не скупится вклады-
вать приличные деньги. Есть 
грамотные менеджеры на 
местах, которые приглашают 
правильных тренеров. А те 
проводят хорошую селекцию 
спортсменов, поднимают мо-
лодежь, и на выходе получа-
ется команда мечты.

«Мне в Бразилии очень 
нравится. К тому же мы жи-
вем не в олимпийской де-
ревне. Приезжаем только на 
ночь перед соревнованием. А 
так нас поселили даже не ска-
жу где. И не потому, что это 
тайна. Просто точный адрес 
не помню.

До Рио нужно ехать 100 км. 
Там есть свой фехтовальный 
зал, у каждого свои номера. 
Есть собственный повар, ко-
торый с нами прилетел из 
России и готовит нам еду. То 
есть мы живем в очень хо-
роших условиях и довольны 
всем», - делилась впечатле-
ниями дважды олимпийская 
чемпионка Яна Егорян.

Метод Лебзяка
Главный тренер сборной 

России по боксу Александр 
Лебзяк разорвал бомбу уже 
на старте Олимпиады: «Из 
девятерых российских боксе-
ров я бы поменял четверых. 
Федерация сама оформила 
заявку. В итоге не спортсме-
ны, а пассажиры приехали 
в Рио. Просто туристы! Я 
не вижу в их глазах, что они 
хотят победить. Ты должен 
пахать! Мне участники Игр 

не нужны. Мне необходимы 
бойцы. Ты должен выползать 
с ринга. Пусть даже проиграл, 
но тебе не стыдно перед сво-
ими болельщиками. Но когда 
ты выходишь свежим и еще 
остались силы, то ты зачем 
сюда приехал?» Вот такой 
разнос.

В итоге наши боксеры за-
воевали одно «золото», одно 
«серебро» и две «бронзы», 
как и прогнозировали. Но 
спортсмены обиделись, за-
явив в прессе, что нормаль-
ной команды у них в Рио не 
было из-за тренера. Лебзяк 
же сказал, что, если ему дове-
рят, он и дальше продолжит 
работу со сборной России. 
Пусть даже там и много пас-
сажиров.

Базис сборной
Как говорил Александр 

Третий, «у России есть толь-
ко два союзника - наши ар-
мия и флот».

Если перефразировать под 
спорт: у сборной России есть 
только два базисных вида 
- синхронное плавание и ху-
дожественная гимнастика. И 
там, и там мы берем по две 
золотые медали уже на пяти 
олимпиадах подряд. То есть 
фора «+4» в медальной гонке 
перед всеми у нас всегда есть.

И вы посмотрите, какой це-
ной добываются эти золотые 
медали. «Я даже не знала, что 
так серьезно больна. У меня 
несколько лет назад отка-
зали почки... - рассказывала 
Анастасия Близнюк. - Наш 
главный тренер Ирина Алек-
сандровна Винер лечила меня 
в Германии. Сначала сказали, 
что, возможно, почки не заве-
дутся. Шансов очень мало, и я 
всегда буду жить на диализе. 
Но, слава богу, я выздорове-
ла. И начала работать в Но-
вогорске тренером второго 
состава. Как-то получилось, 
что я решила похудеть, при-
вести себя в форму. И это 
переросло в тренировочный 
процесс. Я попала во второй 
состав. Доказывала всем, что 
могу и хочу. Я буду стоять в 
этой команде! И пробилась в 
основную команду, с которой 
завоевала «золото»!»

Это не просто хрупкие, но 
очень сильные девочки.

Обструкция 
Ефимовой

Мало того что Юлия Ефи-
мова с громадным трудом 
пробилась на Олимпиаду - 
для этого ей пришлось идти 
в Спортивный арбитраж-
ный суд, подавая иск против 
МОК, ОКР и ФИНА. Так еще 
и пресс-конференция после 
«серебра» на 100 м брассом 
получилась ужасной.

Иностранные журнали-
сты, забыв о золотой и брон-
зовой медалистках из США, 
все внимание уделили Ефи-
мовой. На рандеву даже при-

шел Хайо Зеппельт - немец-
кий репортер, который снял 
многосерийный фильм о лег-
кой атлетике. Давление было 
страшным. В конце концов 
Юля ответила: «Спорт всегда 
был вне политики. Мне очень 
обидно, что сейчас многие 
атлеты не понимают того, 
что происходит. Они смо-
трят телевизор и верят всему. 
Хотя могли бы поменяться со 
мной местами и осознать, что 
я чувствую сейчас».

Матерые репортеры на-
бросились на 24-летнюю де-
вушку, пытаясь ее унизить и 
растоптать. Выглядело это 
отвратительно.

«Золото» 
гандбола

В 1992 году наши гандбо-
листки завоевали «бронзу», 
а потом не смогли отобрать-
ся на три следующие Олим-
пиады. Кошмар творился, 
тренеры менялись как пер-
чатки. И так было до 1999 
года, пока из Тольятти не 
пришел Евгений Трефилов. 
Он омолодил состав. Вы-
дал с командой шикарную 
серию из четырех побед на 
чемпионатах мира (2001, 
2005, 2007, 2009). С Олим-
пиадами не везло никак, и 
после Лондона даже Тре-
филова снимали. Но он все 
перетерпел. И вот теперь с 
девчонками впервые привел 
Россию к «золоту» Игр.

Атака
на русский спорт

Вот только не стоит ра-
доваться, что мы завоевали 
относительно много медалей 
в Бразилии. Допинг-пробле-
мы никуда не исчезли. Вы 
не забыли, что наших пара-
лимпийцев отцепили от Рио? 
Американская телекомпа-
ния CBS собирается осенью 
выпустить фильм, основан-
ный на показаниях Григория 
Родченкова, который сейчас 
живет в США. Как думаете, 
грянет ли после этого какой-
нибудь новый «доклад Ма-
кларена»?

Нет, наш спорт под серьез-
ным ударом. И если мы хо-
тим попасть в Южную Корею 
в 2018 году, об этом нужно ду-
мать уже сейчас.
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Олимпиада в истории

Материалы подготовили
Степан Строев и Николай Иванов
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Страшные тайны 
уютного дома

Стучу в калитку. Дверь от-
крывается. Картина, что пред-
стает передо мной, умиляет. 
Примерно так я и представля-
ла кошкин дом, когда бабуш-
ка читала мне в детстве эту 
сказку. Милый деревянный до-
мик на зеленой ухоженной лу-
жайке с клумбами и садовыми 
скульптурами. А вот навстре-
чу бежит один из прелестных 
обитателей. Йоркширский те-
рьер. Только чем ближе ко мне 
гламурный зверек, тем на душе 
тревожнее. Разглядев крошку 
ближе, с ужасом замечаю: мор-
дочка ее здорово перекошена, 
одного глазика нет, да и бежит 
она не ко мне, а к хозяйке при-
юта Светлане. А при виде меня 
животное поджало хвост и 
бросилось наутек...

- Это Ярик, - рассказывает 
хозяйка и создательница при-
юта «Кошкин дом» Светлана. 
- Позвонили нам по поводу 
него, когда у нас уже так мно-
го было животных, что мы со-
всем никого не хотели брать. 
Но когда увидели! Люди наш-
ли его на улице. Зубы выбиты, 
ребра сломаны, глаз выколот, 
тощий, боялся всего! И это 
реально породистая собака, 
с клеймом, которую, думаю, 
щенком покупали тысяч за 40. 
Кто эти люди, его бывшие хо-
зяева? Откуда столько жесто-
кости к маленькому зверьку?..

А меня больше интересу-
ет, откуда в самой Светлане 
столько душевных сил - лечить, 
выхаживать и любить всех тех 
зверей, ответственность за ко-
торых она взяла на себя. Ведь 
сегодня в «Кошкином доме» 
живет общим счетом 110 жи-
вотин - 40 собак и 70 кошек! И 
что ни сюжет - беда...

Их рассказывает Светла-
на, пока я разглядываю котов 
всех мастей, что живут в насто-
ящем кошачьем доме посреди 
участка. Сам дом деревянный, 
а к нему пристроен вольер-ве-
ранда. И вот они - красавцы, 
возлежат на уступочках, рез-
вятся, а увидев хозяйку, с гром-
ким мяуканьем бегут к ней: 
«Мяу-мама». Как будто дети 
увидели мать! Да в чем-то это 
так и есть: шанс жить каждому 
из них дала именно она.

- Историю каждого мне 
больно вспоминать, - говорит 
Светлана. - Вот видите трех-
цветная кошка? О таких еще 
говорят, что они приносят в дом 
счастье. Это Зоська. Ее хозяйка 
с моста на проезжающий поезд 
выбросила. И мы буквально с 
асфальта животное отскребли. 
Вот Сынок - его с трудом доста-
ли из почтового ящика, куда его 
засунули дети. Вот рыженький 
Желток - его нашли на трассе. 

Ехали, видим - коробка, обмо-
танная скотчем, шевелится. 
Открыли, а в ней полуживые 
котята. А вот Кузя - это вообще 
соседский кот. Люди уехали, а 
кота живьем в сарае заколоти-
ли. Хорошо, мимо их дома про-
ходил мой зять. Увидел, что кот 
изнутри в окно бьется - тощий, 
облезлый. Сколько он там про-
сидел? Почему его обрекли на 
такую страшную смерть? Ведь 
когда-то любили...

Слушая Светлану и вскользь 
наблюдая за играми котов, я не 
могу отвязаться от той же мыс-
ли. Почему? Что заставляет 
людей делать животных залож-
никами своего гнева? Любя-
щих, беззащитных, маленьких. 
И как символ этой жестокости 
прыгает рядом со мной, играет 
шариком хорошенький коте-
нок с отрубленной лапкой - са-
мый последний питомец, кото-
рого Светлана взяла в приют, 
больше животных ей реально 
не прокормить.

Собачья жизнь
- Большее количество точ-

но не выдержу, - объясняет 
Светлана, пока мы идем по 
участку. - Я же пенсионерка. 
Ежемесячное жалованье - 9 
тысяч рублей. Чтобы обустро-
ить всех животных тут, на дач-
ном участке сестры, продала 
две квартиры в Подмосковье, 
все золото, что осталось мне 
от мамы, шубы. Но ведь толь-

ко кормить их стоит полторы 
тысячи в день, а все хозяйство 
еще надо поддерживать: волье-
ры чинить, животных лечить, 
они ведь все инвалиды.

Если вы хотите помочь при-
юту «Кошкин дом», можно 
перевести средства на карту 
Сбербанка номер 4276 4000 
4169 9084 на имя Татьяны Ша-
туновой, потому что одной 
Светлане тянуть хозяйство 
очень тяжело.

Хозяйство действительно 
впечатляет. На участке за ко-
шачьим домом живут собаки. 
У каждой домик, рядом - про-
сторные вольеры для выгула 
- почти по 20 метров. Сколько 
их здесь! Но боли больше.

Громче всех ругает меня 
- незваную гостью - пес Рич. 
Мощная красивая собака явно 
бойцовской породы - 
уши и хвост очень ко-
ротко купированы, так 
делают, когда пес уча-
ствует в собачьих боях, 
чтобы не за что было 
ухватиться противнику.

- К боям готовили - это 
точно, - подтверждает 
мои подозрения Свет-
лана. - Но вряд ли он 
участвовал в них. На-
верное, забраковали, 
раз выбросили. О том, 
что он ходит по посел-
ку, нам сообщил пред-
седатель сельсовета. 

Так и сказал: или заби-
райте, или пристрелим. 

У нас старики, дети, он 
лает, они боятся. Мы и сами 

его испугались, когда приеха-
ли. Но знаете, выброшенные 
людьми собаки, пожив на ули-
це, начинают понимать люд-
скую доброту. Посмотрел он 
на нас и пошел в машину.

Похожая история и с псом 
Максимом из вольера непода-
леку. Он тоже прибился к со-
седнему селу - вышел из леса. 
Судя по всему, его привезли и 
выбросили хозяева. Но еще 
интереснее следующий во-
льер. Тут живет мечта многих 
москвичей - аляскинский ма-
ламут Агат. Красивейшая со-
бака, огромная, полная досто-
инства и силы - модная порода 
в столице. Но вот судьба...

- Вы бы его видели, 
каким он к нам попал, 

- рассказывает Свет-

лана. - Какая уж там красо-
та! Морда вся по диагонали 
была разорвана, под кожей 
гной. Думали, с собаками под-
рался, а врачи сказали: нет, 
такие раны только человек 

мог нанести. Потом их 
слова подтвердились. 
В тех краях, откуда мы 
его забрали, ошивалась 
группа бомжей. Мест-
ные рассказали, что с 
баграми эти бродяги на-

падали на него, хотели, види-
мо, пообедать.

Даже в собачьем мире 
родиться породистым не га-
рантирует счастья. Как и в 
человеческом мире быть 
успешным и состоятельным 
не значит быть благородным.

- Да, - соглашается Светла-
на. - Кто едва сводит концы с 
концами, тот и жалостливый. 
А вот холеные, нарядные люди 
- от них добра не жди. Страда-
ния половины наших питомцев 
- их рук дело. Вот вы спраши-
ваете, почему я своих питомцев 
не раздаю. Жизнь научила. Со-
бачка была у нас - маленькая, 
породистая, мини-дог. Приеха-
ли люди приличные, на маши-
не хорошей. Описали, как жить 
будет она, забрали. А вскоре 
собачки не стало. Благооб-
разие с тех людей как водой 
смыло. Сказали мне: забилась 
она под крыльцо и три дня от-
туда не вылезала, а потом труп 
палкой вытащили и закопали. 
Сколько лет уж прошло, а я все 
забыть животину не могу...

Свет Светланы
И поэтому еще этот приют 

нетипичный: хозяев питомцам 
тут не ищут, раздавать живот-
ных не пытаются. И даже, что 
меня удивило, не хотят публи-
ковать телефон приюта. И 
на то есть причина! Светлана 
уверена: как только опубли-
куем адрес или телефон, тут 
же понесут... Нет, не помощь 
для животных, которая остро 
нужна, а... самих зверей. Такая 
вот «доброта» - переложить 
ответственность на другого - у 
нас встречается гораздо чаще.

- Так всегда бывало, - горь-
ко улыбается Светлана. - Как 
журналисты о нас расскажут 
- помощи чуть, а животных на-
чинают тащить. А дашь номер 
телефона - трубка раскалится: 
«Возьмите, собачку, котика. 
Ну что с вас убудет? Было 110, 
станет 111...» А я и отказать не 
могу, жалко мне их всех. 

А помощь приюту дей-
ствительно нужна. Как справ-
ляется со всей этой звериной 
семьей одна пенсионерка, не 
очень понятно.

- Как справляюсь? Это моя 
семья, я на все для них гото-
ва, - разводит руками Светла-
на. - Ложусь в два ночи, встаю 
в шесть утра. Все свое время 
занимаюсь ими: мою клетки, 
езжу в ветеринарную клинику, 
убираю участок. Я к ним как к 
людям отношусь: и цветы для 
них сажаю, и музыку включаю. 
Да я и не одна. Помогают под-
руга Татьяна, с которой мы дру-
жим с самого детства  (между 
прочим, она - почетный донор 
СССР, людей в беде мы тоже 
не бросаем), сестра моя, хоть ей 
82 года. И еще одна женщина 
из Москвы, Асси Антонина Ва-
лентиновна, в частном порядке 
нам помогает очень сильно, без 
нее мы бы не справились. Боль-
шое ей спасибо. Молимся за 
нее каждый день. Больше мне 
в жизни желать нечего. Этих 
зверят я никогда не брошу! Это 
мой вклад в жизнь. Пусть он 
маленький, но если бы каждый 
делал, что может, хоть собачку 
или кошку одну взял в дом, мир 
стал бы лучше. Я в это свято 
верю...

Марина Алексеева

Приютов для бездомных 
животных сегодня в Рос-
сии много. Однако даже 

среди них есть особен-
ные, где по-настоящему 

отогревают собачьи 
сердца, возвращают к 

жизни кошек. Таков при-
ют «Кошкин дом», что 

находится под городом 
Клин. Сегодня в нем жи-
вут 40 собак и 70 кошек.

каким он к нам попал, 
- рассказывает Свет-

Светлана уверена: как 
только опубликуем 
адрес или телефон, тут 
же понесут... Нет, не 
помощь для животных, 
которая остро нужна, а... 
самих зверей.

ДОМ, 
ГДЕ ОТОГРЕВАЮТ 
ШАРИКОВ И МУРОК
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Сомнения и неопределен-
ность могут слегка выбить 
Близнецов из колеи. Смотри-
те на жизнь с оптимизмом и 
сосредоточьтесь на главных 
позициях, и вы добьетесь 
успеха. В четверг попробуйте 
взять инициативу в свои руки. 
В выходные будьте терпимы в 
отношениях с близкими.
Благоприятные дни - 24 и 30.
Неблагоприятные дни - 25 
и 27.

В данное время не все у 
Стрельцов происходит в со-
ответствии с их желаниями. 
Кроме того, предпочтения 
вашего партнера могут ра-
дикально отличаться от до-
говоренностей, придется с 
этим смириться. В среду ждите 
выгодное предложение. В вы-
ходные устройте маленькое 
романтическое путешествие.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Романтическое настроение 
Овнов может помешать де-
ловому общению. Тайные 
стороны жизни коллег сейчас 
будут представлять для вас по-
вышенный интерес, звезды со-
ветуют не совать нос в чужие 
дела. Среда - лучшее время 
для домашних работ и начала 
ремонта. В выходные следите 
за питанием.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

На этой неделе Тельцы могут 
заметить, что стали менее 
практичны. Вполне возмож-
но, что вы будете тратить не-
которые из ваших денежных 
средств на незначительные 
приятные мелочи, которые 
не входили в ваши первона-
чальные планы. Заключайте 
сделки в четверг. Выходные 
посвятите своему имиджу.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Появившиеся у Раков сила 
и работоспособность как 
нельзя кстати для заверше-
ния отложенных или начала 
новых дел. Не пренебрегайте 
помощью друзей и партне-
ров, она станет неотъемле-
мой частью в достижении ва-
ших целей. В субботу пооб-
щайтесь с друзьями. В поне-
дельник берегите здоровье.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Чувствительность не позволит 
Львам придерживаться жест-
кой политики. Под влиянием 
собственных эмоций вы буде-
те менять свои первоначаль-
ные намерения чаще. Кроме 
того, теплые чувства к неко-
торым из ваших друзей могут 
оказаться недолгими. Пятницу 
посвятите спорту. В понедель-
ник сохраняйте спокойствие.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

Девам - любителям выделить-
ся звезды рекомендуют со-
блюдать разумные пределы. 
Кроме того, если вам пред-
ложат поездку, подумайте, 
дорога будет сложной и пол-
ной приключений. В среду 
воздержитесь от семейных 
конфликтов. В воскресенье 
Юпитер благоприятствует ме-
дицинским процедурам.
Благоприятные дни - 24 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Ваши работоспособность и 
терпение пригодятся именно 
сейчас. От вас ждут четкости 
и недюжинного трудолю-
бия. Все отлично, но умейте 
пожалеть себя. В четверг 
будьте готовы к неожидан-
ным встречам. Во вторник 
благодаря Венере придется 
бороться с высокомерием.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 
и 30.

Если у вас до сих пор не 
было шанса отгулять отпуск, 
настало время сделать это. 
Кроме того, это хороший мо-
мент для организации раз-
личных рекламных кампа-
ний, выставок и праздников. 
В четверг можно подписы-
вать важные документы. Вы-
ходные проведите активно, 
но обойдитесь без экстрима.
Благоприятные дни - 26 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

В данный период Козерогов 
может окружать множество 
соблазнов. Вы можете полу-
чить интересное предложе-
ние об открытии нового при-
быльного дела. Пересмотри-
те свои траты и инвестиции, 
не упускайте удачный шанс. 
В среду снимите напряжение 
спортом. В понедельник до-
верьтесь интуиции.
Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни - 24 и 29.

Водолеям следует воздер-
жаться от выбрасывания денег 
налево и направо. Это благо-
приятный период для покупок 
и подарков, однако звезды ре-
комендуют вам соблюдать ли-
мит личных расходов. Четверг 
хорош для деловых встреч. В 
понедельник стремитесь к по-
следовательности. 
Благоприятные дни - 24 и 30.
Неблагоприятные дни - 25 
и 29.

Звезды советуют Рыбам по-
чаще проявлять великодушие 
и снисходительность. Пред-
ложите кому-то свое покрови-
тельство, сделайте благотво-
рительные пожертвования, и 
скоро вы почувствуете отдачу. 
В среду доверьтесь интуиции. 
В пятницу Нептун предупреж-
дает о возможной психиче-
ской неустойчивости.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

ПРОГНОЗ

26 августа квадратура Марса и Нептуна - в 
этот день очень важен контроль над эмоцио-
нальным состоянием. 28 августа соедине-
ние Венеры и Юпитера сулит удачу в лю-
бовной и финансовой сферах. 29 августа 
соединение Меркурия и Венеры наделит 
способностью читать чужие мысли.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

24 - 30 
АВГУСТА

- Знаете, почему при 
массово горящих в Рос-
сии лесах чиновники 
отправляют самолеты 
тушить лес в Европе?

- Боятся, что сгорят 
их виллы...

Украинцы не взяли 
ни одного «золота» в 
прыжках. А ведь всей 
страной тренировались. 
(Кто не скачет, тот мо-
скаль.)

- Вы утверждаете, 
что не сообщали о про-
паже кредитной карты, 
потому что вор тратил 
намного меньше вашей 
жены?

- Именно так, ваша 
честь.

- Тогда зачем вы все 
же сообщили сейчас?

- Похоже, карту на-
шла жена вора!

Идет урок. Учитель 
что-то рассказывает у 
доски. Десятки детских 
глаз внимательно смо-
трят на учителя. Учи-

тель доволен. Он ведь 
не знает, что у него на 
плече сидит покемон.

Собрал дочь в школу. 
Пару лет назад на эти 
деньги можно было со-
брать саму школу.

- Розочка, дорогая, 
выходите за меня за-
муж!

- А колечко с огром-
ным бриллиантом по-
дарите?

- Лихо вы меня от-
шили, лихо...

- Мойше, скажите, 
вы счастливы с вашей 
женой?

- А куда деваться?

Если я умру во сне, 
люди будут говорить: 
«По крайней мере, он 
умер, занимаясь люби-
мым делом».

- Наталья! Сейчас вы 
пройдете тест на IQ.

- А что такое IQ?

- Тест завершен. Спа-
сибо.

- Ваш муж, навер-
ное, хороший охотник? 
- спрашивают гости у 
одной дамы, разгляды-
вая головы различных 
зверей на стене у нее в 
гостиной.

- Нет, - отвечает дама, 
- он плохой ветеринар.

- Что делать, если 
админ плохо работает?

- Попробуйте уво-
лить и принять обратно.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Кодированное до-
несение агента. 7. Цыганка со старой колодой. 10. Мэй 
– эстрадная скрипачка. 11. «Стоп» деятельности парла-
мента. 12. История о семье Форсайтов. 13. Университет-
ский город в Англии. 15. Торговля целыми вагонами. 16. 
Греческий бог подземного царства. 17. Бунтарь Пугачев. 
18. Имя автора балета «Гаянэ». 19. Посредник в жилищных 
сделках. 22. «Водная» группа Гребенщикова. 25. Домик 
для стрелковых тренировок. 26. Победил Брундуляка. 29. 
Азиатский хлеб-лепешка. 31. Зеленая «кольчуга» пруда. 
33. Режиссер Литвинова. 35. Булычов у М. Горького. 36. 
Две хрустящие палочки. 38. Написал о Шерлоке Холмсе. 
39. Барон, главнокомандующий Русской армии в Крыму 
и Польше. 41. Мебель для монарха. 42. Прислужница из 
сказки Пушкина. 44. «…, Петроград, Ленинград». 47. Ан-
тонио – скрипичный мастер. 49. Дружный клич атакующих. 
50. Йод для Менделеева. 53. Герой романа «Евгений Оне-
гин». 55. Усадьба Пауло Коэльо. 56. Бездельник и нахлеб-
ник. 60. Его слава в «Черном квадрате». 61. Внутренняя 
сторона одежды. 62. Столица Кабардино-Балкарии. 63. 
Исчезновение из памяти веков.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Х-образная стяжка корсе-
та. 2. Карнавал в Испании. 3. Волхв с заговорившей осли-
цей. 4. Там обучают вождению. 5. Мелкая таежная мош-
кара. 6. Главный город  Норвегии. 7. Здесь шубу меняют 
на номерок. 8. Хребет Северной Америки. 9. Бессменный 
мистер Бин. 14. Нарушение правил в хоккее. 20. Напи-
сал поэму «Братская Гэс». 21. Смельчак на корриде. 23. 
Псевдоним Елены Хрулевой. 24. «Жало» граммофона. 27. 
Стрельба плюс лыжи. 28. Напиток с пузырьками. 30. Не-
мецкий револьвер. 32. Британские три фута. 34. Курорт 
для ростовчан. 37. «Пудра» на пожарище. 40. «Стоп-кран» 
в электроцепи. 42. Тот же волшебник. 43. «Папа» Мориса 
Джеральда. 45. Взрывчатое вещество. 46. Андрей, певший 
о «мальчике-бродяге». 47. Емкость для улова. 48. Выход 
вулкана «из себя». 50. Бесталанный писака. 51. Время та-
яния снега. 52. Ремонтник у барахлящей машины. 54. Усач 
на дне водоема. 57. Площадка для бокса. 58. Застеклен-
ный проем в стене. 59. В нем, по фильму, только девушки.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Падалица. 7. Оленина. 10. Диаметр. 11. Голуб-
ка. 12. Каин. 13. Лексика. 15. Яго. 16. Инь. 17. Наличие. 18. Надя. 19. 
Тапочки. 22. Ефрейтор. 25. Ной. 26. Маэстро. 29. Мюсли. 31. Игорь. 
33. Ириска. 35. Очки. 36. Благо. 38. Двор. 39. Скарлетт. 41. Истр. 
42. Фокстрот. 44. Филантроп. 47. Распродажа. 49. Ума. 50. Тотошка. 
53. Аросева. 55. Стадион. 56. Габарит. 60. Укладка. 61. Раздача. 62. 
Ашхабад. 63. Чайнворд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Покаяние. 2. Дайкон. 3. 
Ирония. 4. Адюльтер. 5. Танк. 6. Йети. 7. Организм. 8. «Наутилус». 9. 
Азазелло. 14. Сто. 20. Пансионат. 21. Чайник. 23. Рабица. 24. Тема. 
27. Эльбрус. 28. Табакерка. 30. Светило. 32. Гид. 34. Калныньш. 37. 
Обет. 40. Кепи. 42. Фасовка. 43. Кар. 45. Лат. 46. Пуаро. 47. Рабле. 
48. Андеграунд. 50. Текстура. 51. Окуджава. 52. Авангард. 54. США. 
57. База. 58. Реал. 59. Ткач.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №34 (1182)
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ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА
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(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»
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